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Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,030 (compra) R$ 2,031 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,010 (compra) R$ 2,130 (venda)
EURO   R$ 2,663 (compra) R$ 2,666 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

18h17

06h00

2.5m

2.5m

baixa 12h02 0.2m

l Sarau em Campina Grande homenageia amanhã Augusto dos Anjos 

l Docentes da rede estadual participam do Concurso ‘Professor Multimídia’ 

l Fantour reúne hoje em João Pessoa agentes de viagem de Brasília

l Feira de Brinquedos Populares começa amanhã no Manaíra Shopping

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Convênio garante R$ 100 mi
para regiões do Cariri e Seridó

Ano CXIX
Número 223

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

A União dá início 
ao projeto de 
digitalização
do jornal

Representante 
do Minc reúne-se 
com produtores 
culturais em JP

TRT-PB elege 
Carlos Freire 
como novo 
presidente 

Paraíba tem 5º
maior índice de 
geração de
emprego do país

FOTO: Evandro Pereira

Convênio entre o Go-
verno do Estado e o Fundo 
Internacional de Desenvol-
vimento Agrícola garante 
R$ 100 milhões para ações 
de inclusão social e produtiva 
nas regiões do Cariri e Seridó 
paraibanos. PágINA 15

PágINA 13 PágINA 4 PágINA 18 PágINA 4

A Comissão de Acom-
panhamento e Controle da 
Execução Orçamentária 
da Assembleia Legislativa 
aprovou ontem Medida 
Provisória que autoriza o 
Governo do Estado a con-
ceder subsídio aos agri-
cultores fornecedores do 
Programa Pão e Leite na 
Paraíba. PágINA 17

Comissão aprova 
Medida Provisória 
que irá beneficiar
produtor de leite

AlPb

O Dnit pretende construir um muro para evitar novos deslizamentos da barreira que fica às margens 
da BR-230, no Castelo Branco, mas a obra só deve sair do papel no próximo ano. PágINA 13

Governador assina hoje ordem de serviço para reforma da Casa de José Américo PágINA 5

Risco de deslizamento continua

FOTO: Arquivo
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Karina RIzek fala 
sobre projeto que
desenvolve o gosto 
da leitura nas crianças
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Hoje é um dia bastante especial 
para a cultura, a historiografia e a me-
mória política da Paraíba. É que trans-
corre nesta data o trigésimo aniversá-
rio  da Fundação Casa de José Américo, 
uma instituição que evoca a lembrança 
de um dos maiores paraibanos do sé-
culo passado e que a muitos tem servi-
do como fonte de estudos para traba-
lhos acadêmicos e/ou literários.

 A Casa do Ministro – o mais 
eterno ministro de todos os paraiba-
nos – é referência nacional antes mes-
mo de se tornar instituição. O teto sob 
o qual José Américo viveu por mais de 
20 anos, seus ambientes e recantos 
prediletos, oferecem-se, desde 1982, à 
visitação pública. E como presente de 
aniversário receberá hoje do Governo 
do Estado uma dotação de R$ 600 mil 
destinados ao projeto de reforma do 
seu espaço físico.

Como bem diz o site da instituição, 
a Casa de número 3.336, da Avenida 
Cabo Branco, banhada, a cada manhã, 
pelo primeiro Sol das três Américas, 
incorporou-se à história e à cultura 
brasileira desde sua construção, no 
início dos anos 50. A dimensão do pro-
prietário, José Américo de Almeida, 
sempre atraiu a este endereço figu-
ras de projeção nacional nos campos 
da política, das artes ou da literatura, 
quando de passagem por João Pessoa.

O carro-chefe da instituição são os 
arquivos com mais de 300 mil docu-
mentos, entre manuscritos e impres-
sos em geral, fotos e peças de áudio e 
vídeo. Fonte de estudos para melhor 

conhecimento da realidade brasilei-
ra a partir de 1930, tal acervo é visto 
como uma preciosidade da história 
contemporânea nacional.

A Fundação Casa de José Améri-
co dedica-se a promover a publicação 
sistemática da obra de José Américo 
e de sua crítica e interpretação, assim 
como a realização de estudos científi-
cos, artísticos e literários. Esforça-se 
para manter os Arquivos, o Museu e a 
Biblioteca acessíveis ao uso e consulta 
públicos. Cuida da promoção de estu-
dos, conferências, reuniões ou prê-
mios que visem à difusão da cultura e 
da pesquisa, organizando, igualmente, 
estudos e cursos sobre assuntos polí-
ticos, jurídicos, econômicos, literários 
ou outros, relacionados com a vida e a 
obra de José Américo, e aspectos perti-
nentes ao regionalismo nordestino. 

O empenho da atual adminis-
tração em melhorar as condições de 
funcionamento da Casa se insere no 
conjunto de medidas que têm sido 
adotadas desde janeiro de 2011. O 
compromisso do atual governo com 
os temas da cultura e, especialmente, 
com o resgate da história paraibana  é 
reconhecido não só no Estado ou na 
região nordestina como no Brasil in-
teiro.

Feliz de um Estado que, sendo 
terra natal de um ícone como José 
Américo, se esforça para preservar a 
sua memória e, mais do que isso, res-
saltar a importância política de vultos 
que fizeram história no país. E que 
tanta falta nos fazem hoje. 

– Não atendemos SUS – disse a moça 
do balcão.

Um balcão mesmo, pois, se um hos-
pital não atende pelo Sistema Único de 
Saúde, não passa de um balcão.

– Procure a UPA, lá no Retão de 
Manaíra, disse a do balcão. – Procure o 
Hospital Edson Ramalho – disse uma 
testemunha.

Upa é o mesmo que popa – o mo-
vimento brusco que o cavalo faz com 
o traseiro para desmontar o cavaleiro. 
Mas, com as três maiúsculas, é “Unidade 
de Pronto Atendimento –, um serviço 
médico público, de urgência, para aten-
der aqueles pacientes rejeitados pelos 
balcões dos hospitais particulares, ou 
mais exatamente, privados.

Só que o doente já veio de longe (a 
periferia é longe, mais ainda quando se 
está doente) e o Retão de Manaíra é mais 
ainda. Doente, em caso de urgência, de-
via ser atendido no Retão mais próximo, 
na primeira UPA do primeiro hospital 
que encontrasse. E o dono do nosocômio 
que fosse cobrar do estado o atendimen-
to ao seu tutelado. 

Mas o Estado brasileiro não tem 
crédito para o atendimento fiado de um 

tutelado, mesmo em caso de urgência. 
Ninguém quer mais operar com o Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

– Todos falam mal do SUS – disse-
-me Paulo Soares, O Grande. Dizem que 
o SUS paga pouco e atrasado, mas, quem 
atendeu para o SUS, ficou rico. Dá para 
entender?

Para o emergenciado, o jeito é cor-
rer logo para um hospital público: Santa 
Isabel, Edson Ramalho, Trauma, Traumi-
nha, UPA. 

– A UPA é melhor –, disse outra 
testemunha. – É federal.

Federais, estaduais ou municipais, 
ou privados, os hospitais deveriam aten-
der a quem lhes procurasse. Urgência 
é urgência, emergência também, e não 
despachar o doente, ou paciente, para a 
UPA mais distante. Foi assim que Bessie 
Smith morreu sem atendimento, porque 
era negra, e os hospitais não podiam 
atender negros – nem que fossem estre-
las do jazz.

As estatísticas dizem que a maioria 
dos atendidos nos hospitais privados é 
branca, e que nos hospitais públicos a 
maioria é de cor, tanto lá como cá. Bessie 
muda apenas de nome.

Editorial

Um
Viveiro lombar

 A Casa do Ministro

Upa, UPA

Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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UN
O Senado acaba de aprovar  a 
Medida Provisória que concede 
crédito extraordinário de R$ 
381,2 milhões em favor do Minis-
tério da Defesa. A MP vai liberar 
recursos para combater a seca no 
Nordeste. A matéria não recebeu 
emendas na Câmara, que a apro-
vou em 9 de outubro. 
O dinheiro será utilizado para 
comprar veículos, reboques, 
carros-pipa, reservatórios para 
transporte de água, bombas 
d’água, geradores, máquinas e 
outros equipamentos para re-
cuperar o território atingido. São 
8,3 milhões de pessoas que so-
frem com a seca em mais de mil 
municípios, os prejuízos chega a  
R$ 7,7 bilhões.

Alguns correligionários de Ro-
mero Rodrigues, candidato a 
prefeito em Campina Grande, 
dão como certa a adesão do 
vice-prefeito de Veneziano, 
José Luiz Júnior, ao esquema 
tucano. Romero cria um  fato 
novo a cada dia e a adesão de 
“Zé” pode ser um deles.

O ex-ministro da Fazenda, o 
paraibano Mailson da Nóbrega, 
vai estar amanhã em Fortaleza, 
participando do 1º Seminário 
Internacional de Carcinicultura. 
No evento, que ocorrerá no Ho-
tel Gran Marquise, Mailson falará 
sobre o cenário político e econô-
mico do Brasil e do exterior.

O Treze  brigou tanto com 
a CBF para entrar na Série 
C do Brasileirão, mas vai 
acabar saindo dela por pura 
incompetência. Vai para a 
quinta partida sem conse-
guir,  sequer, um empate. 
Virou saco de pancada de 
seu grupo.

Adversários do prefeito Veneziano Vital do Rego já se preocupam com 
o tamanho da  “herança” que ele deixará ao sair da Prefeitura. O mu-
nicípio começou a atrasar seus compromissos com fornecedores e até 
deixou de repassar, aos bancos, créditos de consignados que retém 
dos servidores. Há quem aposte que ele não paga dezembro e o décimo 
terceiro.

SAI MP DA SECA

REFORÇO

MAILSON PAPELÃO

CAOS EM VISTA

COMPATÍVEL

A Sudene retomou a parceria com 
o Centro  de Tecnologias Estra-
tégicas do Nordeste em torno 
do projeto “Desenvolvimento 
Integrado da Cadeia Produtiva de 
Biodiesel no Nordeste Brasileiro: 
Quantidade, Qualidade, Susten-
tabilidade”. A ideia do projeto é 
abrir novas possibilidades de di-
versificação da matriz energética 
do Nordeste. 
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Reportagem de Aline Guedes, publi-
cada no “Correio” de anteontem, informa 
que estudo da Organização Mundial de 
Saúde aponta para um dado desconcer-
tante: 90% da população do planeta terá 
ao menos um episódio de dor nas costas 
em sua vida. Projetando a estimativa na 
Paraíba, o médico Adriano Leite, presi-
dente da Sociedade Brasileira de Ortope-
dia e Traumatologia (regional PB), avalia 
que cerca de 3,3 milhões de pessoas se 
queixarão por estas bandas de dores 
lombares antes de pegarem o bonde para 
a eternidade. 

Já faço parte dessa massa há mui-
to tempo. Há de tudo na minha região 
lombo-sacra: escoliose, artrose, “rea-
ções osteohipertróficas nas articulações 
interapofisiárias”, o escambau. Foi o que 
registrou o laudo da última ressonância 
magnética a que me submeti. A descrição 
continuava: “Pequena protusão discal 
póstero-mediana no nível L5-S1, que 
determina impressão sobre a face ante-
rior do saco dural e reduz parcialmente 
a amplitude dos forames de conjugação, 
associada a importante redução da altura 
do mesmo”. 

Que tal? Como já disse em outra oportu-
nidade, acho  que é por conta desse saco du-
ral e desses forames de conjugação que cos-
tumo encher o saco e a paciência dos meus 
amigos Carlos Candeia e Vamberto Costa, 
em minhas idas e vindas à clínica de reuma-
tologia da Camilo de Holanda e ao Cedrul da 
Rui Carneiro. Idas e vindas, bem entendido, 
quase me arrastando aos pés de dona Goreti, 
como na canção de Roberto Carlos. 

O tal exame indicou ainda “áreas de li-
possubstituição da medular óssea nos corpos 
vertebrais lombares” e “alteração degenera-
tiva do tipo Modic II no platô inferior de L5 
e superior de S1”, mas é claro que não vou 
continuar cansando vocês com literatura mé-
dica. Devo dizer, no entanto, que dou graças a 
Deus por não ter queixas como as de Sitônio 
Pinto (duas hérnias de disco frequentemen-
te em crise), nem padecer de dor ciática e 
cifose, por exemplo, patologias ainda não 
ressonadas magneticamente em meu lombo.

Em compensação, padeço de raquialgia. 
Sabem o que diabo é isso? É uma dor aguda 
na raque, mas tão aguda, tão aguda que deixa 
lumbago e mialgia no chinelo. E ainda se 
espalha de tal forma, e por tanto tempo, que, 
na fase aguda, fico praticamente sem con-
dições até de escrever a coluna (esta daqui, 
não a vertebral), embora não escreva com as 
vértebras, claro.

Aliás, encerrando esse assunto troncho, 
Vamberto Costa me disse certa vez que eu 
tenho tantos bicos de papagaio nas costas 
que daria para lotar um viveiro daqueles da 
Bica e ainda sopraria papagaio à vontade 
para vender na feira de Oitizeiro. Para vocês 
verem como é duro figurar por antecipação 
na estimativa da OMS.

É HOJE O DIA!
Mário Tourinho é como água 

mole em pedra dura. Tanto bateu, 
até que furou meu bloqueio a home-
nagens como a da AETC. O prêmio, 
portanto, deveria ser dado a ele. 
Mas receberei a distinção com hu-
mildade e prazer. 

Tramita na Câmara dos De-
putados projeto que permi-
te que os pais tenham um 
período de férias que coinci-
da com o das férias coletivas 
da creche ou pré-escola de 
seus filhos. A proposta al-
tera a Consolidação das Leis 
do Trabalho.

Sitônio Pinto - sitoniopinto@gmail.com



Karina Rizek
Coord de Projetos do Instituto Natura

Acesso a literatura 
e a cultura escrita

O projeto 
está presente 
em todos 
os estados, 
beneficiando
72 mil escolas 
da rede pública
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Neide Donato
neidedonato@gmail.com

O que é o Projeto Trilhas?
O Trilhas é o maior e principal 

projeto socioeducacional do Instituto 
Natura e tem a parceria da Comuni-
dade Educativa – Cedac e do Ministé-
rio da Educação (MEC).

Por meio de um material edu-
cacional desenvolvido para instru-
mentalizar, apoiar e complementar a 
prática pedagógica, o Projeto Trilhas 
tem o objetivo de desenvolver em 
crianças de seis anos as competên-
cias e habilidades de leitura, escrita 
e oralidade, criando oportunidades 
que favorecem o acesso à literatura 
infantil e, consequentemente, à cul-
tura escrita.

O material educacional do Tri-
lhas é composto de cadernos de 
orientação ao professor, jogos edu-
cativos, cartelas de ilustrações para 
atividades e 20 títulos literários. Os 
cadernos estão subdivididos em três 
temas: Trilhas para ler e escrever tex-
tos, Trilhas para abrir o apetite poéti-
co e Trilhas de jogos.

Quantas pessoas são aten-
didas?

O Projeto Trilhas está presen-
te em todos os estados brasileiros, 
beneficiando, aproximadamente, 72 
mil escolas da rede pública de ensino 
de 3.300 municípios do país, 140 mil 
professores e mais de 3 milhões de 
crianças.

Qual o objetivo?
O Projeto Trilhas tem o objetivo 

de inserir as crianças do 1º ano do 
Ensino Fundamental em um univer-
so letrado por meio de um conjunto 
de materiais elaborado para instru-
mentalizar e apoiar o trabalho do-
cente no campo da leitura, escrita e 
oralidade.

Outro importante objetivo é 
a formação continuada dos profis-
sionais da Rede de Ancoragem do 
Projeto Trilhas que tem a respon-
sabilidade de auxiliar na imple-
mentação do Projeto, incentivar o 
uso dos materiais em sala de aula e 
apoiar a formação dos professores 
nas escolas. Esta rede conta com 
membros do: Consed (Conselho Na-
cional de Secretários de Educação) 
e da Undime (União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de Educação) 
como articulares estaduais; Docen-
tes universitários como formadores 
estaduais; Representantes técnicos 
das secretarias de educação, como 
formadores locais nos municípios; 
Diretores e coordenadores pedagó-
gicos das escolas, como formadores 
escolares, que atuam na formação 
dos professores; Consultores e con-
sultoras Natura pela Educação que 
divulgam o projeto na comunidade 
e sensibilizam pais e mães sobre a 
importância de suas ações e da lei-
tura de um modo geral.  

Essa grande rede de profissio-
nais atinge em torno de 4.100 parti-

cipantes diretos – entre eles técnicos 
e formadores – e 220 mil indiretos, 
cerca de 72 mil diretores escolares 
e coordenadores pedagógicos, 140 
mil professores e 10 mil consultores 
e consultoras Natura pela Educação. 

Quando o projeto teve início?
O projeto teve início em 2009, 

mas foi em 2011 que ganhou noto-
riedade ao ser reconhecido pelo Mi-
nistério da Educação (MEC) como 
um projeto educativo eficaz para ser 
implementado no ano de 2012 como 
política pública, junto às metodolo-
gias e projetos de alfabetização já de-
senvolvidos nas escolas públicas.

Atende a quantos municípios?
O Projeto Trilhas está presente 

em 3.300 municípios do país.

Na Paraíba, atende quantas 
pessoas?

No Estado da Paraíba, 3.402 es-
colas de 208 municípios são contem-
pladas com o projeto Trilhas. Para 
implementação do projeto na região 
foram envolvidos 251 formadores 
locais (representantes técnicos das 
Secretarias de Educação Municipais 
e Estaduais).

Que estados o projeto atende?
O Projeto Trilhas está presente 

em todos os estados brasileiros, be-
neficiando, aproximadamente, 72 mil 
escolas da rede pública de ensino.

Você já pode citar resultados?
Os materiais educacionais do 

projeto foram distribuídos pelo MEC 
entre os meses de abril e agosto deste 
ano e, atualmente, 140 mil professo-
res do 1º ano do Ensino Fundamen-
tal estão recebendo a formação para 
a utilização dos materiais em sala de 
aula. Neste mês de outubro, grande 
parte das escolas comtempladas já 
começou a utilizar os materiais com 
os alunos.

Ainda é cedo para falarmos em 
resultados. A melhoria no campo da 
educação é um trabalho que se faz a 
cada dia, gradativamente. Em algu-
mas escolas já visitadas, percebemos 
um maior interesse, como também, 
integração dos agentes da educação. 
Todos estão focados para a melhoria 
e aprimoramento do processo de en-
sino e incentivo a leitura. 

Porque o Instituto Natura 
resolveu investir nesse filão?

A Natura tem uma história lon-
ga com a educação brasileira, tangi-
bilizada em 1995, com a criação da 
linha de produtos Natura Crer para 
Ver. Essa linha nasceu da vontade de 
mobilizar sua rede de relações por 
meio dos consultores e consultoras 
Natura que atuam como parceiros 
na venda dos produtos, sem lucro. 
Desde então, mais de 190 projetos na 
área educacional foram concebidos e 

implantados em diversas regiões bra-
sileiras.

Em 2010, foi criado o Instituto 
Natura, a partir da crença da Natura 
de que toda empresa tem um com-
promisso com a sociedade que vai 
além de sua atuação empresarial. A 
fundação do Instituto Natura preten-
de expandir e fortalecer as iniciativas 
sociais da Natura já existentes desde 
a década de 90, por meio da promo-
ção de projetos capazes de impactar 
positivamente a qualidade do ensino 
público no Brasil e na América Latina.

Atualmente, o Instituto Natura 
está envolvido em mais de 20 proje-
tos que atuam nos pilares de melho-
ria do sistema de gestão educacional 
público, inovação em práticas educa-
cionais (Tecnologia de Informação e 
Comunicação - TICS) e mobilização da 
sociedade em prol da Educação. 

Como participar?
Por orientação do Ministério da 

Educação, o material educacional do 
Projeto Trilhas foi encaminhado para 
todas as escolas com crianças nos pri-

meiros anos do Ensino Fundamental 
das capitais e grandes cidades do país, 
além de municípios prioritários que 
obtiveram nota abaixo da média no 
Ideb (Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica) de 2009 e escolas 
com baixo índice de Ideb naquele ano, 
em municípios não prioritários. 

Mas as escolas que não foram 
contempladas podem ter acesso ao 
material por meio do portal (www.
portaltrilhas.org.br). Apenas os livros 
literários não podem ser disponibili-
zados por causa dos direitos autorais 
das editoras. 

E para fazer parte da Rede de 
Ancoragem o que é preciso?

Para participar da Rede de An-
coragem do Projeto é necessário que, 
cada estado ou município contem-
plado pela política de distribuição do 
material do MEC preencha o termo 
por meio da equipe da secretaria de 
educação, manifestando, assim, o in-
teresse em fazer parte e indicando, 
para isso, dois técnicos que passam 
a ser os formadores locais do projeto, 
responsáveis pelas ações de formação 
no sistema de ensino.

No entanto, para os municípios e 
escolas que não foram contempladas 
nesta etapa de distribuição do mate-
rial, a forma de se inserir na Rede de 
Ancoragem, acessando os materiais 
do projeto e participando das discus-
sões e ações à distância, é por meio 
do Portal Trilhas. Para isso, é preciso 
acessar a página www.portaltrilhas.
org.br, clicar no botão destinado aos 
profissionais de educação e criar seu 
login e senha. Neste momento, o por-
tal solicita aos usuários que escolham 
um perfil dentre uma lista disponí-
vel. Para isso, cada profissional deve 
considerar sua atuação no sistema de 
ensino, conforme orientação a seguir: 
- Equipes das Secretarias de Educação 
– Perfil: formador local; coordenado-

res e diretores de escolas – perfil: for-
mador escolar; professores (auxilia-
res etc.) – perfil: professor

Quais as metas para o próxi-
mo ano?

Para o ano de 2013, as metas são 
de ampliação do uso do material que 
começou a ser explorado em 2012, 
inclusão do Trilhas e seus conteúdos 
nas políticas e projetos locais (esta-
duais e municipais) de alfabetização, 
leitura e escrita, fortalecimento e am-
pliação das ações formativas intrínse-
cas ao sistemas de ensino. Tudo isso 
para que possamos atingir a grande 
meta de qualificar o trabalho de sala 
de aula e, assim, garantir uma maior 
qualidade na aprendizagem das 
crianças no que diz respeito aos pro-
cessos de ler e escrever.

esenvolver em crianças de seis anos as competências 
e habilidades de leitura, escrita e oralidade, criando 
oportunidades que favorecem o acesso à literatura infantil 
e, consequentemente, à cultura escrita, esse é o principal 
objetivo do Projeto Trilhas desenvolvido pelo Instituto 
Natura. Formada em Psicologia, Karina Rizek, coordenadora 
de Projetos Educacionais do Instituto explica, na entrevista 
a seguir, os detalhes do projeto que atende mais de três 
milhões de crianças em todos os estados brasileiros.  

Karina Rizek é formada em 
Psicologia pela PUCSP e foi 
professora de educação infantil 
e coordenadora pedagógica de 
instituições de educação infantil 
no município de São Paulo, como 
formadora de profissionais da 
educação em diferentes redes de 
ensino. De 2004 a 2007, atuou 
como coordenadora geral de 
Educação Infantil no Ministério da 
Educação.  Nos anos de 2008 e 
2009, ficou responsável pela seleção 
de projetos de Educação Infantil 
para o prêmio Educador Nota 10 da 
Fundação Victor Civita - editora Abril. 
Já em 2010, foi colaboradora do 
programa Proinfância do Ministério 
da Educação no Estado de São 
Paulo. Atualmente é coordenadora 
de Projetos Educacionais do 
Instituto Natura.

Perfil



O Diário Oficial do Es-
tado de ontem trouxe as 
designações de 81 agentes 
de segurança penitenciária 
para prestar serviço em di-
versos presídios e cadeias 
públicas da Paraíba. As 
designações foram publi-
cadas nas páginas 1 a 6 do 
diário e podem ser acessa-
das no portal do Governo 
do Estado: www.paraiba.
pb.gov.br, no link Diário 
Oficial. Todos os agentes 
foram indicados através de 
portarias da Secretaria de 

Administração Penitenciá-
ria (Seap).

De acordo com o setor 
de Recursos Humanos da 
Seap, esta é a terceira turma 
designada dos 488 agentes 
de segurança penitenciária 
nomeados pelo governa-
dor Ricardo Coutinho no 
último dia 27 de setembro. 
A mais recente designação 
ocorreu no último dia 12 e 
trazia uma lista de 163 no-
vos agentes. Os designados 
deverão comparecer à Se-
cretaria, Centro Adminis-
trativo Estadual, bairro de 
Jaguaribe, em João Pessoa, 
em seguida, se apresentar 
aos seus respectivos postos 
de trabalho. 
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Em cima da hora

DO traz 81 novas designações
agEntEs pEnitEnciários

As designações estão nas 
páginas 1 a 6 e no portal 
www.paraiba.pb.gov.br

Na edição de terça-feira, 16, a União noticiou 
na página 4 (Em cima da hora) a condenação do 
publicitário Duda Mendonça e de sua ex-sócia, Zil-
mar Fernandes, por lavagem de dinheiro e evasão 
de divisas, no caso do Mensalão, ora em julgamen-
to no Supremo Tribunal Federal (STF), baseando-se 
no voto do ministro-relator do processo, Joaquim 
Barbosa, e de seus colegas Gilmar Mendes e Luiz 
Fux. Ocorre que, ao final do julgamento, com a 
edição do jornal já fechada, Duda e Zilmar foram 
absolvidos da acusação de lavagem de dinheiro 
pelo placar de 7 a 3, e por 10 votos da acusação de 
evasão de divisas. Restaurada a verdade dos fatos, 
pedimos desculpas aos leitores pelo erro.

Erramos

O Instituto de Educação 
Superior da Paraíba (Iesp)  
abriu inscrições para o ves-
tibular 2013.1, pela Internet 
(www.iesp.edu.br) que podem 
ser feitas até o dia 8 de novem-
bro. Na secretaria, na BR 230, 
vão até 9 de novembro, das 8h 
às 21h. As provas acontecem  
dia 11 de novembro, das 8h às 
11h. O valor é R$ 40,00. Infor-
mações no 2106-3800.    

São 550 vagas para os cur-
sos de Turismo (60, noturno) 
Administração (diurno e notur-
no, 100 vagas), Ciências Contá-
beis (60 noturno), Publicidade 
e Propaganda (diurno e notur-

no, 100 vagas), Direito (diurno 
e noturno, 80), Enfermagem 
(diurno, 50), Sistemas de Infor-
mação (noturno, 50) e a novi-
dade que é o curso de Educação 
Física  (50 vagas noturno).

A FatecPB do Grupo do 
Iesp segue as mesmas datas 
pela internet (www.fatecpb.
edu.br) e na Secretaria, provas 
dia 11 de novembro.  

O Iesp e a FatecPb reali-
zam vestibulares agendados 
dias 21 e 28 de novembro, 5, 
12 e 19 de dezembro, 9, 16, 23 
e 30 de janeiro 2013 e 6, 20 e 
27 de fevereiro, pela manhã, a 
partir das 8h e à noite às 19h.

Iesp inscreve candidatos 
pela internet até novembro

vEstibUlar 2013.1

Os produtores culturais da 
Paraíba apresentaram ontem ao 
secretário de Fomento e Incentivo 
à Cultura do Ministério da Cultura 
(MinC) Henilton Menezes, em reu-
nião no Espaço Cultural, uma sé-
rie de obstáculos que enfrentam 
na hora de compor um projeto. 
Dificuldade para captar recursos, 
despreparo na hora de elaborar 
projetos, verbas insuficientes para 
concretizá-los foram apenas al-
guns aspectos levantados. A visita, 
que já passou por algumas cidades 
do Nordeste, como Maranhão, Cea-
rá, Pernambuco e Rio Grande do 
Norte, faz parte de uma série de 
encontros que estão acontecendo 
em todo o Brasil com o objetivo 
de ouvir os produtores e conhecer 
a realidade de cada um. 

Joana Alves, presidente da As-
sociação Balaio Nordeste, foi uma 
das produtoras a participar do 
encontro. Com um projeto apro-
vado pela Lei Federal de Incentivo 
à Cultura, mais conhecida como 
Rouanet, ela contou que foi obri-
gada a cancelar um evento previs-
to para acontecer nos dias 23 e 24 
de novembro, por conta da falta 
de recursos. “Estava com o projeto 
pronto para o 4º Encontro de Fole 
e Sanfona, mas não consegui cap-
tar verba suficiente”, lamentou.

Ela encontrou muita dificulda-
de em convencer as pessoas a in-
vestir na cultura, e não teve apoio 
ao buscar ajuda de empresários, 
bancos, setor público. “Os empre-
sários têm medo de investir e per-
der dinheiro; os demais afirmaram 

Novos incentivos são tema de reunião
cUltUra

que não têm verba. Com isso, quem 
perde é a cultura local”, observou. 
Para o projeto, orçado em R$ 300 
mil, Joana conseguiu menos de R$ 
10 mil com a Secretaria de Estado 
da Cultura da Paraíba (Secult-PB).

Para a produtora cultural Ana 
Lúcia Rodrigues do Nascimento, a 
grande dificuldade foi durante a 
elaboração do trabalho. “Somos lei-
gos, não sabemos fazer o projeto e, 
por isso, perdemos o Fundo de In-
centivo à Cultura (FIC). Falta prepa-
ro aos produtores culturais para que 
eles possam fazer seus trabalhos de 
maneira correta e assim garantir os 
recursos”, disse ela, que coordena 
um grupo de coco-de-roda. 

Uma de suas ideias é montar 
um museu vivo da cultura na Co-

munidade Quilombola Ipiranga, no 
município do Conde, garantindo, 
inclusive, espaço para guardar os 
instrumentos utilizados pelos par-
ticipantes. “Reunimos cerca de 400 
pessoas na nossa Festa do Coco, mas 
sem apoio ficamos desestimulados. 
Com esse encontro, nossa esperança 
é conseguir um suporte”, declarou. 
Mesmo com a falta de dinheiro, a 
próxima edição está programada 
para o dia 27 de outubro.

O encontro reuniu sete ge-
rências de cultura do Estado, en-
tre elas, de Literatura, Cinema, 
Cultura Popular, Música, Dança e 
Teatro, além de 12 articuladores 
regionais da Paraíba como Cuité, 
Campina Grande, João Pessoa, Ca-
jazeiras, Sousa e Patos.

FOTO: Secom-PB

A Paraíba gerou, em 
setembro, 3.616 empregos 
com Carteira de Trabalho 
assinada. O resultado ele-
vou em 1,01% o número 
de celetistas no Estado, o 
quinto melhor resultado do 
país, perdendo apenas para 
Alagoas (8,72%), Pernam-
buco (1,46%), Rio Grande 
do Norte (1,33%) e Roraima 
(1,22%).

De acordo com dados do 
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Ca-
ged), divulgados ontem pelo 
Ministério do Trabalho, em 
setembro, as empresas ins-
taladas na Paraíba efetua-
ram 13.725 admissões, con-
tra 10.109 demissões (o que 
resultou no saldo de 3.616 
novos empregos).

O setor que mais gerou 

vagas foi o da agropecuá-
ria, que, em setembro, abriu 
1.553 novos postos, com 
1.765 admissões e 1.553 de-
missões. Em segundo lugar 
ficou o setor da indústria de 
transformação – com 2.748 
admissões, 1.963 demissões 
e saldo de 785 vagas. Em 
terceiro, o setor da constru-
ção civil – 2.944 admissões, 
2.373 demissões e saldo de 
571 vagas.

No ano, o número de 
empregos celetistas gera-
dos na Paraíba já chega a 
14.455, o que representa 
um aumento de 4,11% no 
total de trabalhadores com 
carteira assinada no Estado. 
Entre janeiro e setembro, 
as empresas locais efetua-
ram 125.427 admissões e 
110.972 demissões. 

Geração de emprego é 
a quinta maior do país

na paraÍba

Henilton Menezes, do MinC, conheceu dificuldades dos produtores culturais da PB

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com
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Sandra Moura comenta 
o machismo nas redes 
sociais
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Governador assina ordem de serviço para 
reforma da Fundação Casa de José Américo

Neta de Lampião 
processa autor de 
obra sobre o avô

Rinaldo de Fernandes 
lança livro hoje no
Terraço Brasil
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LIVRO LITERATURA

Criada em janeiro de 1982, a 
Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA) completou 30 
anos de atividade no início 
do ano. Mas as comemora-
ções dessas três décadas e 
atuação em defesa da cultura 
paraibana continuam. As-

sim, a FCJA realiza hoje, a partir das 19h, 
um evento que vai reunir diversos artistas 
e personalidades do meio artístico-cultu-
ral do estado. Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho vai assinar a ordem de 
serviço para o início da reforma do espaço 
físico da FCJA.

Os investimentos estão orçados em 
cerca de R$ 600 mil. A reforma inclui 
a substituição de todo piso externo da 
Fundação, permitindo infraestrutura 
para acessibilidade de portadores de 
mobilidade reduzida, revitalização do 
auditório e adaptações no mausoléu do 
ministro José Américo de Almeida e de 
sua esposa Alice.

Na programação cultural, haverá 
apresentações de um grupo da Escola 
Especial de Música Juarez Johnson e do 
poeta repentista Oliveira de Panelas. Tam-
bém relançamentos de livros dos autores: 
Donato Henrique, Edna Paiva, Fernando 
Cunha Lima, Francisco Carneiro Júnior, 
Francisco de Assis Vilar, Nadígila Camilo, 
Gil Messias, GG Carsan, Hildeberto Bar-
bosa Filho, Itapuan Botto Targino, João 
Bezerra da Nóbrega, José Bezerra, Liane 
Paiva Rocha, Magna Celi, Marianna Cha-
ves, Pedro Tadeu Maia e Renilde Alves.

Várias personalidades serão home-
nageadas pela Fundação com Diploma 
do Mérito José Américo, Diploma de Be-
nemérito e Medalha José Américo. Nomes 
como Antônio David, Flora Agra, Janete 
Rodriguez, João Lobo Maia, Maria do 
Socorro Aragão, Milton Dornellas, Neide 
Medeiros Santos, Pedro Osmar Gomes 
Coutinho, Unhandeijara Lisboa, Vera Lúcia 
Medeiros, Lucinéia Maia de Sousa, Maria 
Ida Steimuller, Aracilba Rocha, Euller Cha-
ves, Ricardo Barbosa e João Azevedo Lins 
Filho vão receber homenagens.

Na programação consta ainda uma 
exposição fotográfica, destacando uma 
retrospectiva dos eventos realizados em 
2011-2012, elaborada pelo Departamento 
de Programação Cultural da FCJA. Conti-
nuará em cartaz a exposição Paulo Nunes 
Batista – Cordéis e Memória, destacando 
a trajetória do cordelista paraibano. 

A Fundação Casa de José Américo 
tem como missão preservar, pesquisar 
e divulgar a vida e obra de seu patrono 
e da cultura paraibana. Ao longo de três 
décadas, A FCJA notabilizou-se por ativi-
dades museológicas, editoriais, eventos, 
arquivos, biblioteca e projetos diversos. A 
Fundação tornou-se referência no apoio 
aos autores, que encontram todo apoio 

FOTOS: Divulgação

logístico e o espaço necessário e apro-
priado para a realização de lançamentos 
literários.

Localizada na orla do Cabo Branco, 
na antiga residência do seu patrono, José 
Américo de Almeida, o local está dividido 
em três espaços físicos: A Casa Museu, um 
prédio com um auditório e sala de exposi-
ção e outro espaço onde abriga o Arquivo 
dos Governadores e personalidades, além 
da Biblioteca Dumerval Trigueiro.

Museu
O prédio da Casa Museu resguarda as 

características arquitetônicas originais, 
como o seu mobiliário e obras expostas 
em uma vitrine. Na casa também há a 
biblioteca particular de José Américo, 
oficina de restauração de obras de artes, 
além da sala de estar e de jantar deco-
radas com quadros pintados a óleo e 
esculturas de artistas renomados, entre 
outros atrativos.

Preservando a memória

A Fundação Casa de José Américo, 
presidida por Flávio Sátyro, conta 
com museu, sala de exposições e  
Arquivo dos Governadores

Arquivos
A FCJA vem agregando acervos cons-

truídos por figuras relevantes na política, 
na economia, na sociedade e na cultura 
paraibana, com projeção nacional e inter-
nacional. O objetivo é promover estudos e 
estimular o resgate da memória histórica 
paraibana, através do acervo vasto de 
ex-governadores e personalidades. Além 
disso, tem sob sua guarda a hemeroteca, 
com jornais e outros periódicos.
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Vivências

Nos arraiais acadêmicos é comum discutir os limites 
do que chamamos de “politicamente correto”.  É claro 
que as opiniões são sempre divergentes, como é natural 
num regime democrático.  O que ninguém de bom senso 
duvida é que se deve proteger as crianças de cenas 
indecorosas.  Elas não levam a uma formação adequada, 
sobretudo quando exibidas pela televisão.

Não existe, na centenária história da Academia 
Brasileira de Letras, nenhum episódio que deslustre o 
seu alto apreço pela liberdade de expressão. Foi assim 
com Machado de Assis, o primeiro presidente, e tem 
sido sempre uma constante, até chegar a Ana Maria 
Machado, a segunda mulher a presidi-la, que mantém 
intangível essa tradição.

Agora, equívocos foram divulgados como se fossem 
verdades, a respeito da conferência sobre amor, sexo 
e pornografia, do professor Jorge Coli, da Unicamp.  
Armou-se um circo para proclamar que, ao suspender 
o site da ABL, no início da palestra, os seus dirigentes 
tinham apelado para a censura – e isso naturalmente 
provocou protestos.

Só que inverteram os fatos e o que ocorreu pode 
ser resumido da seguinte forma: o confe-
rencista alertou a plateia sobre pornografia 
e a impropriedade para 18 anos do que iria 
apresentar a seguir.  Depois vieram as fotos 
da notória Cicciolina, seguida de cenas da 
genitália masculina e atos de felação.  O 
quadro de Courbet, com a genitália feminina, 
jamais foi censurado, pois quando apareceu 
no auditório o site já se encontrava fora do 
ar, pelas razões expostas.

Agiram bem os responsáveis pela Acade-
mia, pois as cenas apresentadas, no horário 
das 19 horas, eram incompatíveis com o que 
preceituam o Estatuto da Criança e do Ado-
lescente e também o Código Brasileiro de 
Radiodifusão.  Vale frisar que a conferência, 

para cerca de 200 pessoas, no auditório R. Magalhães 
Jr., seguiu o seu curso, sem qualquer interrupção.  O 
que se suspendeu foi o site, depois das cenas descabi-
das num horário em que muitas crianças se aproveitam 
dos benefícios da  rede social.

Fica evidente que o quadro do século XIX em ne-
nhum momento foi censurado, como insistentemente 
proclamaram diversos jornais do país, criticando o que 
seria uma violência cultural da Academia Brasileira de 
Letras.  A imprensa não se interessou pela explicação 
oficial da ABL, colocando os  fatos em seus devidos 
lugares, o que representa uma clara demonstração de 
inequívoca intolerância.

A mentira não pode ser o ponto de partida de uma 
grande celeuma.  Inclusive porque envolveu, nas críti-
cas ferozes, uma instituição exemplar, que ao longo da 
vida tem dado provas de apreço à liberdade de expres-
são, acolhendo acadêmicos das mais variadas tendên-
cias ideológicas.  No dia em que o assunto foi debatido, 
no plenário, Ana Maria Machado teve o cuidado de exi-
bir ascenas chocantes.  Eram impróprias para menores 
e também para maiores de bom-gosto.

As mudanças nos padrões 
e na proporção de violência 
nos grandes centros urbanos 
do país nas últimas décadas, e 
os novos “modus operandi” dos 
criminosos foram capazes, além 
da própria violência imposta 
ao cotidiano das cidades, de 
dispersar medo e insegurança 
entre a população, exigindo com 
isto respostas mais eficazes por 
parte do Estado.

Num país 
como o Bra-
sil, que ocupa 
o incômodo 
lugar no topo 
do ranking dos 
países com as 
maiores taxas 
de homicídios 
no mundo, a 
discussão so-
bre a segurança 
pública certa-
mente se reves-
te de importân-
cia ainda mais 
acentuada.

Aspecto importante a ser 
lembrado é que culturalmente 
no Brasil, a identidade da segu-
rança pública, assim como as 
práticas associadas a ela, rela-
ciona-se a ideia de repressão, 
de ação quase que exclusiva 
das forças policiais e, sobretu-
do, de vitimização de parcelas 

específicas da população, tais 
como negros, mulheres, jovens e 
pobres em geral. E desta forma, 
tem sido frequente o Estado 
exercer o papel não apenas de 
protetor dos cidadãos e cidadãs 
e de repressão às violências, 
mas também de violador de 
direitos. 

O Estado brasileiro institu-
cionalmente mantém o status 
de ator principal na garantia 

da paz, mas, abusos 
frequentes praticados 
por forças policiais 
que comumente fazem 
uso da violência e se 
importam pouco com 
o respeito à cidadania, 
enfraquecem a capaci-
dade e a legitimidade 
destas instituições para 
que estas atuem eficaz-
mente como mediado-
ras dos conflitos.

Assim, faz-se 
necessário uma demo-
cratização da discussão 

sobre esta temática, incluindo 
neste rol com voz e voto aqueles 
atores que nunca são chamados 
para sugerir, ou seja, os movi-
mentos sociais, especialmente 
aqueles de base, pois a exclusão 
costumeira destes na elabora-
ção das políticas de seguran-
ça cria um vácuo na reflexão, 
especialmente na qualidade do 

direito que deve ser assegurado 
a todos os cidadãos. 

Como se sabe, a prática 
dominante é de uma política de 
segurança embasada na prima-
zia da punição, modelo este que 
corre o risco de criar abismos 
de direitos, bem como de con-
solidar uma máquina repressiva 
desigual, reprodutora de injus-
tiças, onerosa para o Estado e 
extremamente ineficaz.

Com isto, estou convicto 
que, a ideia de segurança com 
preservação de direitos huma-
nos e sociais, é um tema que 
evoca a participação efetiva de 
toda a sociedade, e não apenas 
de técnicos e representantes do 
Estado. E assim sendo, o povo 
brasileiro precisa acordar e se 
mobilizar para a necessidade 
de construir um novo discurso 
e, sobretudo uma nova prática 
no que diz respeito às políti-
cas de segurança pública no 
país.

É imprescindível que os 
movimentos sociais, particular-
mente aqueles que representam 
as parcelas mais vitimadas da 
população, reivindiquem esse 
direito, pois a história brasileira 
já deu provas que ninguém fará 
isso por eles. Só assim podere-
mos construir uma segurança 
mais democrática e igualitária 
para todos.

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

Belezas d’além mar
Eis que ao embarcar de Hallstatt para Dublin, 

vem-me a lembrança de que tinha até o meio-dia 
para enviar a coluna ao colega Juneldo, editor 
deste Segundo Caderno... Feitas as contas, concluí 
que, como o voo duraria quase três horas, e o fuso 
horário era de mais cinco, daria muito bem pra 
escrevê-la no avião. Bendita tecnologia que me 
permitiria remeter o texto por e-mail, assim que 
chegasse no hotel.

E neste clima, nada melhor que transformar 
em palavras as imagens do que acabáramos de ver 
por este velho mundo. Praga, onde desembarca-
mos para o novo périplo, hoje é outra cidade, que 
nada tem a ver com a que vimos, pela primeira 
vez, 25 anos atrás, ainda sob o regime comunis-
ta. Aquela capital da então Checoslováquia, onde 
tudo era propriedade do Estado, inclusive hotéis 
e restaurantes, na qual só trafegavam carros bem 
velhos e de fabricação local, cujo povo vivia num 
duro regime totalitário, sem direito a viajar, ler 
e ver livros ou filmes estrangeiros, sujeitas a um 
toque de recolher às 10 horas da noite, havia 
sucumbido definitivamente para figurar apenas na 
história. A Praga de hoje é festiva, turística, alegre, 
e muito mais bonita. Por terem os tchecos se ren-
dido logo no início da segunda guerra, seu patri-
mônio histórico e arquitetônico foi quase integral-
mente preservado até hoje. E para surpresa nossa, 
continua extremamente acessível ao bolso dos 
brasileiros. Aliás, sem dúvida, bem mais barata do 
que muitas cidades do nosso Brasil. Alguns bons 
restaurantes chegam a cobrar um terço do que se 
paga aqui em João Pessoa, por exemplo.

 Quanto à parte cultural, que continua em 
efervescência, é bom lembrar que, junto com 
Viena e Paris, a capital da atual República Tcheca 
formou um trio de cidades onde a música clássi-
ca, incluindo óperas e balés, teve seu apogeu nos 
séculos 17 e 18. Muitos ilustres compositores, 
como Mozart, estrearam peças famosas nos seus 
belos teatros, sem falar nos ícones tchecos Dvorak 
e Smetana, cujas obras estão no topo da melhor 
literatura musical erudita. E ninguém melhor do 
que eles souberam retratar nas partituras o que 
o seu país tem de belo, nas ricas e exuberantes 
paisagens naturais, entre rios, lagos, montanhas, 
bosques e vilarejos cheios de história.

E foi por isso que, antes de viajarmos, com-
pramos bilhetes para assistir a “La Bohème”, de 
Puccini, no magnífico State Opera House, um 
teatro em que uma visita, por si só, já pagaria os 
tickets, de tão bonito que é. Com a devida antece-
dência, lá estávamos na quinta fileira de uma culta 
e educada plateia, prontos para ver uma das obras 
de um dos mais eminentes compositores operísti-
cos da história.

Infelizmente, a ópera é um tipo de perfor-
mance pouco apreciada no nosso país. Mas não 
por culpa nossa, e sim por pura falta de convi-
vência, informação e educação musical. A ópera 
é uma obra de arte tão completa como nenhuma 
outra, pois que abrange simultaneamente diver-
sas formas de expressão dos sentimentos huma-
nos. Nela estão incluídos a música sinfônica, o 
canto, a coreografia, a dramaturgia, a literatura 
e a cenografia. Só de pensar e escrever, já estou 
aqui me arrepiando ao lembrar das cenas reple-
tas do mais fino romantismo, interpretadas pelos 
personagens Mimi e Rodolfo, na mansarda do 
velho prédio do Quartier Latin, em Paris... quanta 
beleza!

Saímos do teatro embevecidos com o exube-
rante espetáculo, do qual jamais esqueceremos, e 
desejando muito que no nosso Brasil, a corrupção 
não se sobrepusesse à verdadeira educação.

Germano
RomeroImpróprio para menores

Segurança, direito de todos

A ideia de 
segurança com 
preservação de 
direitos humanos e 
sociais é um tema 
que evoca a 
participação 
efetiva de toda 
a sociedade
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Neta de Lampião processa autor de livro 
que aborda a homossexualidade do avô

Literatura

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de outubro de 2012

Roteiro

O livro proibido do juiz 
aposentado Pedro de Morais, 
Lampião, o Mata Sete, que afir-
ma a homossexualidade do 
célebre cangaceiro, continua 
dando o que falar na mídia. 
A família de Virgulino Ferrei-
ra, através de uma neta dele, 
Vera Ferreira, entrou com dois 
processos na Justiça contra o 
autor.

A neta de Lampião, Vera 
Ferreira, está pedindo inde-
nização de R$ 2 milhões em 
duas ações judiciais: uma 
por danos morais, e outra 
pelo motivo de Pedro de Mo-
rais ter vendido livros na II 
Bienal de Salvador, há quase 
um ano. 

O juiz, autor do livro proi-
bido Lampião, o Mata Sete, se 
defende dizendo que vendera, 
sim, alguns livros nas princi-
pais livrarias da Bahia, mas 
antes da proibição da Justi-
ça, em 25 de novembro do 
ano passado, é com isto que 
vai se defender em vara cível 
de Aracaju. 

A polêmica começou com 
as revelações contidas em 
Lampião, o Mata Sete, de que 
o cangaceiro teria sido ho-
mossexual, Maria Bonita era 
adúltera e Expedita não era 
filha do homem mais temido 
do Sertão. 

Pedro de Morais diz que 
estuda sobre Lampião há mui-
tos anos, juntando artigos, re-
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Outro conto de Stephen King será
adaptado para o cinema

Mais um conto de Stephen King ganhará versão 
cinematográfica: ‘Inverno no clube - O método res-
piratório’, único dos quatro contos do livro Quatro Es-
tações que não foi adaptado aos cinemas. A adaptação 
está sendo desenvolvida pelo produtor Jason Blum e 
pelo diretor Scott Derrickson - responsáveis pelo suces-
so A Entidade. Em ‘Inverno no clube’, vida e morte 
unem na luta de uma jovem para conceber seu primei-
ro filho a qualquer custo. Os outros três contos são 
‘A primavera eterna’, adaptada para às telas como Um 
Sonho de Liberdade. ‘Verão da corrupção’, que virou O 
Aprendiz; e o clássico ‘O Outono da inocência’, sob o títu-
lo Conta Comigo.

As redes sociais 
e o voo de Catarina

Nas redes sociais cada internauta constrói a sua notí-
cia. É produtor e ao mesmo tempo receptor da informação. 
Aproveito para falar sobre o caso de pessoas que usam as 
redes para destilarem seus preconceitos, reproduzirem es-
tereótipos. A mulher é alvo desses ataques. Diria que desse 
atraso. Quando tudo poderia ser diferente. Poderiam, essas 
pessoas, aproveitar a revolução tecnológica para revolucio-
nar também as suas cabeças. É freqüente a utilização da ima-
gem da mulher como objeto, como coisa, como mercadoria.

Nas redes, outro dia, acompanhei os comentários de 
um grupo de artistas, entre eles músicos, poetas e artistas 
plásticos. Fiquei curiosa por saber como esses homens que 
lidam com a arte falavam sobre a mulher no facebook deles. 
O poeta que compartilhou a imagem de uma jovem, com a 
perna para o alto, fazendo passe de bailarina, abria seus co-
mentários com a febre do kkkkkkk das redes sociais. Daí se 
tira os sucessivos comentários da confraria, que se formou 
naquele espaço. Era uma verdadeira masturbação coletiva 
de desrespeito, de coisificação do corpo feminino.  

Por outro lado, quando alguém posta nas redes sociais 
qualquer comentário com conotação de preconceito contra 
nordestinos, esses mesmos artistas entram no debate. Eles 
postam que é algo “absurdo”. Reclamam, protestam, jogam 
pedras... Enfim, sentem na pele o que é ser discriminado, des-
valorizado, tratado como coisa. Sentem na carne o que é uma 
agressão à sua arte, à sua cultura, à sua história.

Pena que esses artistas não se coloquem também no lu-
gar da mulher quando publicam os seus “posts” agressivos. 
Lamentável que não pensem nela como indivíduo, como pes-
soa. Mirem-se nos exemplos de suas mulheres, suas namora-
das, filhas, mães.

Pena que transformam a mulher - no lugar de arte – 
numa espécie de reality show, de venda de partes do seu 
corpo. Ou do corpo inteiro. Assim como outros homens es-
tão fazendo com a jovem Catarina. Levada à categoria de um 
produto, de objeto sexual por uma produtora australiana 
para vender seu corpo, sua virgindade a quem for capaz de 
pagar mais caro pelo voo de Catarina. Ou pela audiência que 
um leilão “primitivo” como esse seja capaz de gerar no mun-
do inteiro.

Pena que esses artistas apenas numerifiquem as suas 
relações de existência, transformando o seu prazer em va-
lores de troca. Criticam tanto a sociedade capitalista e dela 
aproveitam o que de pior ela oferece.

Sandra Moura
Doutora em comunicação e professora da UFPB
sandroca95@hotmail.com

Foto: Divulgação

O escritor paraibano 
G. G. Carsan vai lançar o seu 
segundo livro Tex no Brasil 
– Justiça a Qualquer Preço 
(Sal da Terra, 230 páginas) 
no 19º. Fest Comix, que 
será realizado no dias 20 
e 21 deste mês, no Centro 
de Eventos São Luis, em 
São Paulo. O Fest Comix é 
o maior evento de venda 
de quadrinhos da América 
Latina e são esperados mais 
de 50 mil visitantes. Este 
ano, o festival contará com 
as presenças de desenhistas 
famosos como Fábio Civi-
telli, Roberto Diso, Jamie 
Delana, Sang Sun Pack e Kin 
Byiung Jim. Carsan vai par-
ticipar do concurso de cos-
play na capital paulista. Ele 
estará como convidado da 
Mythos Editora, que publica 
Tex aqui no Brasil. 

G. G. Carsan no 
Fest Comix em 
São Paulo

O artista plástico 
paraibano Sidney Azeve-
do ministra hoje, às 14h, 
a palestra “Arte-Tecno-
logia e Cibercultura”, no 
miniauditório 1 da Es-
tação das Artes (1° piso), 
localizada na Estação 
Cabo Branco. A palestra 
pretende destrinchar 
os vários segmentos 
da arte-tecnologia, bem 
como contextualizar este 
fenômeno estético no uni-
verso da cibercultura, con-
siderando o seu percurso 
histórico. A arte tecnológi-
ca ganha igualmente “ene” 
denominações por pesqui-
sadores e artistas indepen-
dentes: net art, web art, 
Internet art, mídia-arte, 
arte e técnica, arte e tecno-
logia. A entrada é gratuita.

Sidney Azevedo 
ministra palestra na 
Estação das Artes

Mídias em destaque

Drops & notas

A relação entre Lampião, o cangaceiro mais temido dos Sertões, e Maria Bonita é desmitificada no livro

vistas, e que ele não tem nada 
contra a homossexualidade, 
apenas refere no seu livro ao 
fato histórico existente há dé-
cadas confirmado por ex-can-
gaceiros e remanescentes do 
cangaço. 

O autor de Lampião, o 
Mata Sete frisa que “a visão 
romântica de Lampião e Ma-
ria Bonita” foi criada pela lite-
ratura de cordel, e que nunca 
existiu no cangaço.

A virilidade de Lampião
A homossexualidade e o 

adultério no reino do cangaço, 
publicadas na imprensa per-

nambucana, inspiraram a lite-
ratura popular e o cordel Lam-
pião, Herói de Meia Tigela, de 
autoria de Manuel Monteiro. 

O poeta Monteiro dedi-
ca todo folheto, publicado em 
Campina Grande em 2010, a 
execrar o cangaceiro facínora 
tido como herói e injustiçado, 
apesar de ter passado a vida 
praticando perversidades, 
assassinando, assaltando, ex-
torquindo, inclusive crianças 
e velhos.

O assunto do adultério de 
Lampião aparece na estrofe 
44 do folheto: “Não vou dizer 
que Maria/ Criou enfeite de 

boi,/ Mas no Sertão se dizia,/ 
Com segurança, que foi”, es-
creve Manuel Monteiro. “Que 
ele era corno sabemos/ Por-
que teve o cartomante/ Pra 
quem Maria Bonita/ Era fre-
guesa importante”. 

Manuel Monteiro en-
fim insinua “outras facetas” 
do cangaceiro que teria a ver 
com a tal homossexualidade 
dele que juiz Pedro de Mo-
rais escreve em Lampião, o 
Mata Sete: “De um sujeito ‘tão 
valente’/ Talvez ninguém es-
perasse/ Que o ‘bichinho’ se 
mostrasse/ Um costureiro ex-
celente”.

Em cartaz

E a Vida 
Continua

O filme de Paulo Figueiredo é baseado na obra de Chico Xavier

 O carro de Evelina quebra 
na estrada, e ela não é socorri-
da pelo gentil Ernesto, Evelina 
logo fica sabendo que tanto 
ele como ela estão indo exa-
tamente para o mesmo hotel. 
Imediatamente eles desenvol-
vem uma amizade tão sólida 
que persistirá quando ambos 
passam para o outro plano.

Foto: Divulgação

PROCURANDO NEM 3D (Finding Nemo 3D, AUST, EUA, 
2003). Gênero: Animação. Duração: 100 min. Clas-
sificação: Livre. Direção: Andrew Stanton, Lee Unkric. 
Marlin é um peixe-palhaço que perdeu quase toda a 
família e a se tornou um pai super-protetor. Nemo, 
seu único filho, tenta provar ao pai que pode se virar 
sozinho e resolve nadar em mar aberto, quando é 
capturado por um mergulhador e levado para Sydney. 
Marlin nada por todo o oceano, enfrentando todo tipo 
de perigo para encontrar Nemo. Manaíra 7/3D: 14h30, 
17h e 21h15. Tambiá 6/3D: 20h40.

A ENTIDADE (Sinister, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 110 min. Classificação: 12 anos. Legendado. 
Direção: Scott Derrickson, com Ethan Hawke, Vincent 
D’Onofrio. Um escritor de livros de crime, que luta para 
conseguir escrever sua próxima história, resolve se 
mudar com sua família para uma casa onde ocorreu 
o assassinato de uma família inteira. Lá, descobre 
uma caixa com vídeos, que mostram assassinatos 
de outras famílias, revelando a existência de algo 
sobrenatural e perigoso naquele lugar. Manaíra 4: 
13h30, 16h, 18h40 e 21h.

OS INFRATORES (Lawless, EUA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 115 min. classificação: 16 anos. Legendado. 
Direção: John Hillcoat, com Gary Oldman, Tom Hardy, 
Shia LaBeouf, Mia Wasikowska. História real dos 
irmãos Bondurant, produtores de whisky durante 
a lei seca americana. Forrest é o irmão mais velho. 
Ele comanda a família; Howard é seu braço direito, 
enquanto o caçula Jack ainda precisa mostrar seu 
valor. Quando o negócio começa a prosperar, a máfia de 
Chicago envia Charlie para acabar com a concorrência 
na cidade. Manaíra 3: 13h40, 16h10, 18h50 e 21h40.

COCORICÓ – CONTA CLÁSSICOS (BRA, 2012). Gênero: 
Musical. Duração: 76 min. Classificação: Livre. Direção: 
Fernando Gomes, com Álvaro Petersen Júnior, Eduardo 
Alves,Enrique Serrano, Falcon Mantovan. A turma da 
fazenda resolve interpretar alguns clássicos infantis 
para a criançada. Como se isso não bastasse, Júlio 
e seus amigos ainda deram uma leve mexida nas 
histórias, deixando-as mais engraçadas. CinEspaço 
1: 14h, 15h30 e 17h.

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Roberto Santucci, com Leandro Hassum, 
Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino é um pai de fa-
mília classe média que vê sua vida e seu casamento 
transformados após ganhar na loteria. Mase ele 
perde tudo em dez anos de uma vida de ostentação. 
A partir daí, com a ajuda de Amauri e  Adelson, ele 
tenta esconder da esposa que está falido. CinEspaço 
2: 14h20, 16h50, 19h20 e 21h40. Manaíra 1: 13h20, 
15h40, 18h e 20h30. Manaíra 2: 14h10, 16h30, 19h 
e 21h30. Tambiá 3: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

BUSCA IMPLACÁVEL 2 (Taken 2, EUA, 2012). Gênero: 
Ação. Duração: 91 min. Classificação: 14 anos. Dublado 

e legendado. Direção: Olivier Megaton, com Liam 
Neeson, Maggie Grace. Bryan Mills é um ex-agente 
da CIA que arriscou tudo para salvar sua filha Kim 
de sequestradores albaneses. O pai de um deles 
promete vingança pela morte do filho. Em uma viagem 
a Istambul, Bryan e sua ex-esposa são sequestrados. 
Desta vez, ele irá depender da ajuda da filha Kim para 
escapar, usando as mesmas forças táticas de sempre 
para salvar a todos e eliminar os sequestradores. 
Manaíra 6: 13h10, 15h20, 17h30, 19h40 e 22h. 
Tambiá 5: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

VIZINHOS IMEDIATOS DE 3º GRAU (The Watch,  EUA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 102 min. Classfi-
cação: 12 anos. Dublado e legendado. Akiva Schaffer, 
com Bem Stiller, Jonah Hill, Vince Vaughn. Quatro 
sujeitos comuns juntam-se para formar o grupo de 
vigilância da vizinhança, porém tudo não passa de uma 
desculpa para escaparem de suas vidas sem graça, 
ao menos uma vez por semana. Tudo muda quando 
acidentalmente eles descobrem que a sua cidade 
foi invadida por extraterrestres que se passam por 
humanos.  Tambiá 1: 14h15, 16h15, 18h1 5 e 20h15.

LOOPER – ASSASSINOS DO FUTURO (Looper, EUA, 
2012). Gênero: Ficção Científica. Duração: 118 
min. Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Rian Johnson, com Bruce Willis, Joseph 
Gordon-Levitt, Jeff Daniels. Ambientado em 
um futuro próximo, um grupo de assassinos – 
conhecidos como Loopers - trabalham para um 
sindicato do crime. Eles são enviados do futuro 
para o presente, para matarem criminosos antes 
que os crimes sejam cometidos. Mas quando um 
deles descobre que foi enviado para o passado 

para matar a si mesmo, o sistema começa a ser 
questionado. Tambiá 2: 165h10 e 20h40.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3D (Hotel Transylvania, EUA, 
2012). Gênero: Animação. Duração: 93 min. Classi-
ficação: Livre. Dublado. Direção: Genndy Tartakovsky. 
O Hotel Transilvânia é o resort 5 estrelas do Drácula, 
onde monstros e suas famílias podem viver livremente 
sem humanos para incomodá-los. Em um fim de 
semana especial, Drácula convidou os monstros mais 
famosos para comemorar o aniversário de 118 anos 
de Mavis. Mas para desespero de Drácula, um garoto 
normal acaba indo parar no hotel e se aproxima de 
Mavis. CinEspaço 3: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 
5: 12h, 14h, 16h20, 18h30 e 20h50. Tambiá 6/3D: 
14h, 15h45, 17h25 e 19h.

TED (TED, EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 106 
min. Classificação: 16 anos. Direção: Seth MacFarlane, 
com Mila Kunis, Mark Wahlberg, Giovanni Ribisi. Em um 
Natal, o ursinho de pelúcia de John Bennett ganha 
vida. Os dois crescem juntos e, já adulto, ele deve 
escolher entre ficar com sua namorada Lori Collins 
ou manter sua amizade com o urso Ted. CinEspaço 4: 
15h30, 17h30, 19h30 e 21h30. Manaíra 8: 17h15, 
19h30 e 21h50. Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 
e 20h40.

TINKER BELL – O SEGREDO DAS FADAS (Tinker Bell: Secret 
of the Wings, EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 
75 min. Classificação: Livre. Direção: Ryan Rowe. Tinker 
Bell, Periwinkle e seus amigos se aventuram no mundo 
mágico e proibido do Misterioso Bosque do Inverno, 
no qual a curiosidade os levam a uma maravilhosa 
descoberta que irá mudar suas vidas para sempre 

e unirá, finalmente, o Refúgio das Fadas. Manaíra 7: 
12h30 e 19h20.

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 97 min. Classificação: 10 anos. Direção: Paulo 
Figueiredo, com Amanda Costa, Lima Duarte, Ana Lúcia 
Torre, Ana Rosa. O carro de Evelina quebra na estrada, 
e ela não é socorrida pelo gentil Ernesto, Evelina logo 
fica sabendo que tanto ele como ela estão indo 
exatamente para o mesmo hotel. Imediatamente eles 
desenvolvem uma amizade tão sólida que persistirá 
quando ambos passam para o outro plano. Manaíra 
8: 13h e 15h10.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: Comé-
dia. Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Eric Toledano, Oliver Nakache, com François Cluzet, 
Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é um aristocrata rico 
que fica tetraplégico. Precisando de um assistente, 
ele decide contratar Driss, um jovem problemático e 
sem experiência em cuidar de pessoas no seu estado. 
Aos poucos ele aprende a função, apesar das diversas 
gafes que comete. Philippe, por sua vez, se afeiçoa 
cada vez mais a Driss por ele não tratá-lo como um 
pobre coitado. CinEspaço 1: 19h10 e 21h50

ABRAHAN LINCOLN: O CAÇADOR DE VAMPIROS (Abraham 
Lincoln: Vampire Hunter, EUA, 2012). Gênero: Fantasia. 
Duração: 105 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Timur Bekmambetov, com Alan Tudyk, Alex Lombard. 
O filme explora a vida secreta de um dos maiores 
presidentes dos EUA em uma história não contada 
que definiu uma nação, colocando Lincoln como o 
maior caçador dos mortos-vivos da história. Tambiá 
2: 14h e 18h20.

Xico Nóbrega
xnobrega1@gmail.com
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Rinaldo de Fernandes lança hoje no Terraço Brasil
livro sobre a relação entre a literatura e história

No livro Vargas Llosa: um 
Prêmio Nobel em Canu-
dos – Ensaios de Litera-
tura Brasileira e Hispa-
no-Americana, que será 
lançado hoje à noite, no 
Terraço Brasil, às 19h30, 
o professor Rinaldo de 

Fernandes resolveu fazer um passeio por 
grande parte de sua vida acadêmica nos 
últimos 15 anos.

Longe de tratar apenas do escritor 
peruano que dá título à obra, ele compilou 
uma celebre coletânea de artigos, ensaios 
e pesquisas sobre a relação da literatura 
com a história e com sociedade. Fez assim 
uma mistura que traz desde o romance his-
tórico presente na obra de Llosa e Euclides 
da Cunha, aos escritos de Chico Buarque 
– que já foi tema de um livro anterior – 
até a atividade literária contemporânea, 
com análises até de autores paraibanos 
recentes.

“Compilei um material de 15 anos de 
minha vida como pesquisador”, disse Ri-
naldo. “Apesar de ter fragmentos de todas 
essas épocas, a linha geral é essa relação 
entre literatura e história, a literatura e 
esse contexto social”, disse Rinaldo.

Esse é o décimo livro de Rinaldo de 
Fernandes, que é doutor em Teoria e 
História Literária pela Unicamp e pro-
fessor de literatura da UFPB. O primeiro 
de sua trajetória como escritor foi o 
livro de contos O Caçador, publicado 
pela Editora da própria universidade 
em que trabalha, em 1997. De lá para 
cá, foi consagrado com o romance Rita 
no Pomar, pela editora Letras do Rio de 
Janeiro, que foi finalista do Prêmio São 
Paulo de Literatura e do Prêmio Passo 
Fundo Zaffari & Bourbon.

‘Vargas Llosa: um Prêmio Nobel em 
Canudos’, obra que Rinaldo está lançando 
hoje, começa justamente pela linha que 
mais o envolveu nos últimos anos e que o 
fez dissertar sobre em seu doutorado na 
Unicamp, em 2003. Trata-se do romance 
histórico, que são histórias que são con-
tadas tendo como pano de fundo eventos 
históricos.

“Essa primeira parte do livro, que 
deu título a obra, veio de um estudo meu 
sobre o livro A Guerra do Fim do Mundo, 
de Mário Vargas Llosa, de 1981, que utili-
za bastante a obra de Euclides da Cunha. 
Eu exploro esse diálogo entre os dois e 
o romance histórico”, disse Rinaldo de 
Fernandes.

“Participei de um curso na Unicamp 
sobre o tema do romance histórica, me 
interessei bastante, fiquei muito entusias-
mado com a linha de pesquisa e vi ali um 
campo temático para mim”, completou.

Em sua atividade acadêmica, explorou 
a temática do feminismo nas letras e livros 
de Chico Buarque em sua tese de mestra-
do. Posteriormente, o estudo virou livro: 
‘Chico Buarque do Brasil: textos sobre as 
canções, o teatro e a ficção de um artista 
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Passeio literário

brasileiro (Rio de Janeiro: Garamond)’. 
Parte deste estudo, compilado e editado, 
está presente em ‘Vargas Llosa: um Prêmio 
Nobel em Canudos’.

“Explorei no mestrado Chico Buarque 
e a relação com o universo da mulher. O 
Chico também está inserido nessa linha 
da relação entre literatura e história. Ele 
sempre foi muito preocupado com os pro-
blemas históricos sociais. É um viés da arte 
dele”, disse.

Por fim, Rinaldo de Fernandes explora 
a literatura brasileira contemporânea. São 
abordadas no livro as principais vertentes 
do conto recente no ensaio “O conto brasi-
leiro do século 21”, que abre é produto de 
alguns anos de pesquisas, de anotações, de 
acompanhamento de perto da produção 
literária.

Autores como Luiz Vilela, Marçal Aqui-
no, Marcelo Mirisola, Ronaldo Correia de 
Brito, André Sant’Anna, Dalton Trevisan, 

Nelson de Oliveira, Antonio Carlos Viana, 
Marcelino Freire, Cecília Prada, Tércia 
Montenegro, Sérgio Sant’Anna, Moacyr 
Scliar, entre vários outros, têm seus textos 
interpretados nesse ensaio que comenta 
cerca de 30 contos brasileiros da atuali-
dade.

Completa o volume duas entrevistas 
concedidas ao jornalista Linaldo Guedes – 
uma sobre Euclides da Cunha e outra sobre 
Chico Buarque.

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

O livro de Rinaldo traz 
desde o romance histórico 
até a atividade literária 
contemporânea
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Cresce o número de 
famílias com mulheres no 
comando, diz o IBGE
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Acidente com criança
Trauma atendeu 5 mil casos em 8 meses

Os atendimentos envol-
vendo crianças entre zero e 
12 anos de idade já chega-
ram a quase cinco mil entre 
os meses de janeiro e agosto 
deste ano somente no Hos-
pital de Emergência e Trau-
ma da capital. Cerca de 60% 
deles envolve quedas, segui-
dos de ingestão de corpos 
estranhos, com 20%, e pan-
cadas diversas, com 10%. 
As queimaduras também se 
destacam no relatório do 
hospital, chegando a aumen-
tar até 300%, mais especial-
mente em junho, em relação 
a outros períodos do ano.

Os números divulgados 
pelo Hospital de Trauma são 
confirmados pelo presiden-
te da Associação Brasileira 
de Pediatria, seccional Para-
íba, Gilvan Barbosa. Segun-
do ele, a faixa etária entre 
0 e 4 anos de idade é a mais 
vulnerável e, nesse período, 
sempre ocorre acidentes, 
como quedas e ingestão de 
corpos estranhos. 

“É nessa idade que a 
criança está em pleno de-
senvolvimento do sistema 
osteolocomotor do ponto 
de vista de controle e equi-
líbrio. Além disso, até essa 
idade a criança não tem a 
devida noção do que lhe 
pode prejudicar ou não, 
isto é, não há ideia do que 
aquilo que lhe interessa, no 
momento, pode ser danoso, 
como por exemplo, manipu-
lação com produtos tóxicos, 
álcool, lixo, objetos pontia-
gudos, proximidade ao fo-
gão entre outros”, explicou 
Gilvan Barbosa.

O médico ainda res-
saltou a importância em 
aumentar os cuidados com 
crianças fora desta faixa etá-
ria. “Um ponto especial em 
crianças pequenas é o fato 
da manipulação de objetos 
pequenos, onde corre-se o 
risco de deglutição desses 
objetos com possível aspi-
ração para o pulmão e obs-
trução de passagem de ar 
nas vias aéreas e a conse-
quente asfixia. Em crianças 
de maior idade, os acidentes 
com eletricidade e fogos de 
artifício são os mais comuns 
e, em adolescentes, a maior 
preocupação ocorre com 
acidentes automobilísticos 
e ligados a esportes radicais 
ou não”, explicou o médico.

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

Cadeirinha reduz os riscos nas rodovias

Brasília – O abuso se-
xual é o segundo tipo de 
violência mais caracterís-
tica em crianças de até 9 
anos, de acordo com pes-
quisa divulgada pelo Mi-
nistério da Saúde. O levan-
tamento indica que esse 
tipo de agressão fica atrás 
apenas das notificações de 
negligência e abandono.

Em 2011, foram re-
gistrados 14.625 casos de 
violência doméstica, sexu-
al, física e outras agressões 
contra menores de 10 anos 
– 35% do total, enquanto a 
negligência e o abandono 
responderam por 36% dos 
registros.

Os dados revelam ain-
da que a violência sexual 
também ocupa o segundo 
lugar na faixa etária de 10 
a 14 anos, com 10,5% das 
notificações, ficando atrás 
apenas da violência física 
(13,3%). Na faixa de 15 a 
19 anos, esse tipo de agres-
são ocupa o terceiro lugar, 
com 5,2%, atrás da violên-
cia física (28,3%) e da psi-
cológica (7,6%).

Os números apontam 
também que 22% do total 
de casos (3.253) envolve-
ram menores de 1 ano e 
77% foram registrados na 
faixa etária de 1 a 9 anos.

Força corporal
A maior parte das 

agressões ocorreu na resi-
dência da criança (64,5%). 
Em relação ao meio uti-
lizado para agressão, a 
força corporal e espanca-
mento foi o mais apontado 
(22,2%), atingindo mais 
meninos (23%) do que me-

ninas (21,6%). Em 45,6% 
dos casos, o provável autor 
da violência era do sexo 
masculino. A maior parte 
dos agressores é alguém do 
convívio muito próximo da 
criança e do adolescente: o 
pai, algum parente ou ain-
da amigos e vizinhos.

De acordo com o mi-
nistério, o sistema de Vigi-
lância de Violências e Aci-
dentes (Viva) possibilita 
conhecer a frequência e a 
gravidade das agressões 
e identificar casos de vio-
lência doméstica, sexual e 
outras formas (psicológica 
e negligência/abandono). 
Esse tipo de notificação se 
tornou obrigatória em to-
dos os estabelecimentos de 
saúde do país no ano pas-
sado.

Os dados são coletados 
por meio da Ficha de Noti-
ficação/Investigação Indi-
vidual de Violência Domés-
tica, Sexual e/ou Outras 
Violências, que é registra-
da no Sistema de Informa-
ção de Agravos de Notifica-
ção (Sinan). Qualquer caso, 
suspeito ou confirmado, 
deve ser notificado pelos 
profissionais de saúde.

Abuso sexual é frequenteTrânsito ocupa o quarto lugar
Os acidentes de trânsito 

também se destacam no rela-
tório do Hospital de Emergên-
cia e Trauma de João Pessoa. 
Segundo o documento, de to-
dos os registros ocorridos nos 
oito primeiros meses deste 
ano, os acidentes de trânsito 
ficam em quarto lugar em nú-

mero de ocorrências. Foram 
449 atendimentos envolvendo 
crianças nas idades entre zero 
e doze anos.

As crianças são mais víti-
mas de atropelamentos, o que 
representa quase 45% de to-
das as ocorrências de acidentes 
registradas no Trauma. “Cuida-

do redobrado nesse quesito é 
necessário”, recomenda o pre-
sidente da Associação Brasilei-
ra de Pediatria, seccional Para-
íba, Gilvan Barbosa. “Registros 
decorrentes de acidentes au-
tomobilísticos merecem pre-
venção bem mais cuidadosa”, 
lembrou o pediatra. 

Dicas para evitar acidentes

Manter produtos longe do alcance de crianças: Álcool, 
lixo, limpeza, medicamentos, plantas, venenos, entre 
outros.

Cuidado onde guardar objetos de risco: Tesouras, moedas, 
facas, garfos, agulhas, botões, clipes, pilhas, entre outros.

Cuidados com quinas de mesas e camas: Procurar colo-
car fora do circuito de brincadeiras da criança, colocar pro-
teção em quinas.

Colocar telas de proteção em janelas.

Manter a criança distante de fogão.

Cobrir tomadas elétricas com pequenas capas específicas.

Desligar eletrônicos após uso, como barbeadores e secadores.

Não deixar ferro de passar roupa ligado.

Procurar brinquedos adequados para a idade, com selo 
do INMETRO.

No automóvel utilizar cadeira de criança adequada para 
a idade.

Procurar conversar e orientar ao adolescente sobre bebi-
das alcoólicas e drogas ilícitas.

Brasília – O uso obri-
gatório da cadeirinha in-
fantil foi responsável pela 
diminuição no número 
de crianças vítimas de aci-
dentes automobilísticos 
no país. A conclusão é da 
Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF). Pelos dados ofi-
ciais, o número de mortes 
de crianças até 7 anos em 
acidentes nas estradas 
caiu 41,18%, no primei-
ro semestre de 2011, em 
comparação ao mesmo 
período em 2010. Em Bra-
sília, não houve nenhuma 

morte entre o ano de 2010 
– ano em que a lei da ca-
deirinha tornou-se obriga-
tória – até o mês de agosto 
de 2011, mês que finalizou 
o levantamento.

O chefe de fiscalização 
do 1º Distrito da Polícia Ro-
doviária Federal, inspetor 
Carlos Dantas, reforçou a 
importância do equipa-
mento para a proteção das 
crianças. “O uso das cadei-
rinhas infantis, além de ser 
obrigatório, dá segurança e 
evita ferimentos”, alertou.

O inspetor completou 

ainda que nesse início de 
ano letivo, o fluxo no trân-
sito se intensifica e, com 
isso, os motoristas devem 
estar atentos ao transpor-
te seguro das crianças. “É 
fundamental para reduzir 
o risco de morte em aci-
dentes ou na desacelera-
ção repentina do veículo”, 
aconselhou.

O Instituto Nacional 
de Meteorologia Quali-
dade e Tecnologia (Inme-
tro) recomenda aos pais e 
responsáveis que façam a 
instalação das cadeirinhas 

de forma correta. De acor-
do com o Inmetro, é fun-
damental seguir todas as 
orientações contidas nos 
manuais para evitar sur-
presas desagradáveis.

O Inmetro lançou, na 
semana passada, uma gra-
vação em vídeo orientan-
do o uso correto das cadei-
rinhas. O vídeo faz parte 
de uma série com orienta-
ções sobre o uso dos princi-
pais produtos com selo do 
instituto. O vídeo está dis-
ponível no site do Inmetro 
na internet.

Esse tipo de 
agressão con-
tra os meno-
res fica atrás 
apenas das no-
tificações de 
negligência e 
abandono

Paula Laboissière
Repórter da Agência Brasil

Proximidade do fogão é um dos riscos que pode ocasionar danos físicos às crianças vulneráveis que se encontram na faixa etária entre zero e quatro anos de idade 

FoTo: Divulgação
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Entidades querem reformas 
sistema político do país

Brasília – Entidades 
da sociedade civil organi-
zada apresentaram ontem, 
na Câmara dos Deputados, 
em evento com deputados e 
senadores, um conjunto de 
propostas para reforma do 
sistema político do país. En-
tre as alterações sugeridas 
estão ampliar a participação 
direta da população nas de-
cisões legislativas e instituir 
o financiamento público de 
campanhas.

As propostas são parte 
de um projeto de lei de ini-
ciativa popular para o qual 
essas entidades recolhem, 
há seis meses, assinaturas de 
adesão em vários estados. As 
organizações estão associa-
das por meio da Plataforma 
dos Movimentos Sociais pela 
Reforma do Sistema Político. 
Da mesma forma que na tra-
mitação do projeto que resul-
tou na Lei da Ficha Limpa, a 
iniciativa necessita de 1,5 mi-
lhão de apoios populares.

Cartilha do movimento 
apresentada aos parlamenta-
res explica que a plataforma 
“é uma articulação de várias 
organizações, movimentos, 
fóruns e redes sociais que, 
desde 2005, vêm questio-
nando mais sistematicamen-
te a democracia brasileira, 
o modo tradicional de fazer 
política e as interdições ao 
direito à participação de toda 
a sociedade”.

A redução do número 
de apoios para apresentação 

dos projetos de lei de iniciati-
va popular é uma das princi-
pais propostas. O movimento 
quer ainda prioridade da tra-
mitação no Congresso para 
essas matérias. Além disso, 
qualquer mudança em pro-
jeto popular só poderia ocor-
rer por referendo.Visando a 
estimular a coleta das assina-
turas, os representantes do 
movimento também estão 
divulgando suas propostas 
por meio de vídeos.

“A proposta de reforma 
política vai, no nosso enten-
der, além do sistema eleitoral. 
Uma reforma política amplia 
o espaço de participação pela 
democracia direta, por exem-
plo, com o aumento de refe-
rendos e plebiscitos”, disse 
o representante do Instituto 
de Estudos Socioeconômicos 
(Inesc), José Antônio Moroni.

Projetos de lei
Na proposta de reforma 

política, além da redução do 
número de apoios, está pre-
vista ainda a simplificação do 
processo de coleta de assina-
turas para a apresentação de 
projetos de lei de iniciativa 
popular. Para isso, seria per-
mitida a adesão por formulá-
rio impresso, urna eletrônica 
e assinatura digital pela in-
ternet. Os apoiadores seriam 
identificados pelo nome 
completo, data de nascimen-
to e município em que vota.

Para aumentar a partici-
pação popular na vida política 
do país, a sociedade também 
teria que se manifestar obri-
gatoriamente por plebiscitos 
e referendos sempre que pro-
postas legislativas alterassem 
temas específicos, a exemplo 
da criação, incorporação, fu-
são e desmembramento de 
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Marcos Chagas
Repórter da Agência Brasil

estados e municípios, além de 
criação de territórios federais.

Projetos ou resoluções 
de aumento de salários e be-
nefícios dos parlamentares, 
ministros de governo, presi-
dente da República e minis-
tros do Supremo Tribunal 
Federal (STF), pela proposta 
dos movimentos sociais, tam-
bém dependeriam de autori-
zação popular. Outro assunto 
que passaria a depender de 

plebiscito ou referendo são 
os acordos de livre comércio.

A deputada Jô Mora-
es (PCdoB-MG) defendeu o 
aperfeiçoamento dos instru-
mentos da democracia re-
presentativa. Ela destacou, 
por exemplo, a redução do 
número de apoio popular 
exigido atualmente para que 
a sociedade apresente um 
projeto de lei. Jô Moraes disse 
que esse número poderia ser 

reduzido de 1,5 milhão para 
500 mil assinaturas.

“Os movimentos sociais 
têm que entender que não 
podem se afastar do proces-
so político, que não é só pres-
são”, acrescentou a deputada. 
Ela considerou importante o 
fato de os representantes dos 
movimentos sociais terem 
promovido o lançamento da 
cartilha explicativa da pro-
posta na Câmara.

Brasília - Astrônomos europeus 
descobriram um planeta que tem a 
mesma massa da Terra, orbitando uma 
estrela no Sistema Alpha Centauri, 
o mais próximo do planeta terrestre. 
É também o mais leve exoplaneta - 
aqueles que orbitam uma estrela que 
não seja o Sol - já descoberto em tor-
no de uma estrela da grandeza solar. 
O planeta foi detectado pelo telescó-
pio do Observatório Europeu do Sul 
(ESO, na sigla em inglês), que fica em 
La Silla, no Chile. Os resultados serão 
publicados na revista Nature online.

A Alpha Centauri é uma das estre-
las mais brilhantes no céu do Sul e é o 
sistema estelar mais próximo ao Siste-
ma Solar. Ela é uma estrela tripla, de 
um sistema constituído por duas estre-
las semelhantes ao Sol, Alpha Centauri 
A e B, que orbitam perto uma da ou-
tra, e ainda da Alpha Centauri C, a mais 
próxima da Terra.

Desde que astrônomos do século 
19 passaram a especular sobre a exis-
tência de planetas que orbitariam esses 
corpos, que seriam a possibilidade mais 
próxima de vida fora do Sistema Solar, 
a tese nunca havia sido comprovada. 
“Nossas observações se estendem há 
mais de quatro anos e revelam um pe-
queno, mas real sinal, de existência de 
um planeta orbitando Alpha Centauri 
B a cada 3,2 dias”, disse o pesquisador 
Xavier Dumusque, do Observatório 
de Genebra, na Suíça e do Centro de 
Astrofísica da Universidade do Porto, 
Portugal, principal autor do artigo. “É 
uma descoberta extraordinária e tem 

levado a nossa técnica para o limite”.
O time europeu conseguiu detec-

tar o movimento da estrela Alpha Cen-
tauri B por meio de um método da mais 
alta precisão, que conseguiu registrar 
pequenas oscilações do movimento da 
estrela criado pela força gravitacional 
do planeta em órbita.

A Alpha Centauri B é muito seme-
lhante ao Sol, mas ligeiramente menor 
e menos brilhante. O planeta recém-
-descoberto, com massa um pouco 
maior que a da Terra, está orbitando a 
cerca de 6 milhões de quilômetros da 
estrela solar, muito mais perto do que 
Mercúrio está do Sol no Sistema Solar.

O primeiro exoplaneta em torno 
de uma estrela semelhante ao Sol foi 
encontrado pela mesma equipe em 
1995 e, desde então, houve mais de 
800 descobertas confirmadas, mas a 
maioria é muito maior do que a Terra 
e muitos deles tão grandes quanto Jú-
piter. Agora, o desafio dos cientistas é 
detectar e caracterizar um planeta de 
massa comparável à da Terra e que es-
teja em órbita de uma zona habitável 
em torno de outra estrela. O primeiro 
passo nesse sentido foi tomado.

“Esse é o primeiro planeta com uma 
massa semelhante à da Terra já encon-
trado ao redor de uma estrela como o 
Sol. Sua órbita é muito próxima de sua 
estrela e deve ser muito quente para a 
vida como a conhecemos “, acrescentou 
Stéphane Udry.

“Mas pode muito bem ser apenas 
um planeta em um sistema de vários”, 
alertou. Dumusque ressaltou ainda que o 
resultado de agora representa um gran-
de passo para a detecção de um planeta 
gêmeo da Terra nas imediações do Sol. 

Pesquisadores descobrem planeta 
com massa semelhante à da terra

observatório europeu

São Paulo – Os estados 
com o maior número de ins-
critos no programa de ava-
liação de banda larga fixa 
(Minas Gerais, São Paulo e 
Rio de Janeiro) começam a 
receber esta semana o whi-
tebox – aparelho que será 
conectado ao modem para 
aferir o funcionamento do 
serviço. O equipamento 
será instalado na casa de 
pessoas cadastradas, que já 
fizeram o teste de alta velo-
cidade (speed test), e foram 
selecionadas para receber o 
modem.

Em todo o país serão 
selecionadas 12 mil pesso-
as distribuídas por unidade 
da Federação, prestadora 
e faixa de velocidade con-
tratada, conforme o plano 
amostral feito pela Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel). As inscrições 
para participar do progra-
ma podem ser feitas no site 
brasilbandalarga.com.br. O 
cadastrado receberá e-mail 
da entidade aferidora da 
qualidade (EAQ) para fazer 
o speed test.

A expectativa é que seja 
formado um banco de da-
dos com 120 mil usuários 
de internet banda larga de 
todo o país. Os selecionados 
receberão o whitebox. O 
equipamento é gratuito e a 

pessoa selecionada não re-
ceberá qualquer remunera-
ção. A instalação do apare-
lho é simples e não requer 
conhecimentos avançados 
de informática. Os voluntá-
rios receberão ainda um re-
latório mensal sobre a qua-
lidade da banda larga que 
utilizam.

Os dados coletados 
pela entidade aferidora 
serão divulgados mensal-
mente pela Anatel e ser-
virão para que a agência 
avalie se as empresas es-
tão cumprindo as metas de 
qualidade estabelecidas. 
No caso de descumpri-
mento das metas, a Anatel 
poderá estabelecer prazos 
para que o problema seja 
resolvido, aplicar multas 
ou até determinar a proibi-
ção de vendas de serviços 
de internet banda larga.

A medição atende a 
uma determinação da Ana-
tel que estabelece que, a 
partir de outubro, as ope-
radoras com mais de 50 
mil usuários deverão en-
tregar, em média, por mês, 
uma velocidade mínima de 
conexão de 60% da velo-
cidade anunciada. Atual-
mente, a velocidade média 
entregue aos usuários fica 
em torno de 10% da con-
tratada. Para a velocida-
de instantânea, os índices 
começam em 20%, depois 
passam para 30% e 40%.

Moradores vão medir 
a qualidade do serviço 

banda larga no brasil

Da Agência BrasilDaniel Mello
Repórter da Agência Brasil

Militantes de vários estados entregaram  propostas para ampliar a democracia representativa no país

Sugestões incluem parti-
cipação da população nas 
decisões do Congresso

Movimentos sociais

oscar niemeyer está 
internado no rio

país tem 258 milhões
 de linhas de celular

Rio de Janeiro - O arquiteto Os-
car Niemeyer, de 104 anos, está in-
ternado desde o último sábado  no 
Hospital Samaritano, em Botafogo, 
na zona sul do Rio. 

Em maio deste ano, Niemeyer 
permaneceu 16 dias internado no 
Hospital Samaritano devido à uma 
pneumonia e desidratação. No ano 
passado, Oscar Niemeyer já havia 
passado 12 dias na unidade por 
causa de uma infecção urinária.

O principal nome da arquitetura 
brasileira e renomado internacional-
mente, Oscar Niemeyer completará 
105 anos em 15 de dezembro. 
Projetista dos edifícios de Brasília 
e idealizador do prédio sede da 
Organização das Nações Unidas 
(ONU), em Nova York, Niemeyer 
venceu o Pritzker em 1988, o maior 
prêmio da arquitetura mundial.

Brasília - O Brasil fechou o mês 
de setembro com 258,86 milhões 
de linhas ativas na telefonia móvel, 
segundo a Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel). Foram 
registradas 959,86 mil novas ha-
bilitações no mês, o que representa 
um crescimento de 0,37% na base 
de assinantes em relação a agosto.

A maioria dos acessos - 
81,19% - é de assinaturas pré-
pagas, enquanto 18,81% são 
pós-pagos. Os terminais 3G (banda 
larga móvel) totalizaram 57,28 
milhões de acessos. Em setembro, 
a teledensidade avançou 0,30% e, 
atualmente, são 131,56 acessos 
ativos para cada grupo de 100 hab-
itantes. A Vivo continua com a maior 
fatia do mercado, com participação 
de 29,67%. Em seguida estão a TIM, 
com 26,81%; Claro, com 24,51%; 
Oi, com 18,69%; CTBC, com 0,29%; 
e a Sercomtel, com 0,03%.

ampliação de geração
de energia eólica

Rio de Janeiro – O Brasil tem 
potencial para dobrar a geração 
de energia eólica, na avaliação do 
presidente da Empresa de Pesquisa 
Energética (EPE), Maurício Tolmas-
quim. Atualmente, o país ocupa o 
20º lugar com capacidade insta-
lada de geração de energia a partir 
da força dos ventos. Em 2013, o 
Brasil disputará o quarto lugar com 
a Alemanha, segundo Tolmasquim.

“Temos geradores com 100 
metros de altura. Com alturas 
maiores, o vento é melhor, pode ser 
que esse potencial seja o dobro, 
300 mil megawatts, ou seja, o que 
equivale a geração de 20 (hidrelé-
tricas) Itaipus,” disse em palestra 
na Câmara de Comércio Americana, 
no centro da capital fluminense.

De acordo com o presidente, o 
potencial brasileiro de produção de 
energia eólica está subestimado.

“Sabemos que está subesti-
mado, o quanto ainda não sabe-
mos. É provavelmente significati-
vamente maior”, disse, ao explicar 
que a EPE divulgará uma nova es-
timativa a partir de medições de 
todos os parques eólicos.

Tolmasquim acrescentou que, 
até 2017, o país vai deixar de 
importar derivados de petróleo e 
passará a ser exportador. Ele citou 
uma série de novas refinarias no 
país, como as do Complexo Petro-
químico do Rio de Janeiro (Com-
perj), que vão elevar a capacidade 
de refino para 3,3 milhões de barris 
por dia. “É um aumento de 63% da 
capacidade de refino em dez anos.”



Pesquisa

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de outubro de 2012

Censo Demográfico
361,4 mil mulheres comandam a família na Paraíba

Rio de Janeiro – O Censo 2010 
mostrou um aumento das famí-
lias sob responsabilidade exclu-
siva das mulheres, que passou de 
22,2%, em 2000, para 37,3% em 
2010. Os dados estão na pesquisa 
Censo Demográfico 2010 - Famí-
lias e domicílios - Resultados da 
Amostra, divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Na Paraíba existe um total 
de 964,857 mil famílias nas quais 
603,426 mil têm homens como res-
ponsáveis pela renda, e 361,431mil 
famílias apresentam mulheres co-
mandando o orçamento.

Uma novidade na pesquisa 
foi a investigação sobre a respon-
sabilidade compartilhada entre o 
casal na manutenção do lar. Nos 
domicílios ocupados por apenas 
uma família, 34,5% estavam nes-
sa condição, o que soma 15,8 mi-
lhões de casas.

De acordo com o técnico do 
IBGE Gilson Mattos, nas famílias 
secundárias, que convivem com a 
principal, foi verificado que 53,5% 
são chefiadas somente por mulhe-
res. “Provavelmente por conta de 
um divórcio, uma filha volta para 
a casa dos pais ou a filha tem um 
filho, mas não contrai matrimônio, 
continua na casa dos pais.”

Idosos morando sozinhos
Outro dado divulgado hoje 

foi a verificação do aumento na 
proporção de unidades domés-
ticas unipessoais (com apenas 
um morador), que passaram de 
9,2%, em 2001, para 12,1% em 
2010. A coordenadora da pesqui-
sa, Ana Lúcia Saboia, explica que, 
em muitos casos, são idosos cujos 

Foto: Divulgação

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

filhos já saíram de casa e perde-
ram seus cônjuges. “Há estudos 
que mostram que (isso) não é 
economicamente sustentável, um 
problema que tem ocorrido muito 
em países desenvolvidos. Nos pa-
íses escandinavos, 40% das uni-
dades domésticas são de pessoas 
que moram sozinhas, isso preocu-
pa tanto pela questão econômica 
quanto pelo comportamento. No 
Brasil, esse fenômeno está come-
çando a se configurar com as pes-
soas mais idosas”, explicou.

A coordenadora cita alguns 
motivos para isso. “Uma porque 
envelheceram e perderam o com-
panheiro e acabaram morando 
sozinha ou por opção mesmo”, 
destaca. Essa situação é verificada 
no caso de 39,5% das mulheres e 
10,4% dos homens, enquanto en-
tre os solteiros a proporção sobe 
para 58,9% dos homens e cai para 
38,7% das mulheres.

Divórcios
Pela primeira vez, o Censo 

2010, do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
incluiu no questionário aplicado 
a todos os domicílios do Brasil a 
pergunta sobre a situação dos fi-
lhos nas famílias. Foi verificado se 
o filho é do casal, apenas do res-
ponsável ou apenas do cônjuge, 
além de outras configurações.

A coordenadora da pesquisa, 
Ana Lúcia Saboia, chama a aten-
ção para essa nova classificação, 
chamada pelo IBGE de famílias 
reconstituídas, que somam em 
torno de 16% do total de famílias 
brasileiras.

“Até então, pela Pnad (Pes-
quisa Nacional por Amostra de 
Domicílio) e pelo Censo, o Bra-
sil era um mar de tranquilidade, 
todo mundo era casal com filho, 

mas você não sabia filhos de 
quem eles eram. Essa informa-
ção mudou um pouco, tem a ver 
com o senso comum, de que hoje 
está havendo um maior número 
de divórcio, as pessoas se juntam 
em configurações que não são as 
tradicionais. Você ouve falar do 
casal: o meu filho, o seu filho e os 
nossos filhos”, explicou.

Famílias conviventes
O Censo 2010 registrou 57 

milhões de unidades domésticas. 
Desse total, quase 50 milhões 

eram habitadas por duas pesso-
as ou mais com parentesco. Mas 
a pesquisa mostrou que existem 
4 milhões de unidades domés-
ticas com famílias conviventes, 
proporção que subiu de 13,9%, 
em 2001, para 15,4% no ano do 
recolhimento das informações. 
Além disso, 91% dessas tem ape-
nas dois núcleos familiares, mas 
3,6 mil casas tinha cinco ou mais 
famílias.

O técnico do IBGE Gilson Mat-
tos ressalta que a maioria das fa-
mílias é do tipo mais tradicional. 

“Da ordem de 80% das famílias 
são nucleares, que são casais com 
filhos ou monoparentais, que é 
a mãe ou o pai com filhos. Além 
disso, 18% são famílias extensas, 
onde existem, além do núcleo 
principal, algum não parente. 
Somente 1,7% são de unidades 
compostas, onde há pessoas não 
parentes, como empregado do-
méstico e agregado.”

O número de casais sem fi-
lhos aumentou consideravelmen-
te, passou de 14,9%, em 2001, 
para 20,2% em 2010. 

Mulheres têm se destacado em muitos setores das relações humanas nos últimos anos, aponta levantamento do IBGE 

 

Rio de Janeiro - O Censo 2010 revelou que começa 
a perder força a migração de retorno do Sudeste para o 
Nordeste. A pesquisa mostra que 9,5 milhões de nordes-
tinos migrantes são maioria (53%) entre os 17,8 milhões 
de pessoas que residem em região diferente da que nas-
ceram, sendo 66%  no Sudeste.

De acordo com a pesquisa Nupcialidade, Fecundida-
de e Migração, o Sudeste também é o principal destino 
de 66% dos 600 mil estrangeiros que moravam no Brasil 
no ano do levantamento, seguido da região Sul. Entre os 
migrantes nordestinos, as regiões Norte e Centro-Oeste 

também foram escolhidas, com a busca por melhores 
oportunidades econômicas.

Somente nos cinco anos anteriores ao Censo, 828 mil 
pessoas partiram do Nordeste com direção ao Sudeste, 
enquanto que 386 mil fizeram o caminho inverso. Um 
terço tinha entre 60 e 69 anos.

Residentes naturais
O Distrito Federal, Rondônia, Roraima e Mato 

Grosso são as unidades da Federação com os meno-
res percentuais de residentes naturais. De acordo com o 
técnico do IBGE Marden Campos, com exceção do Distri-
to Federal, cujas principais atividades econômicas são os 
serviços e o funcionalismo público, nas demais a agroin-

dústria é a responsável por atrair mão de obra.
A pesquisa também informa que de todos os mi-

grantes oriundos de estados do Nordeste, a maioria, com 
exceção dos naturais do Maranhão, tinham São Paulo, no 
Sudeste, como destino. Ao lado do Rio de Janeiro, o Esta-
do tem um dos contingentes mais altos de não naturais. 
Minas Gerais e a Bahia tinham a maior população viven-
do fora de seus limites - 7 milhões. “Entre as décadas de 
1950 e 1970 havia uma migração massiva do Nordeste 
para o Sudeste. No fim do século, na década de 1990, 
o IBGE observou forte migração de retorno [volta para 
casa], do Sudeste para o Nordeste. Hoje, essa migração 
de retorno vem perdendo força. Ainda há, mas não é tão 
grande como já foi”, destaca Marden Campos.

Retorno do Sudeste para o Nordeste perde força

A pesquisa comprova que a raça é fator predomi-
nante na escolha de parceiros conjugais. Dados do Censo 
2010 mostram que 70% dos casamentos no país ocorrem 
entre pessoas de mesma cor e que as mulheres pretas 
(7% da população) são as que menos se casam.

Segundo a pesquisa, entre os fatores que são levados 
em conta na escolha de um parceiro estão a renda, a edu-
cação e a cor ou raça. São esses quesitos que influenciam 
a miscigenação e a mobilidade social, explica o pesquisa-
dor do IBGE José Luis Petruccelli, especialista na questão.

Nos últimos dez anos, as uniões em função da cor 

ou raça praticamente não se alteraram, avalia. Em 2010, 
69,3% das pessoas com dez anos ou mais de idade se 
uniram a outras de mesma cor ou raça, sendo que, em 
2000, eram 70,9%. Se os casamentos não fossem influen-
ciados por questões raciais, o índice deveria ser de torno 
de 50%, embora já tenha sido de 80% em 1980.

“Isso desconstroi o mito da altíssima miscigenação 
da harmonia racial. Há uma seletividade, há um viés pela 
escolha do parceiro por cor ou raça”, disse Petruccelli. 
Como os pretos e pardos (negros) estão entre os grupos 
com menor rendimento e nível de instrução, o pesqui-

sador lembra que há uma “justaposição” de fatores que 
indicam uma “racialização” na escolha do parceiro.

O casamento entre pessoas de mesma cor ou raça é 
maior entre os brancos (74,5%), pardos (68,5%) e índios 
(65%), neste caso, relacionado à preservação dos povos. 

Entre homens e mulheres, aponta o levantamento 
do IBGE, chama a atenção a maior possibilidade de mu-
lheres pretas ficarem solteiras. 

Entre as brasileiras com mais de 50 anos, elas são 
maioria na categoria “celibato definitivo”, que nunca vi-
veram com cônjuge.

Raça é fator predominante na escolha de parceiros

Isabela Vieira
Da Agência Brasil

Saiba mais

o número de pessoas que moram juntas sem ter oficializado o casamento cresce no Brasil. Dados mostram aumento 
na quantidade de uniões consensuais nos últimos dez anos. Por outro lado, mais pessoas se separaram, o que é resultado 
da facilidade para dissolver as relações, segundo o IBGE.

As informações constam do cruzamento de dados feitos com base no Censo 2010 e revelam que, pela primeira 
vez, o contingente de pessoas vivendo em união conjugal supera a metade da população (50,1%). Desse total, subiu 
de 28,6% para 36,4% o percentual de pessoas vivendo em uniões consensuais. Por outro lado, diminuiu de 49,4% 
para 42,9% a proporção de cônjuges que optaram pelas uniões religiosas ou civis, sendo maior a queda do casamento 
religioso.

Em dez anos, o IBGE mostra também que os casais formalizaram mais as separações. o percentual cresceu em 20%, 
passando de 11,9% para 14,6% , entre 2000 e 2010. Um dos fatores que explicam esse aumento, segundo a pesquisa, foi 

a facilidade na emissão do divórcio para casais sem filhos, pelos tabelionatos a partir de 2007. A medida influenciou a 
escalada do número de divorciados, de 1,7% para 3,1%. o número de pessoas separadas judicialmente, caiu (2% para 1,7%).

Dados do Censo 2010 divulgados hoje (17) pelo do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) confirmam que 
a taxa de fecundidade no país (número de filhos por mulher), de 1,9 filho, está abaixo da taxa de reposição da população 
– de 2,1 filhos por brasileira. têm mais filhos mulheres do Norte e Nordeste, além de pretas e pardas, pobres e menos 
instruídas.

o dado consolida a trajetória de queda da fecundidade, a partir da década de 1970 e influencia o perfil etário da po-
pulação: o Brasil tende a se tornar um país de idosos. o número de filhos por mulher chegou a 6,28 em 1960, antes de 
cair para 2,38, em 2000. Atualmente, com 193 milhões de pessoas, o Brasil é um país jovem, cuja população cresceu 1,7% 
na última década.



Design de vanguarda
A MARCA BAIANA Tidelli, vanguarda no 

design brasileiro em móveis para ambientes 
externos e internos, apresenta as novidades 
da temporada hoje, em mostra que acontece na  
sua loja na Av. Epitácio Pessoa.

A exposição, que será aberta às 19h30, 
apresenta ambientes assinados pelos arquitetos 
Patrícia Lago, Leila Azoux, a dupla Xênia Lavo-
gade e Sthefany Almeida, Katiana Guimarães e 
a dupla Katarina Aires e Adriana Leal.

FOTO:Dalva Rocha

FCJA em festa!
A FUNDAÇÃO CASA JOSÉ AMÉRICO comemora hoje 

30 anos de atividades em prol da cultura paraibana. Em 
solenidade às 19h no auditório daquela casa museu, o go-
vernador Ricardo Coutinho dará uma presente à Fundação, 
com a assinatura da ordem de serviço para início da reforma 
do espaço físico da FCJA.

A programação festiva terá apresentações de um gru-
po da Escola Especial de Música Juarez Johnson e do poeta 
e repentista Oliveira de Panelas, além de lançamentos de 
livros de diversos autores paraibanos.

Identidade profissional
O CONSELHO REGIONAL DE ARQUITETURA 

está convocando os arquitetos e urbanistas para a 
emissão da carteira de identidade profissional, que 
será gratuita para quem participar das etapas online 
e presencial até 30 de novembro, naquela entidade.  

O documento tem validade em todo o território 
nacional, sem prazo de vencimento, como prova de 
identidade civil em substituição a RG. 

Socorro e Francisco Fonseca, ele é o aniversariante de hoje
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Brinquedos populares
O MANAÍRA SHOPPING está a partir de amanhã e até 

o próximo dia 24, sediando mais uma edição da Brincarte, 
a Feira de Brinquedos Populares.

A mostra, organizada pelo Programa de Artesanato 
Paraibano, apresenta trabalhos de 20 artesãos que pela 
sua simplicidade e criatividade fascinam as crianças.

Empresários Oton Nunes 
Filho, Ana Karina Maia, 
Simone Leal Marques, es-
tilista Camila Brandão, de-
sembargador Antônio de 
Pádua Lima Montenegro, 
procurador Marcos Na-
varro, Sras. Cinira Guerra 
Zenaide e Mercês Camelo, 
médicos Francisco Fonse-
ca e Demóstenes Cunha 
Lima, publicitário Max Leal 
Marques.

FOTO: Goretti Zenaide
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Mais vale cairmos nas 
mãos de um médico 
feliz do que um médico 
sabedor”

“Se eu fizesse um eletro-
encefalograma hoje, o médico 
ficaria surdo. Minha cabeça 
está cheia de gritos”

BONAVENTURE DES PÉRIERS BIANCA MENDES

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

  O Brasil será tema do baile 
de gala anual da Cruz Vermelha 
Britânica, que acontecerá no dia 
6 de novembro em Londres.
   A escolha se deu com o 
crescimento do comércio do Reino 
Unido e o país, com as Olímpiadas 
de 2016 no Rio de Janeiro e a 
recente visita do príncipe Harry. 
A festa  terá desfile da grife Issa, 
da brasileira Daniella Helayel, uma 
das preferidas da princesa Kate 
Middleton.

Zum Zum Zum
   João Pessoa ganha hoje mais uma loja estilosa no endereço nobre da 
Av. Edson Ramalho. Trata-se da Têca Ribeiro, uma iniciativa da empresária Tereza 
Ribeiro para o público jovem que gosta de se vestir bem.

   Está marcado para o próximo dia 23 a tão esperada inauguração 
das novas instalações da Maison Norma Pedrosa, agora na Av. Umbuzeiro, 81, 
em Manaíra. Para isso, a empresária está em São Paulo de onde trará muitas 
novidades para o verão.

   Foi com um caprichadíssimo lanche regional que a empresária Ignez 
Cunha recebeu as patronesses da nossa festa de 16 anos de colunismo social, 
na última terça-feira na Bella Casa Recepções. O encontro ainda teve sorteio de 
brindes da Maison du Chef, O Boticário, Herbalife e do restaurante Mediterrâneo.

A aniversariante de hoje, Cinira Guerra, que chega aos seus bem vivi-
dos 88 anos e a amiga Lourdes Gusmão no restaurante Mangai

FOTO Goretti Zenaide

A homenagem pelo Dia do Médico: os grandes amigos Paulinho 
Soares e Jacinto Medeiros

Diplomacia
O DIPLOMATA  

paraibano Ramon 
Arruda estará neste 
sábado, às 10h no 
Zarinha Centro de 
Cultura, proferindo 
palestra dentro do 
Projeto “Diplomacia, 
Geopolítica e Rela-
ções Internacionais”, 
daquele Centro.

Ele vai abordar o 
tema “Carreira Diplo-
mática: os mitos, os 
ritos e o fascínio”. A 
entrada é franca e as 
reservas podem ser 
feitas pelo telefone 
4009-1111.

Segurança no trabalho
COM FOCO NO APRIMORAMENTO dos magistrados 

e procuradores do trabalho, o TRT/PB com apoio da Escola 
Judicial, está promovendo hoje e amanhã o seminário A NR 
- 18 e os fundamentos da segurança e saúde no trabalho 
na indústria da construção civil”. 

O evento, coordenado pelos juízes Marcello Maia e José 
Artur da Silva Torres, terá como palestrantes o presidente 
do Sinduscon, Irenaldo Quintans, o psicólogo organizacional 
José Hélio Lopes Batista e engenheiros Leônidas Ramos, 
Soraia D  i Cavalcanti Pinheiro e Carlos Alberto Pontes.

FOTO: Ednaldo Araújo

Desembargador Antônio de Pádua e Socorro Montenegro, ele está 
aniversariando hoje

Inauguração da quadra
O ESPORTE CLUBE CABO BRANCO ganha amanhã 

uma quadra de Beach Tennis, modalidade que tem crescido 
com as realizações de campeonatos nacionais e inter-
nacionais, onde a Paraíba foi destaque com os atletas 
Igo e Giba.

A solenidade, às 18h, será conduzida pelo presidente 
do Clube, Antônio Toledo e terá a presença do presidente 
da Federação Paraibana de Tênis, Eduardo Nunes, do pre-
sidente da Companhia Paraibana de Beach Tennis, Eduardo 
Carrilho, além de atletas que praticam o esporte.

Posse
EM SOLENIDADE 

comandada pelo pres-
idente do TJPB, de-
sembargador Abraham 
Lincoln da Cunha Ramos, 
tomou posse na última 
terça-feira o mais novo 
desembargador daque-
le Pleno, Leandro dos 
Santos.

Com 24 anos de- 
dicados à magistratura 
paraibana, Leandro dos 
Santos, foi saudado 
pelo advogado e seu pai, 
Luiz Carlos Santos, pela 
desembargadora Fátima 
Bezerra Cavalcanti e 
pelo procurador geral de 
Justiça, Oswaldo Triguei-
ro do Vale Filho.

Vice-governador Rômulo Gouveia, deputada Daniela Ribeiro, desembargador empossado Leandro dos 
Santos e juiz José Ferreira Ramos Júnior
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Governo disponibiliza 
300 vagas em JP para 
Projovem Trabalhador
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A solução para evitar 
que haja mais desabamen-
tos em uma das barreiras 
da BR-230, localizada no 
bairro do Castelo Branco, 
próximo a alça que liga a 
BR à Avenida Beira Rio, 
continua em estudo. Se-
gundo o supervisor do Dnit 
em Santa Rita, Rainer Bran-
co, no quilômetro em que 
houve o deslizamento da 
barreira, durante as chuvas 
do mês de junho, deverá 
ser feita a construção de 
um muro ou de um revesti-
mento de proteção, mas as 
opções ainda estão em fase 
de estudo, para em seguida 
serem objetos de licitação. 
“Uma solução para aquela 
barreira só no próximo ano 
através do Projeto de Ade-
quação de Capacidade da 
BR-230”, disse o supervisor 
do Dnit.

O deslizamento da bar-
reira do Castelo Branco so-
bre a BR-230 aconteceu no 
dia 28 de junho deste ano, e 
na ocasião acabou soterran-
do três motos e um veículo, 
mas os envolvidos conse-
guiram sobreviver com fe-
rimentos leves. O trânsito 
no local ficou interditado 
por alguns momentos en-
quanto a Polícia Rodoviá-
ria Federal providenciava a 
limpeza da rodovia.

De imediato o Dnit 
colocou lonas na área do 
deslize para evitar mais 
desabamentos durante as 
chuvas, mas uma solução 
definitiva para o local con-
tinua em estudo pelos en-
genheiros do órgão.

Ainda segundo Rainer 
Branco, o que provocou o 
deslizamento no local fo-
ram às construções irre-
gulares de ‘sem-tetos’ no 
topo da barreira. “Todas 
as construções no topo da 
barreira (cerca de 10 resi-
dências), comprometeram 
a drenagem local e nós já 
acionamos a Defesa Civil e 
o Ministério Público, solici-
tando uma intervenção na 

Dnit estuda contenção de barreira
NO CASTELO BRANCO

Opções de interferência 
ainda estão em fase 
de estudo no órgão
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FOtO: Evandro Pereira

O Disque Denúncias (197) 
das Polícias Civil e Militar da 
Paraíba continua sendo um 
forte aliado no combate à vio-
lência e principalmente ao 
tráfico de drogas no Estado. 
No período de janeiro a setem-
bro deste ano, o número de 
apreensão de maconha dobrou 
em relação ao mesmo período 
do ano passado. Anteontem, 
mais uma vez, por causa de 
uma denúncia anônima, a Polí-
cia Militar apreendeu um ado-
lescente de 15 anos, que estava 
vendendo crack no bairro São 
José e recapturou o foragido 
da Justiça, suspeito de cometer 
vários homicídios em João Pes-
soa, Glaudson de Sousa Araújo, 
20 anos, também conhecido 
como “Mercadinho”.

A apreensão do garoto 
aconteceu por volta das 23h30, 
e de acordo com informações 
do Centro Integrado de Opera-
ções Policiais (Ciop), o jovem 

estava com 38 pedras de crack, 
prontas para venda e consumo.  
A  ação teve a participação de 
oito policiais da unidade da Po-
lícia Solidária do Bairro.

De acordo com os núme-
ros do Disque Denúncia, este 
ano já foram apreendidos 
404.94 quilos de maconha. O 
dobro do mesmo período do 
ano passado quando foram 
apreendidos 204.32 quilos. O 
total de maconha apreendida 
dobrou em relação ao mesmo 
período de 2011. Um dos des-
taques foi a Operação Liber-
dade, que apreendeu mais de 
100 quilos do entorpecente na 
capital no mês de agosto deste 
ano. Já o número de apreensão 
de cocaína, até agora, foi maior 
no ano passado. Este ano fo-
ram apreendidos 979 gramas 
e no ano passado 5.793,86 
gramas.

A maior apreensão de 
crack na Paraíba também se 

deu no ano passado quando 
foram apreendidos 107,65 
quilos da droga. Este ano, até 
o mês de setembro foram 
apreendidos 92,3 quilos. Se-
gundo a assessoria de impren-
sa da Secretaria de Segurança, 
em 2011, a polícia fez um in-
tenso trabalho de repressão 
ao tráfico de entorpecentes, 
em especial ao crack, e obteve 
apreensões históricas, a exem-
plo da  apreensão de 21 quilos 
de crack feita por policiais 
da Delegacia de Repressão a 
Entorpecentes da Capital no 
dia 27 de junho de 2011, um 
recorde que foi superado me-
ses depois durante a Operação 
Narcóticos, com a apreensão 
de 35 quilos de crack, consi-
derada a maior da história das 
polícias estaduais.

Serviço
O Disque Denúncias (197) 

superou a marca das três mil 

denúncias este ano e a quanti-
dade já é maior do que o total 
obtido durante todo o ano de 
2011, quando foram compu-
tados 3.040 registros. Só este 
ano, o serviço contribuiu para 
a polícia prender em flagran-
te 120 pessoas, apreender 44 
armas de fogo de diversos cali-
bres, 35 quilos de drogas (ma-
conha e crack), 245 máquinas 
caça-níqueis, além de veículos, 
motocicletas e aproximada-
mente R$16 mil, provenientes 
do tráfico de drogas.

A ligação para o 197 é 
gratuita e pode ser feita de ce-
lular ou telefone convencional, 
de qualquer lugar do Estado. 
O serviço funciona 24 horas e 
o denunciante não precisa se 
identificar. Pelo e-mail gintel.
denuncia@ssp.pb.gov.br, o ci-
dadão ainda pode enviar docu-
mentos, imagens e vídeos que 
complementem a denúncia fei-
ta por telefone. (JA)

área, mas ainda não obti-
vemos resposta”, informou 
Branco.

Ele disse também que 
ainda não há uma previsão 
para a realização dos ser-
viços na área, mas no local, 
os problemas poderão ser 
sanados no próximo ano 
através do Projeto de Ade-
quação de Capacidade da 
Rodovia que compreende 
o trecho entre o Porto de 
Cabedelo até o viaduto de 
Oitizeiro.

Depoimentos
A dona de casa Maria 

do Socorro Freitas, que 
reside no topo da barrei-
ra exatamente onde ocor-
reu o deslizamento, disse 
que mora com o marido e 
dois filhos e que todos têm 
medo de acidentes quando 
ocorrem chuvas fortes em 
João Pessoa, mas também 
disse que só sai do local 
se a prefeitura indenizar a 
família com uma nova mo-
radia.

Já o pedreiro Francisco 
de Assis, acredita que não 
foram as construções irre-
gulares que prejudicaram a 
barreira. Para ele a solução 
seria o plantio de vegeta-
ção na área para segurar a 
terra. Assis também tem a 
mesma opinião de sua vizi-
nha, só abandona sua casa 
se a prefeitura da capital 
lançar alguma proposta 
de novas moradias para as 
pessoas que residem na-
quela localidade.

Disque Denúncia melhora desempenho da 
polícia no combate à violência e às drogas

ALIADO FORTE

A União Superintendência de Imprensa e 
Editora está fazendo um mapeamento das 
coleções mais antigas do jornal em biblio-
tecas e arquivos de instituições, entidades e 
prefeituras. O objetivo é identificar exempla-
res e coleções que o jornal não possui, a fim 
de que todo acervo seja digitalizado e, assim, 
possa vir a ser pesquisado com mais facilidade 
e sem danos ao material em papel. 

Para fazer a digitalização do acervo de 
A União,  o governador Ricardo Coutinho, 
em visita à sede do jornal, no mês de agos-
to, garantiu a liberação de R$ 30 mil. O tra-
balho possibilitará que coleções como a da 
década de 30 – bastante pesquisada – não 
venha a “desaparecer” por causa de um 
mau manuseio. 

Nesta semana, servidores do Setor de 
Arquivo visitaram a Biblioteca Pública do 
município de Esperança, onde constataram 
a existência de exemplares antigos que a 
empresa não possui. Outras instituições e 
órgãos como Polícia Militar, Espaço Cultu-
ral e Fundação Joaquim Nabuco também 
serão visitadas. O trabalho vem sendo re-
alizado pelos arquivistas Aparecida Rodri-
gues, Luzia Antônia de Lima e José Ramos 
e pela graduanda do curso de História, Isa-
belle Almeida.

Quando todos os locais que possuem co-
leções do jornal A União forem mapeados, será 
iniciado o trabalho de digitalização de todo 
acervo. Os arquivistas apelam, inclusive, para 
que as instituições detentoras de arquivo do 
jornal apoiem o trabalho, se identificando e 
agendando a visita dos servidores envolvidos 
no projeto.

A União faz mapeamento de coleções antigas do jornal
ACERvO DIGITALIzADO

FOtO: Arquivo

José Alves
zavieira2@gmail.com

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Trabalho de digitalização do acervo do jornal terá início após o mapeamento

Entre as opções em estudo para evitar o deslizamento da barreira está a construção de um muro ou um revestimento de proteção

Os problemas 
na barreira 
deverão ser 
sanados no 
próximo ano 
através do
Projeto de 
Adequação de 
Capacidade da 
BR-230



Governo disponibiliza 300 vagas 
para Projovem Trabalhador em JP

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de outubro de 2012

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano da Paraíba (Sedh), 
disponibiliza 300 vagas para 
cursos profissionalizantes 
do Programa Projovem Tra-
balhador: Juventude Cidadã. 
As inscrições foram iniciadas 
ontem à tarde na Casa da Ci-
dadania de Mangabeira, loca-
lizada próximo ao Mercado 
Público do bairro e vão até 
amanhã, dia 19.

Os cursos são de Telemá-
tica, com 100 vagas; Turis-
mo/hospitalidade, também 
com 100 vagas e Alimenta-
ção, com mais 100 vagas. Os 
cursos  profissionalizantes 
terão duração de 350 horas/
aula e serão ministrados no 
Restaurante Popular, locali-
zado na rua Rita Xavier, em 
Mangabeira.

O Projovem Trabalha-
dor é uma ação do Governo 
Federal em parceria com o 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), que coordena o pro-
grama que beneficiará 7 mil 
jovens de mais de 80 municí-
pios paraibanos.

O principal objetivo é in-
serir as pessoas de faixa etá-
ria entre 18 e 29 anos de ida-
de no mercado de trabalho.

Pré-requisitos  
Para participar do pro-

grama de qualificação, os in-
teressados devem ter entre 
18 e 29 anos de idade, renda 
familiar de um salário mí-
nimo e está frequentando a 
escola ou concluído o Ensino 
Médio.

Também podem fazer 
as inscrições, os jovens em 
situação de desemprego, 
que tenham concluído o En-
sino Médio.

Ajuda de custo
Os jovens que participa-

rem do curso terão direito a 
R$ 100, a cada mês, totalizan-
do R$ 600 ao final do curso. 
Para ter direito ao auxílio, o 
jovem precisa ter cumprido 
75% de frequência mensal 
no curso.

Também será fornecido 
lanche, além de fardamento 
e material didático. O curso 
terá duração de seis meses, 
totalizando carga horária de 
350 horas, dividida entre for-
mação profissional e social, 
aula com direito a certifica-
ção no final do curso.

Para a inscrição, será 
necessário levar certidão de 
nascimento ou RG, CPF (situ-
ação regular), NIS (Número 
de Identificação Social), títu-
lo de eleitor e comprovante 
de escolaridade. Quem tem 
carteira de reservista e car-
teira de trabalho também 
deve levar todas as cópias 
com a documentação.

Prazo de inscrição termina 
amanhã na Casa da 
Cidadania, em Mangabeira

O último feriadão 
acabou servindo de ter-
mômetro para o setor de 
turismo, que estima fechar 
2012 com saldo positivo. 
De acordo com a Empresa 
Paraibana de Turismo (PB-
Tur) a expectativa global é 
de chegar, este ano, a mais 
de um milhão de turistas 
em João Pessoa e cerca de 
um milhão e meio em toda 
a Paraíba. Como o Litoral 
paraibano continua sendo 
o destino mais procurado, 
várias ações estão sendo 
programadas para o lazer 
e segurança dos banhistas.

Segundo o Capitão 
dos Portos, Victor Buar-
que, novas estratégias 
estão sendo tomadas 
para o Projeto Orla, que 
vai contar com a parceria 
da Capitania dos Portos, 
Superintendência de Ad-
ministração do Meio Am-
biente (Sudema) e prefei-
tura. “É importante que a 
população saiba, que este 
é um trabalho conjunto e 
que todos somos respon-
sáveis, inclusive a própria 
população, que precisa ter 
responsabilidade antes de 
escolher uma embarcação, 
entrar no mar ou fazer um 
passeio de buggy”, disse. 

As belezas do Lito-
ral paraibano chamam 
a atenção de turistas do 

Brasil e do exterior, que se 
encantam com as águas 
mornas e transparentes, 
além das paisagens natu-
rais, com suas falésias, co-
rais e animais nativos. São 
características que há tem-
pos vem sendo exploradas 
no turismo ecológico e aos 
poucos trazendo a cons-
ciência para a prática do 
turismo, mesmo agressivo. 
“Estamos em reunião com 
vários órgãos e associações 
para traçar rotas para o tu-
rismo na capital, buscando 
estabelecer limites para 
não haver impactos am-
bientais”, informou Ana 
Neves, assessora da Secre-
taria de Turismo de João 
Pessoa (Setur).

A assessoria da Setur 
adiantou que destinos 
como Picãozinho e Areia 
Vermelha estão inseridos 
no Projeto Orla, que terá 
controle de visitação e 
para a saída de embarca-
ções, orientação para a 
ocupação da área, além de 
campanhas para combater 
a poluição e os impactos 
ambientais. “Estamos de-
batendo esses assuntos, 
mas ainda não existe nada 
concreto. No final deste 
mês todas as estratégias 
estarão definidas”, disse 
Ana Neves. 

Fiscalização
Os passeios com em-

barcações serão fiscali-

Órgãos traçam estratégias para a alta estação
TURISMO

zados de maneira mais in-
tensa no início do mês de 
dezembro, quando começa-
rá o Projeto Verão. “Vamos 
contar com 5 equipes para 
a fiscalização das embarca-
ções, tanto no litoral como 
nos açudes do Estado”, disse 
Victor Buarque. De acordo 
com ele, serão observadas as 
condições e documentação 
da embarcação, habilitação 
dos tripulantes, o respeito 
ao número de passageiros, 
assim como a segurança do 
local, que deve contar com 
extintor de incêndio e cole-
tes salva-vidas.

Segundo Buarque, as 
principais infrações registra-
das são a de condutores sem 
habilitação, seja por não 
portarem ou não estar com 
ela no momento, o uso por 
menor de idade e o consu-

mo de bebida alcoólica por 
quem esta pilotando. “Estes 
são os principais casos, mas 
infelizmente acontecem aci-
dentes e o tripulante irá res-
ponder à infração adminis-
trativa, civil e até criminal”, 
informou. Segundo ele, a 
multa pode chegar a mais 
de R$ 8 mil e a perda da ha-
bilitação.

Para maior segurança 
dos banhistas, Victor Buar-
que alerta para atenção das 
delimitações das áreas reser-
vadas para embarque e de-
sembarque. “É importante 
que os banhistas respeitem 
as áreas das embarcações, 
assim como os tripulantes, 
que precisam manter a dis-
tância de 200 metros da 
costa para não colocar em 
risco a vida dos banhistas”, 
disse ele.

Dicas da Capitania dos Portos
l Permaneça no raso, caso não saiba nadar;
l Não se aventure nadando para longe da costa. Uma 
correnteza pode te surpreender;
l Não fique em locais destinados a saída e chegada 
de embarcações;
l Tripulantes, respeitem a distância de 200 metros da 
costa;
l Antes de subir em uma embarcação, observe as con-
dições de segurança: coletes, número de passageiros 
e extintor;
l Evite o consumo de álcool;
l Não polua.

Dicas

l Disk Turismo – 0800 281 9229
l Delegacia do Turista – 3214-8022 / 8023
l Capitania dos Portos – 0800 281 3071 / 3241-2805
l Bombeiros – 193
l Procon – 0800 083 2015

Telefones úteis

Passeio de buggy chega a 100% no verão
l Basta um céu azul com indícios de sol, para os amantes da praia 
correrem para o Litoral. Quanto aos turistas, os destinos mais pro-
curados são as praias do Litoral Sul: Praia do Amor, Jacumã, Cara-
pibus, Tabatinga, Coqueirinho e Tambaba. “Quando chega o verão a 
procura é tamanha que falta buggy para atender tantos turistas”, disse 
o presidente da Cooperativa de Bugueiros (Coopertur), Paulo Mene-
zes.  A Cooperativa conta com 38 bugueiros cadastrados, que aten-
dem as exigências para a segurança do serviço oferecido aos turistas. 
“Infelizmente existem cerca de 30 bugueiros que atuam de forma 
irregular, por não fazerem parte da Cooperativa e não atenderem al-
gumas exigências. Mas falta fiscalização e critério dos turistas na hora 
de escolher um serviço de buggy”, disse Paulo. Segundo ele, através 
do serviço dos bugueiros cadastrados o turista tem a segurança de 
que vai estar na companhia de um profissional qualificado. Além do 
Litoral Sul, destinos como o Litoral Norte, a visitação da Igreja da Guia, 
do Forte de Santa Catarina, pôr-do-sol no Jacaré e o City Tour estão 
incluídos nos pedidos dos turistas que chegam à capital. O valor varia 
de R$ 160 a 200 reais na baixa estação e 300 reais na alta estação. 

Os passeios com embarcações terão fiscalização intensificada

O Projovem Trabalhador é uma ação do Governo Federal, em parceria com o Governo do Estado, para inserir jovens no mercado de trabalho

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Vanessa Braz
Especial para A União



Convênio garante R$ 100 milhões 
para desenvolver Cariri e Seridó

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de outubro de 2012

O Governo da Paraíba 
vai investir U$$ 49, 6 mi-
lhões  (equivalente a mais 
de R$ 100 milhões) para o 
desenvolvimento de pro-
jetos sustentáveis nas re-
giões do Cariri e Seridó. 
Ontem, durante audiência 
no Ministério da Fazenda, 
em Brasília, o governador 
Ricardo Coutinho e o re-
presentante do Fundo In-
ternacional de Desenvolvi-
mento Agrícola (Fida) no 
Brasil, Hardi Vieira, assina-
ram convênio do ‘Procase’. 
O projeto vai garantir ações 
de inclusão social e produ-
tiva nas regiões do Cariri e 
Seridó paraibanos.

O convênio firmado on-
tem  vai beneficiar mais de 
18 mil famílias em 55 mu-
nicípios que integram as re-
giões do Cariri e do Seridó. 
O financiamento do Fida 
será de US$ 25 milhões 
com contrapartida do Es-
tado e beneficiários no va-
lor de U$$ 25 milhões que 
irão totalizar em mais de 
R$ 100 milhões injetados 
na economia paraibana. A 
assinatura do convênio foi 
acompanhada pela coor-
denadora de Operações Fi-
nanceiras da Procuradoria 
da Fazenda Nacional, Sônia 
Portela.

O governador  Ricar-
do Coutinho ressaltou a 
importância do ‘Procase’ 
para a inclusão das diver-
sas cadeias produtivas do 
Estado como a caprinocul-
tura, a fruticultura, o sisal 
e a pequena mineração. 
Ele adiantou que um dos 
projetos que devem ser 
financiados é a instalação 
de uma fábrica de leite em 
pó de cabra, que irá agre-
gar valor ao produto, abrir 
mercados e atuar como 
uma grande âncora para a 
região do Cariri.

Outro setor que vai 

Os recursos  vão beneficiar
mais de 18 mil famílias em 
55 municípios paraibanos

FOtOS: Divulgação

ser beneficiado, de acor-
do com Ricardo, será o da 
mineração na região do Se-
ridó. O governador acres-
centou que  “assim como 
já vem ocorrendo com o 
‘Empreender’ e o ‘Coope-
rar’, vamos com o ‘Proca-
se’ estimular os processos 
de melhoria dos minerais, 
organizar as cooperativas 
e diminuir os acidentes 
de trabalho. O Estado e os 
mineradores terão ganhos 
significativos”, frisou.

O representante do 
Fida no Brasil, Hardi Viei-
ra, disse que esse é um 
momento oportuno para a 
instituição e o Governo da 
Paraíba que concretizam 
esse acordo de empréstimo 
para promoção de ações 
concretas na região do Ca-
riri e Seridó. “Vamos tra-
balhar conjuntamente em 
dois eixos. Um na assistên-
cia técnica dos agricultores 
e outro na intervenção nas 
cadeias produtivas, agre-

gando valor e gerando ren-
da para os pequenos pro-
dutores”, explicou.

Hardi reconheceu o 
trabalho do governador e 
da sua equipe nesta fase de 
finalização do acordo de co-
operação que vinha sendo 
discutido desde 2009. Ele 
explicou que o primeiro pas-
so do projeto será a capaci-
tação dos produtores para 
prepará-los para realizar os 
investimentos quando che-
gar a fase de financiamento 

do projeto. “Precisamos ca-
pacitar os agricultores para 
que ele produza mais e me-
lhor”, disse.

A coordenadora de 
Operações Financeiras da 
Procuradoria da Fazenda 
Nacional, Sônia Portela, 
destacou que o ‘Procase’ 
tem uma forte repercussão 
social por beneficiar agri-
cultores e comunidades de 
baixa renda que necessi-
tam de recursos e caminhos 
para sua sustentabilidade e 

desenvolvimento. “A nossa 
expectativa é que nos pró-
ximos anos essas comuni-
dades vivenciem uma fase 
transformadora”, afirmou.

Sônia Portela parabe-
nizou o Governo da Paraíba 
por cumprir todas as exi-
gências legais e fiscais do 
projeto que asseguram esse 
investimento de uma insti-
tuição de desenvolvimento 
reconhecida mundialmente 
pelo seu trabalho nas regi-
ões do Semiárido.

O governador Ricardo Coutinho e o representante do Fundo Internacional de Desenvolvimento Agrícola, Hardi Vieira, assinaram  ontem o convênio, em Brasília

Nas próximas semanas, será rea-
lizado um seminário com técnicos do 
Fida para apresentação e lançamen-
to do programa. Após essa etapa, o 
projeto iniciará o processo de capaci-
tação e  financiamento das coopera-
tivas e associações nos 55 municípios 
paraibanos.

Segundo o secretário de Desen-
volvimento da Agricultura e Pesca do 
Estado, Marenilson Batista, a popula-
ção rural na área de abrangência do 
projeto é de 170 mil habitantes e in-
clui cerca de 35 mil domicílios rurais. 
“É preciso frisar que o convênio só 
está sendo firmado pelo fato do Es-
tado estar hoje enquadrado na Lei de 
Responsabilidade Fiscal (LRF)”, disse 
Marenilson.

Os projetos a serem financia-
dos incluirão pequenos produtores 
de carne e leite de cabra, couros e 
peles de caprinos, fruticultura, mi-
neradores e artesãos. Outro com-
ponente importante do projeto é o 
combate à desertificação com ações 
a serem desenvolvidas pela Secreta-
ria de Meio Ambiente, Recursos Hí-
dricos e Ciência e Tecnologia como 

o reflorestamento, instalação de 
sistemas agroflorestais e educação 
ambiental.

A audiência realizada no Ministé-
rio da Fazenda contou com a presen-
ça dos secretários de Meio Ambiente, 
Recursos Hídricos e Tecnologia, João 
Azevedo, de Desenvolvimento da 
Agricultura, Marenilson Batista,  de 
Comunicação Institucional, Tatiana 
Domiciano, e do PAC na Paraíba, Ri-
cardo Barbosa, além de técnicos do 
Ministério da Fazenda.

Programa será lançado em breve 

Os projetos a serem 
financiados incluirão 
pequenos produtores 
de carne e leite de 
cabra, couros e peles de 
caprinos, fruticultura, 
mineradores e artesãos.

O delegado Norival Portela será 
designado, em caráter especial, pela 
Delegacia Geral de Polícia Civil (PC) 
para apurar a morte de Ana Priscila 
Galdino da Silva e Martina Faustino 
dos Santos, cujos corpos foram encon-
trados no final da tarde de segunda-
-feira (15) em um canavial às margens 
de uma localidade conhecida como 
Açude do Mato, na cidade de Sapé.

De acordo com o delegado geral 
adjunto da Polícia Civil, André Rabelo, 
para reforçar as investigações, o dele-
gado regional de Itabaiana, Hugo Hél-
der, irá pessoalmente a Sapé acompa-
nhar o andamento do inquérito.

“A Polícia Civil está empenhada 
em esclarecer tanto esse crime como 
outros que envolvem morte de mulhe-
res e prender os responsáveis. Uma das 
dificuldades de resolução do caso é o 
fato das vítimas serem desconhecidas 
da população local, por isso a polícia 

precisa da ajuda dos cidadãos, que po-
dem ligar para o número 197, o disque 
denúncia da Secretaria da Segurança e 
da Defesa Social (Seds)”, ressaltou An-
dré Rabelo. A ligação para o serviço é 
gratuita e o sigilo é garantido.

Para coibir a violência contra a 
mulher no Estado, a Seds publicou 
este ano duas portarias, de números 
53 e 54, que determinam que nos ca-
sos de crimes de ameaça contra a vida 
ou qualquer crime cometido contra a 
mulher, ainda que sem a apresentação 
de testemunhas, a autoridade policial 
deve receber a ‘notícia crime’, intimar 
e inquirir o suposto agressor, além de 
realizar as diligências necessárias para 
encaminhar o caso à esfera judicial. 
Outra determinação é a de que qual-
quer delegacia de Polícia Civil do Esta-
do que faça esse tipo de atendimento 
à mulher deve realizar o preenchimen-
to de um formulário para controle.

Delegado especial vai apurar
duplo homicídio de mulheres

EM SAPÉ
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Encontro de comitês é hoje
BACIAS HIDROGRÁFICAS

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

Apesar do posto que ocupa Zé Luiz não conseguiu 
se eleger vereador, ficando apenas na quinta suplência da 
coligação “Campina segue em frente I”, que é composta pelo 
PMDB e o PR. Ele obteve 2.052 sufrágios. Ao agradecer a 
votação recebida, o peemedebista chorou.

l NeutRAlIDADe
Diante do profundo impasse interno, o PC do B de 

Campina Grande não viu outro caminho a não ser liberar seus 
filiados para seguirem seus próprios caminhos no segundo 
turno. O anúncio da decisão foi feito na manhã de ontem, 
após longa reunião na noite anterior.

Novela 
Por falar em briga, a confusão continua feia no PT 

campinense. Desta vez, porém, esquecendo os fatos do 
primeiro turno, o comando nacional do partido resolveu apoiar 
publicamente a peemedebista Tatiana Medeiros. Dilma Rousseff 
apareceu no guia da candidata.

Posição
Após inúmeras especulações, o vice-prefeito de Campina 

Grande, José Luiz Júnior (PMDB), convocou coletiva e anunciou 
que vai se manter ao lado da candidatura do seu partido na 
disputa pela prefeitura da cidade. Ao falar com a imprensa, o 
vice-prefeito chegou a chorar.

Disputa acirrada
A briga pela presidência da Câmara Municipal de 

Campina Grande promete ser quente, a depender do resultado 
das eleições majoritárias. Vereadores novatos, a exemplo de 
Saulo Noronha (DEM), e outros que voltam a casa, como Lula 
Cabral (PRB), prometem que serão candidatos.

Apupo
“STTP fecha a Quebra Quilos (rua). E os comerciantes 

que segurem os prejuízos. Uma vergonha”. A frase em tom de 
insatisfação foi postada, ontem, no Twitter, pelo presidente da 
Câmara de Dirigentes Lojistas – CDL de Campina Grande, Tito 
Motta. Uma foto da citada rua acompanhou e ilustrou a postagem 
do empresário na rede social.

Sentimento

Por que?
A reclamação do presidente da CDL se refere às obras de 

asfaltamento (recapeamento) da Rua Quebra Quilos, que liga o 
bairro de José Pinheiro e a Avenida Canal ao Centro de Campina. A 
responsabilidade é da Superintendência de Trânsito e Transportes 
Públicos da cidade, que segundo o CDL, não avisou sobre a inter-
dição aos comerciantes com antecedência.

uePB

Acontece hoje de manhã, no Centro de Ciências e Tecnolo-
gia (CCT) da Universidade Estadual da Paraíba, em Bodocongó, 
o 7º Momento Ciência, evento que faz parte da programação da 
Semana Nacional de Ciências e Tecnologia na Paraíba. A ação, or-
ganizada pelos profissionais da UEPB tem o objetivo de destacar 
e reunir os estudantes do Ensino Médio da rede pública visando 
mostrar os projetos que estão sendo executados pelos profes-
sores dos sete cursos do CCT, como forma de avançar no desen-
volvimento científico e tecnológico da região.

explicação
Zé Luiz deu declarações confusas e não conseguiu explicar 

qual a razão de convocar a imprensa para um anúncio, se a 
intenção era anunciar que vai continuar ao lado da candidata 
do seu próprio partido. O vice-prefeito também garantiu não 
guardar mágoas do seu grupo político.

Os interessados em 
participar ainda podem se 
inscrever no evento

FOTO: Divulgação

Ponto...
A diretoria do Campinense comemorou o planejamento 

da Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento 
do Estado – Suplan em relação às reformas no Estádio Amigão. 
Em reunião na sede da secretaria, em João Pessoa, onde o clube 
esteve representado pelo presidente William Simões, ficou 
decidido que as obras na maior praça de esportes de Campina 
Grande vão começar pela área externa. Cerca de R$ 20 milhões 
serão investidos pelo Governo do Estado.

O primeiro Encontro 
Estadual de Comitês de Ba-
cias Hidrográficas da Paraíba 
acontece hoje, a partir das 
9h, na Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG). 
Os interessados em partici-
par do evento, organizado 
pelo Governo do Estado, ain-
da podem fazer a inscrição. 

As fichas de participa-
ção podem ser adquiridas 
pela internet no e-mail ee-
cbh@aesa.pb.gov.br e devem 
ser entregues aos organiza-
dores até meia hora antes do 
início do evento.  A inscrição 
também pode ser feita por 
telefone com os técnicos da 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas da Paraíba 
(Aesa), através dos números 
(83)3211-6458 e (83) 3211-
6453.

Programação
O roteiro de atividades 

do Encontro Estadual de Co-
mitês de Bacias Hidrográfi-
cas da Paraíba conta com a 
apresentação do painel “A ex-

... de partida

O motivo da comemoração da Raposa diz respeito ao 
calendário de 2013. Representante da Paraíba na Copa do Nor-
deste, com início marcado para 19 de janeiro, o Campinense po-
deria ficar sem sede caso o gramado do Amigão fosse interditado 
desde o início da reforma. Até o final do ano, passados os proces-
sos de licitação, o canteiro de obras estará instalado no estádio.

periência exitosa em gestão 
participativa dos recursos 
hídricos na bacia hidrográfi-
ca do Rio Salgado, no Ceará”, 
apresentada pelo ex- presi-
dente do comitê cearense, 
Antônio Alves. 

Destacam-se ainda duas 
mesas redondas: “Participa-
ção pública em gestão de re-
cursos hídricos: uma análise 

do caso paraibano”, apre-
sentada pela doutoranda em 
recursos naturais da UFCG, 
Adriana Ribeiro, e mediada 
pelo professor Alain Marie 
Bernard Passerat de Silans; 
e “Capacitação do sistema 
integrado de gestão de re-
cursos hídricos da Paraíba 
sob a ótica da comunicação, 
mobilização, uso racional e 

conservação”, coordenada 
pelo professor Laudízio Di-
niz.

Durante o congresso se-
rão escolhidos os paraibanos 
que irão representar o Esta-
do no Encontro Nacional dos 
Comitês de Bacias Hidrográ-
ficas, que vai acontecer de 5 
a 9 de novembro, em Cuiabá 
(MT). 

Mapa do Projeto de Integração do Rio São Francisco com as bacias hidrográficas do Nordeste 

Candidatos com defi-
ciência física e visual, que 
vão se submeter à seleção 
do Departamento Estadu-
al de Trânsito (Detran-PB), 
participam, desde a última 
segunda-feira (15), do curso 
preparatório no Instituto de 
Educação e Assistência aos 
Cegos, em Campina Grande.  
O treinamento é voltado à se-
leção para a unidade do De-
tran na cidade (1ª Ciretran). 

O preenchimento das 
vagas será feito através de 
convênio entre Detran, Se-
cretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano, 
Fundação de Apoio ao Defi-
ciente (Funad) e Associação 
de Deficientes e Familiares 
(Asdef). Os testes foram apli-

cados na terça-feira (16) e 
prosseguem na quarta-feira 
(17). 

O presidente do Institu-
to dos Cegos, Antônio Olivei-
ra, agradeceu ao Governo do 
Estado o convênio com a As-
def para garantir a inclusão 
no mercado de trabalho, ini-
cialmente, de 19 portadores 
de deficiência.

 O secretário de Estado 
da Interiorização e da Ação 
do Governo, Fábio Maia des-
tacou mais uma ação do Go-
verno do Estado para pos-
sibilitar a inclusão social 
através do trabalho. “É mais 
um passo para que a gente 
possa ter, por meio do con-
curso, o ingresso de pessoas 
que venham trabalhar e con-

tribuir com o serviço públi-
co”, ressaltou o secretário. 

De acordo com o supe-
rintendente do Detran, Ro-
drigo Carvalho,  serão preen-
chidas inicialmente 60 vagas, 
mas esse número pode ser 
ampliado de acordo com a 
necessidade do órgão.  Ele 
destacou o alcance social 
desse projeto: “É um projeto 
importante tendo em vista 
que há uma intenção do Go-
verno do Estado de inserir 
projetos sociais nos órgãos 
do Estado”, declarou.  

Por enquanto, as vagas 
existentes são 10 para aten-
dente e recepcionista com 
noções em Libras (sendo 8 
para João Pessoa e 2 para 
Campina Grande);  30 para 

atendente e recepcionista 
( 19 para João Pessoa e 11 
para Campina Grande) ; 20 
para digitador e digitador de 
documentos (14 para João 
Pessoa e 6 para Campina 
Grande).

Asdef
A Asdef é uma asso-

ciação sem fins lucrativos 
voltada para a defesa dos 
interesses das pessoas com 
deficiência. A entidade tem 
experiência na elaboração 
de projetos de inclusão, no 
recrutamento e seleção, en-
caminhamento e forneci-
mento de trabalhadores com 
deficiência no mercado de 
trabalho e defesa dos seus 
direitos.

Curso vai preparar pessoas com 
deficiência para o Detran em CG

PARCeRIA

O gari usuário de drogas Ariosvado Moreira da 
Silva, 26 anos, foi assassinado em Campina Gran-
de, mas durante a troca de tiros entre usuários e 
vendedores de drogas, uma criança de apenas 12 
anos, que não tinha nada a ver com a violência 
dos traficantes, acabou levando a pior, ao ser 
atingida por um tiro no olho esquerdo. Os crimes 
aconteceram na noite de anteontem, por volta 
das 18h, no bairro Pedregal, na Rainha da Bor-
borema. 

Segundo informações da titular da Delega-
cia de Homicídio de Campina Grande, Cassan-
dra Duarte, antes de ser atingido, Ariosvaldo 
Silva, foi seguido por três homens armados. 
Na tentativa de fuga, a vítima foi baleada 
por quatro disparos nas proximidades de um 

terreno, no bairro do Pedregal. 
Ainda segundo a delegada, Ariosvaldo era 

usuário de drogas e tinha um mandado de prisão 
em aberto. Durante a perseguição, um dos tiros 
que tinham como alvo o gari, atravessou a pare-
de de uma residência e atingiu a garotinha.  

Logo após ser atingida, a menina foi socor-
rida para o Hospital de Emergência e Trauma de 
Campina Grande, onde segundo a pediatra, Lúcia 
Derks, permanece na UTI infantil em estado re-
gular. No entanto, “sobre a possível perda total 
da visão dela, só um especialista da área poderá 
detalhar”, observou a chefe do núcleo médico.

A delegada disse, ainda, que os acusados pe-
los disparos que culminaram com a morte do gari 
e que também balearam a garotinha são conhe-
cidos naquela comunidade por Nego Borges e 
Baygon. Até às 13h de ontem, a polícia ainda não 
tinha capturado os acusados pelos crimes. 

Criança de 12 anos é atingida no olho por 
bala disparada durante uma troca de tiros

PeDReGAl

Kalyenne Antero e José Alves 
zavieira2@gmail.com



Comissão aprova MP do governo
programa pão e leite
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governo mantém 
estimativa de 
redução da tarifa 
de energia elétrica
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A Comissão de Acom-
panhamento e Controle 
da Execução Orçamentá-
ria da Assembleia Legis-
lativa aprovou ontem de 
manhã Medida Provisória 
do governador Ricardo 
Coutinho(PSB) instituindo 
um auxílio financeiro, deno-
minado ‘Pró-produtor’, para 
abrir crédito extraordinário 
em favor da Fundação de 
Ação Comunitária (FAC).

A proposta representa 
uma autorização do Poder 
Legislativo para que o Gover-
no do Estado conceda, a títu-
lo de subsídio, mais R$ 0,15, 
além do que já é repassado 
pelo Governo Federal, aos 
agricultores fornecedores do 
Programa Pão e Leite na Pa-
raíba, que deve ser retomado 
nos próximos dias. A matéria 
já foi aprovada também pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça e segue agora para 
apreciação do plenário.

Além da Medida Pro-
visória, a Comissão de Or-
çamento também aprovou 
diversas outras matérias, 
entre elas o projeto de au-
toria do deputado Janduhy 
Carneiro (PEN), que dispõe 
sobre a obrigatoriedade do 
Governo do Estado parcelar 
as dívidas dos municípios 

com a Companhia de Águas 
e Esgotos (Cagepa).

Segundo o projeto, o 
pagamento das parcelas das 
dívidas será debitado auto-
maticamente das cotas do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) que são repassadas 
mensalmente pelo Estado às 
prefeituras. 

Outro projeto também 
de autoria do deputado Jan-
duhy, obriga o parcelamen-
to das dívidas das empre-
sas privadas com a Cagepa. 
Outro projeto do Executivo 
aprovado foi o que pretende 
reordenar o Processo Ad-
ministrativo Tributário do 
Estado. A matéria foi apro-
vada com 26 emendas do de-
putado relator Vituriano de 
Abreu (PSC).

Segundo Vituriano, as 
suas emendas são meramen-
te técnicas e visam apenas 
organizar a redação de al-
guns artigos do projeto ori-
ginal. A mensagem 08/2012, 
de autoria do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, modifi-
cando o sistema de distribui-
ção das custas processuais 
no Estado também foi consi-
derado legal e aprovado.

Participaram da reunião 
da Comissão de Acompanha-
mento e Controle da Execu-
ção Orçamentária na manhã 
de ontem os deputados Ger-
vásio Filho(PMDB), presi-
dente da Comissão; Hervázio 
Bezerra (PSDB); Gilma Ger-
mano (PPS); e Vituriano de 
Abreu (PSC).

“Não vamos pressionar 
ninguém, até mesmo porque 
aqui só tem pessoas que são 
adultas e que sabem da res-
ponsabilidade de cada um”. 
A afirmação foi feita, ontem, 
pelo deputado José Aldemir 
(PEN), ao ser perguntado 
se não enfrentará proble-
mas demais na liderança da 
bancada do seu partido na 
Assembleia, já que a legen-
da inclui num mesmo bloco, 
parlamentares de oposição 
e situação.

Aldemir confirmou que 
realmente já foi convidado 
pelo presidente estadual, Ri-
cardo Marcelo, e por outros 
colegas também deputados 
do partido para a liderança 
da bancada, restando so-
mente que isso seja oficia-
lizado em reunião prevista 
para logo depois do segundo 
turno do pleito em Campina 
Grande e na capital.

O deputado explicou 
que conhece e que está ple-
namente consciente das 
diferenças entre os nove 
deputados da bancada do 
PEN e que até reconhece 
que, tanto do lado de oposi-
ção como também de situa-
ção, alguns são conhecidos 
como radicais, mas que isso 
jamais seria motivo para re-
cusar o convite e para fugir 
da função.

“Posso até declinar por 
outros motivos diferentes 
que venham a surgir, mas 
por esse especificamente 
eu não teria razão”, justificou 
José Aldemir, ao salientar que 
em casa legislativa nenhu-
ma, jamais existirá bancada 
completamente coesa e com 
parlamentares de mesmo 
pensamento e posição.

Para ele, a diferença en-
tre as pessoas é coisa natu-
ral não somente na política, 
mas também em qualquer 
outra atividade humana e as 
dificuldades existem mesmo 
para serem solucionadas. 
“Os obstáculos existem para 
serem vencidos e minha 
tarefa nesse caso não será 
para unificar, mas para con-
ciliar pensamentos e posi-
ções”, afirmou Aldemir.

O parlamentar entende 
que o fato de o partido já ter 
sido criado com parlamenta-
res bem diferentes já foi um 
dado facilitador para a convi-
vência nas atividades de ple-
nário e isso foi colocado cla-
ramente na primeira reunião 
pelo próprio presidente es-
tadual da legenda e também 
da Assembleia Legislativa, o 
deputado Ricardo Marcelo.

O deputado Hervázio Bezerra participou da reunião ontem pela manhã na Assembleia Legislativa

FotoS: Divulgação

Deputado diz 
que está 
consciente 
das diferenças 
entre os 
parlamentares 
da bancada

Matéria segue agora para 
apreciação no plenário da 
Assembleia Legislativa

O deputado Vituria-
no de Abreu (PSC), in-
dicado relator do Orça-
mento 2013, disse ontem 
que os parlamentares 
que já leram a matéria 
já podem começar a pla-
nejar suas emendas para, 
com isso, encaminhá-las 
a tempo de evitar que os 
prazos de entrega preci-
sem ser prorrogados.

“É bem verdade que 
só finalizamos o orça-
mento no final do ano, 
mas o mais indicado é 
que antes da audiência 
pública com os represen-
tantes do Governo, todos 
já tenham pelo menos 
uma ideia das emendas 
que vão apresentar”, 
alertou Vituriano, ao 
justificar que a antecipa-

ção é importante porque 
evita o que aconteceu 
no passado quando os 
prazos, por várias vezes, 
precisaram ser prorroga-
dos”.

Ele informou que 
já começou a estudar a 
matéria no sentido de 
adaptá-la às leis estaduais 
e federais e para que ela 
realmente funcione. “Já 
temos o projeto de revi-
são do Plano Plurianual 
2012 – 2015, o que é mui-
to importante para o pla-
nejamento dos próximos 
quatro anos”, comentou 
o deputado, ao completar 
que, “agora, é só respeitar 
as emendas dos deputa-
dos e executar a LOA, ou 
seja a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias”. 

Relator alerta deputados sobre entrega de emendas
orÇameNto 2013

Aldemir vai 
liderar bancada 
do PEN na 
Assembleia

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com.br

n  O presidente da Comissão de Acompanhamento e Controle da Execução Orçamentária, de-
putado Gervásio Maia (PMDB), responsável pela designação de Vituriano como relator, disse 
que nas próximas horas a Comissão irá definir o calendário de reuniões, votações e apresenta-
ção de emendas dos parlamentares ao projeto.

n  Ainda segundo o deputado, a previsão é que a Lei de Diretrizes Orçamentárias  seja votada 
em plenário até o final de novembro. “Já que escolhemos o relator, ainda esta semana vamos 
fixar o calendário para aprofundarmos o processo de discussão, inclusive com membros de 
outros poderes”.

n  Ele explicou que, depois disso, a comissão vai começar a receber as emendas dos parla-
mentares, votar o projeto na Comissão e, em seguida, levá-lo para apreciação em plenário”, 
explicou.

gervásio explica calendário

Distribuição: A peça orça-
mentária para 2013, segundo 
Vituriano de Abreu, tem o valor 
total de R$ 9.794.492,976,00, 
dos quais, 65,68% (R$ 
6.433.035.595,00) se destinam 
ao Orçamento Fiscal, 28,18% 
(R$ 2.759.740.405,00) cor-
respondem ao Orçamento de 
Seguridade Social e 6,14% (R$ 
601.716.976,00) para o Or-
çamento de Investimento das 
empresas.

O relator disse ainda 
que serão priorizadas as 
áreas de Saúde, Educação, 
Segurança Pública e Infra-
estrutura Logística e que 
é justamente nessas áreas 
que devem se concentrar a 
grande maioria das emen-
das a serem apresentadas 
diretamente pelos parla-
mentares ou pelas lideran-

ças de bancadas.
Na mensagem enca-

minhada à Assembleia, 
o governador Ricardo 
Coutinho destacou que 
a LOA foi enriquecida 
com 11.589 demandas 
oriundas do Orçamento 
Democrático, destacan-
do-se as áreas de saúde, 
abastecimento de água, 

infraestrutura viária, 
educação, segurança 
pública, habitação e 
agricultura. Na proposta 
orçamentária, constam 
726 ações, destas 233 
atendem a demandas 
do Orçamento Demo-
crático, ao qual foi re-
servado um valor de R$ 
1,844 bilhão.

Vituriano de Abreu foi indicado o relator do Orçamento 2013



TRT-PB tem novo presidente
biênio 2013/2015
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Desembargador Carlos 
Coelho de Miranda Freire 
foi eleito ontem

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Os desembargadores 
do Tribunal Regional do 
Trabalho na Paraíba elege-
ram ontem Carlos Coelho 
de Miranda Freire e Ubira-
tan Moreira Delgado para 
exercerem os cargos de pre-
sidente e vice-presidente,  
respectivamente, no biênio 
2013/2015. A eleição foi 
secreta e ocorreu em ses-
são pública presidida pelo 
atual presidente do Tribunal, 
Paulo Américo Maia Filho. 
Na ocasião, também foram 
eleitos os presidentes e inte-
grantes das duas Turmas de 
Julgamento, das comissões 
previstas no Regimento In-
terno, da diretoria da Escola 
Judicial e Ouvidoria. A posse 
ocorrerá em janeiro do pró-
ximo ano.

O TRT seguiu a or-
dem da antiguidade, den-
tre aqueles que ainda não 
ocuparam a presidência e 
escolheu os desembarga-
dores Carlos Coelho e Ubi-
ratan Delgado. A primeira 
Turma de Julgamento será 
presidida pelo desembar-
gador Paulo Maia Filho e 
terá como integrantes os 
desembargadores Vicente 
Vanderlei Nogueira de Bri-
to e Ana Maria Madruga, 
ficando uma vaga para ser 
preenchida pelo Quinto 
Constitucional da OAB. A 
segunda Turma será presi-
dida pelo desembargador 

O juiz Ruy Jander Teixeira determinou a quebra 
de sigilo cadastral na Internet de mais de 50 pessoas 
em Campina Grande. Pesa sobre essa meia centena 
de pessoas a acusação de denegrir a imagem de 
candidatos a prefeito naquela cidade usando o Twitter 
e o Facebook.

Internautas jovens, segundo o juiz usaram 
programas de computador para fazer montagens e 
distorcer imagens de candidatos a prefeito na cidade 
de Campina Grande, o que se configura em crime em 
período eleitoral. O juiz Ruy é o responsável pela 17ª 
Zona Eleitoral.

“Eu já quebrei o sigilo cadastral na Internet de 
mais de 50 pessoas. Com a quebra, viabilizamos que a 
Polícia Federal identifique o IP, o e-mail de onde partiu 
a postagem. Com isso, nós vamos identificar os casos 
de crime eleitoral”, afirma o juiz.

“Quem praticou difamação, injúria ou calúnia vai 
responder judicialmente independente da propaganda 
ter iniciado e a eleição ter passado ou não. Se o crime 
existiu, vai ter que ser apurado”, garantiu.

A Internet é um excelente meio de comunicação 
para se fazer campanha política. Mas não pode ser 
usada para denegrir, manchar a honra das pessoas, 
criar factoides com a clara intenção de prejudicar 
alguém, algum candidato. 

O juiz quer saber o IP do computador (ou dos 
computadores) de onde saíram as peças que acabaram 
prejudicando a imagem das pessoas. O endereço de IP, 
de forma genérica, é a identificação de um dispositivo 
(computador, impressora, etc) em uma rede local ou 
pública. Cada computador na Internet possui um IP 
(Internet Protocol ou Protocolo de Internet) único, que 
é o meio em que as máquinas usam para se comunicar 
entre si.

O juiz Ruy Jander é coordenador da Propaganda 
de Mídia e Internet. Para ele, é preciso rever a 
legislação sobre a utilização das mídias sociais durante 
a campanha eleitoral. 

“Estamos com um problema sério que é a 
questão dos provedores defendendo propagandas 
que ridicularizam e que degradam candidatos, ou 
se recusando a retirar as propagandas, alegando 
liberdade de expressão. Até mesmo aquelas feitas sob 
o anonimato que a lei eleitoral veda expressamente. 
Permite-se a crítica desde que a pessoa assuma, diga 
quem é e não no anonimato”, observa ele. 

No primeiro turno, a recusa do provedor Google 
Brasil Internet em cumprir a decisão para retirar um 
vídeo postado no YouTube do usuário “Humor Paraíba”, 
com sátira ao candidato a prefeito de Campina Grande, 
Romero Rodrigues (PSDB), levou o juiz Ruy Jander 
Teixeira a determinar a prisão pela Polícia Federal do 
diretor geral da empresa no Brasil, Edmundo Luiz Pinto 
Balthazar, que reside em São Paulo. Edmundo recorreu ao 
TRE e conseguiu uma liminar, livrando-se da prisão.

Mas o assunto que o juiz levanta é mais que 
atual e remete a uma polêmica no Brasil: a falta de 
uma legislação para este setor, que é novo na vida das 
pessoas.

Mudaram o tom
Os candidatos a prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena (PSDB) e 

Luciano Cartaxo (PT) fizeram o primeiro turno das eleições usando um 
palavreado cordial um com o outro. Foram para o segundo turno e o tom 
de cordialidade mudou. No primeiro debate que participaram os dois 
trocaram farpas. 

“Espero que o meu concorrente não ache que já ganhou a eleição, 
porque aí o povo vai dar a resposta”, disse Cícero. Luciano tem se valido da 
onda de adesões à sua candidatura para fustigar o adversário. Até o dia 
28 os dois devem azedar ainda mais os discursos. 

Tomara que não botem a mãe no meio...

Juiz de Campina levanta a 
polêmica sobre a internet

Violência diminui
 

         Dados do secretário Cláudio Lima apontam que os crimes violentos 
diminuíram 7,1 por cento na Paraíba. Diz ele: “O nosso trabalho é 
encarado como um desafio de todos os dias, por isso realizamos reuniões 
de monitoramento semanais e investimos na integração dos órgãos 
operativos, além da criação de um setor específico para aferição dos 
números referentes à violência no Estado, o Nace”.

Francisco de Assis Carvalho 
e terá como integrantes os 
desembargadores Edvaldo 
de Andrade, Eduardo Sér-
gio de Almeida e Wolney de 
Macedo Cordeiro.

O presidente eleito, de-
sembargador Carlos Coe-
lho agradeceu aos colegas 
de bancada a honra que lhe 
concederam de poder presi-
dir o Tribunal. “Estou cons-
ciente de que isto é prova de 
confiança e é a maior e dig-
nificante outorga que terá 

recaído sobre mim por toda 
minha judicatura”, ressaltou.

O desembargador elei-
to falou ainda que “a partir 
de agora um novo tempo se 
abre para mim: tempo para 
ouvir e não é só isto, tempo 
para escutar, com atenção, 
as sugestões de Vossas Ex-
celências para a próxima 
administração. Peço que 
elas me sejam dadas, pois 
serão muito úteis para esta 
instituição”. Destacou ain-
da que tem consciência de 

que administrar não é fácil 
e conclamou a todos os ser-
vidores e magistrados, es-
pecialmente aos membros 
da Corte, que o ajudem a 
administrar com prontidão, 
honestidade e zelo pela coi-
sa pública.

O presidente eleito fi-
nalizou seu discurso se dis-
pondo a lutar com todas as 
suas forças pela Corte. A 
posse acontecerá em janei-
ro de 2013, em data a ser 
definida.

O presidente eleito, desembargador Carlos Coelho, tomará posse no TRT em janeiro de 2013  

Após reunião a por-
tas fechadas na noite 
da última terça-feira, 
os dirigentes do PC do 
B de Campina Grande 
anunciaram, na manhã 
de ontem, que o par-
tido não formalizará 
apoio a nenhum dos 
dois candidatos que se-
guem na disputa pela 
prefeitura. No primeiro 
turno, os comunistas fi-
zeram parte da coliga-
ção “Campina Grande 
ideal”, que foi encabeça-
da pelo deputado Gui-
lherme Almeida (PSC), 
tendo um membro da 
legenda completando 
a chapa, Félix Araújo 
Neto. Apesar da deci-
são, a reitora da UEPB, 
Marlene Alves, uma das 
principais lideranças do 
partido, negou que se 
trate de uma posição 
de neutralidade. “Não 
existe neutralidade na 
vida. Nenhum ato do 
ser humano é neutro. 
Não é só uma questão 
conceitual. O que nós 
estamos colocando é 
que nós decidimos pela 
liberação da militância. 
O partido, em si, não 
se posiciona nem pela 
candidatura A nem 
pela candidatura B”, 

ponderou Marlene.
Para a reitora, não 

deve ser adotado um 
discurso neutro porque 
é preciso reconhecer 
e respeitar a sobera-
nia da decisão popular. 
“Entendemos que o 
processo foi democrá-
tico. Temos agora o 
segundo turno, que é 
outra eleição, com dois 
candidatos escolhidos 
pelo povo de Campi-
na Grande. Então, não 
usamos a palavra neu-
tralidade porque não 
há neutralidade. Li-
beramos para que os 
militantes, de acordo 
com a sua consciência, 
escolham”, disse. Ela 
ainda explicou que a 
liberação não abrange 
os dirigentes da sigla, 
que foram orientados 
a adotar uma postura 
discreta. “Ao corpo de 
dirigentes a gente pede 
para não ser ostensivo, 
porque essa é a posição 
do partido. É uma liber-
dade para militantes 
e filiados”, completou 
Marlene Alves.

O advogado Félix 
Araújo Neto, que foi 
candidato a vice, deve 
revelar hoje sua posi-
ção. A tendência é que 
declare apoio à candi-
datura do tucano Ro-
mero Rodrigues. 

PC do B de CG não 
apoiará candidatos

ELEiÇÕES 2012

Lenildo Ferreira
Sucursal de Campina Grande

O prefeito de Coremas, 
Edilson Pereira de Olivei-
ra terá que devolver em 60 
dias mais de R$ 1,9 milhão 
aos cofres públicos, sob 
pena de cobrança executiva 
pelo Ministério Público. A 
cobrança foi determinada 
pelo Tribunal de Contas da 
Paraíba (TCE-PB) que emi-
tiu pareceres contrários à 
aprovação das contas de 
2009 e 2010 apresentadas 
pelo prefeito.

Edilson, que ainda tem 
direito a recurso, respondeu 
por despesas não compro-
vadas, em sua maior parte, 
com aquisição de combus-
tíveis. Relator de ambos os 
processos, o conselheiro Fá-
bio Nogueira observou que, 
apenas no exercício de 2009, 
uma ambulância da prefei-
tura consumiu combustível 
suficiente para rodar 900 
quilômetros por dia, sem 
interrupção, durante o ano 
inteiro.

Gastos sem comprova-
ção documental com lim-
peza urbana e com o INSS 
também compuseram o 
conjunto dos débitos impos-
tos ao prefeito de Coremas. 
Por recomendação do con-
selheiro André Carlo Torres 
Pontes o TCE decidiu, ain-
da, encaminhar cópias dos 
autos processuais à Receita 
Federal para verificação do 
movimento comercial de 
postos de gasolina da cida-
de. Defensor do prefeito, o 
advogado Johnson Abrantes 
comunicou, de imediato, o 
propósito de recorrer con-
tra ambas as decisões do 

Tribunal de Contas.
Investimento em edu-

cação abaixo do limite míni-
mo constitucional ajudou a 
reprovar as contas de 2010 
do prefeito de Gurjão José 
Martinho Cândido de Castro. 
A ele foi imputado débito de 
pouco mais de R$ 2.000,00 
por divergência entre o saldo 
bancário existente e o infor-
mado ao Sagres.

Ainda sofreram repro-
vação as contas de 2010 da 
Câmara Municipal de Mas-
saranduba (em razão do não 
recolhimento de contribui-
ções previdenciárias) e as 
do exercício de 2009 enca-
minhadas pelo presidente 
da Câmara de Pitimbu, Mar-
co Aurélio Celani de Abreu, 
com imposição pelo TCE do 
débito de R$ 94 mil. Cabem 
recursos, ainda, contra essas 
decisões.

Na mesma sessão ple-
nária, o Tribunal aprovou 
as contas dos prefeitos de 
Pedra Lavrada (José Anto-
nio Vasconcelos da Costa, 
2009) e de São Sebastião de 
Lagoa de Roça (Lúcio Flá-
vio Bezerra de Brito, 2010). 
Também, as das Câmaras 
Municipais de Triunfo, Bo-
nito de Santa Fé  e Areial 
(exercício de 2011), São 
José dos Ramos e Tavares 
(2009) e Fagundes (2010),  
com ressalvas nos três últi-
mos casos. O Fundo de Defe-
sa dos Direitos do Consumi-
dor  e a Secretaria de Estado 
da Mulher e da Diversidade 
Humana tiveram aprovadas, 
respectivamente, as contas 
de 2011 e 2010.

TCE impõe débito de 
R$ 1,9 mi para prefeito

CoREMAS



TARIFA DE ENERGIA ELÉTRICA

Expectativa é de 20,2% 
para a indústria e de 
16,2% para residências

Governo mantém estimativa de redução

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - quintA-FEiRA, 18 de outubro de 2012
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O governo mantém a es-
timativa de redução de tarifa 
de energia elétrica, apesar 
de 14 das 123 usinas não 
terem pedido renovação de 
concessão à Aneel (Agência 
Nacional de Energia Elétrica), 
afirmou o presidente da EPE 
(Empresa de Pesquisa Ener-
gética), Mauricio Tolmas-
quim, ontem.

O governo trabalha com 
perspectiva de redução da ta-
rifa de energia de 20,2% para 
a indústria e de 16,2% para 
consumidores residenciais. 
Segundo a Aneel, 109 usinas 
já manifestaram interesse em 
renovar a concessão.

“Por enquanto, estamos 
considerando que vai redu-
zir o que foi anunciado pela 
presidente. O governo fez um 
cálculo aproximado e tinha 
gorduras ali para segurar 
uma redução média de 20%”, 
disse, após palestra na Câma-
ra de Comércio Americana, 
no Rio.

As concessões das usi-
nas vencem entre 2015 e 
2017. Para viabilizar a redu-
ção tarifária, o governo está 
antecipando o processo de 
renovação. Em contraparti-
da, vai indenizar os conces-
sionários.

O anúncio da redução 
da tarifa de energia, uma de-
manda do setor empresarial 
para tornar o país mais com-
petitivo, foi feito pela presi-
dente da República em cadeia 
de rádio e TV no dia 7 de se-
tembro deste ano.

Alguns setores da área 
de energia reclamam que o 
processo de renovação tem 
sido feito sem consultas pré-

Yara Aquino
Da Agência Brasil

vias aos investidores, o que 
é negado por Tolmasquim. 
“Todo mundo sabia que ia 
acabar a concessão. Não hou-
ve atropelo”, disse o presiden-
te da EPE. Segundo ele, o pro-
cesso vem sendo conduzido 
há mais de dois anos.

Em primeiro de novem-
bro, o governo vai apresentar 
aos concessionários o valor 
da tarifa que terá que ser 
praticada e o montante da 
indenização que será pago às 
usinas não amortizadas.

A Cemig (Companhia 
Energética de Minas Gerais), 
por exemplo, ameaça entrar 
na Justiça contra o governo 
sob a alegação de que três 
usinas (Jaguara, São Simão e 
Miranda) teriam que ficar de 
fora da MP-579.

A empresa argumenta 
que a renovação da conces-
são dessas usinas teria que 
ser automática, de acordo 
com o contrato.

O presidente da EPE dis-
corda e tem outra interpreta-
ção do contrato de concessão. 
“A lei é clara e diz que a União 
poderia ou não renovar ao 
fim dos 30 anos, se fosse do 
interesse dela. Agora, vamos 
renovar, mas nessas outras 
condições”, afirmou.

“Uma coisa é você achar 
que vai renovar e contar com 
isso, outra é um direito. É di-
ferente”, acrescentou.

POTENCIAL EÓLICO
O presidente da EPE 

traçou também um cenário 
otimista para a geração eó-
lica no país. Segundo ele, a 
participação na matriz deve 
atingir em 2021 cerca de 9%, 
contra uma parcela pouco ex-
pressiva atualmente. O ganho 
de fôlego se deve a novas tec-
nologias e barateamento do 
preço do megawatt.

Foto: Wilson Dias/ABr

Teori Zavascki foi sabatinado ontem na Comissão de Constituição e Justiça do Senado, após ser indicado para o cargo de ministro

Brasília - O Supremo Tri-
bunal Federal (STF) rejeitou 
ontem, a denúncia do Ministé-
rio Público Federal (MPF) con-
tra o deputado federal, Anthony 
Garotinho (PR-RJ). Ele era acu-
sado de ter participado, em 
2004, de um suposto esquema 
de compra de votos para favo-
recer o então candidato à Pre-
feitura de Campos de Goytaca-
zes (RJ), Geraldo Pudim, hoje 
também filiado ao PR. À época, 
Garotinho tinha se afastado do 
cargo de governador do Rio e 
era filiado ao PMDB.

Na denúncia, o MPF sus-
tentava que Garotinho, Pudim, 
o coordenador de campanha, 
Ervê Júnior de Almeida, e Car-
los Eduardo Azevedo Miranda 
teriam montado o suposto es-
quema para convencer a mais 
de 35 mil pessoas a votarem 
em Pudim. Ainda de acordo 
com o MPF, cada eleitor con-
vencido a votar no candidato 
receberia R$ 50.

A relatora do inquérito, 
ministra Rosa Weber, susten-
tou que as provas colhidas à 
época, na sede municipal do 
PMDB, eram suficientes para 
que a Corte acolhesse a de-
núncia do MPF a fim de que 
as acusações fossem melhor 
esclarecidas e julgadas. No 
entanto, os demais ministros 

(com exceção de Luiz Fux, que 
se declarou impedido) enten-
deram não haver indícios da 
participação de Garotinho no 
suposto esquema.

Com a decisão de não 
acatar a denúncia contra Ga-
rotinho, único dos acusados 
a possuir foro privilegiado, 
as denúncias serão devolvi-
das para a Justiça de primeira 
instância. A expectativa é que 
o STF remeta os autos ainda 
hoje, já que, passados mais de 
oito anos dos fatos, o prazo 
para o julgamento das denún-
cias se encerrará na semana 
que vem.

De acordo com o MPF, cer-
ca de R$ 318 mil em notas de 
R$ 50 e vários títulos de eleito-
res foram apreendidos na sede 
do PMDB às vésperas da elei-
ção. Para o procurador-geral 
da República, Roberto Gurgel, 
seria o suficiente para indicar a 
compra de votos. 

“A criatividade é sempre 
muito grande na formulação 
deste tipo de esquema”, sus-
tentou o procurador-geral da 
República, defendendo a razo-
abilidade das provas presentes 
nos autos e a efetiva partici-
pação de Garotinho. Passados 
mais de oito anos dos fatos, a 
denúncia prescreverá em uma 
semana. 

Supremo rejeita denúncia 
contra Anthony Garotinho

COMPRA DE VOTOS

A CCJ (Comissão de Cons-
tituição e Justiça) do Senado 
aprovou ontem a indicação de 
Teori Zavascki para ministro 
do STF (Supremo Tribunal Fe-
deral) por 18 votos favoráveis 
e nenhuma abstenção. Não 
houve votos contrários.

O ministro teve o apoio 
de senadores da oposição, 
que fizeram elogios à sua in-
dicação pela presidente Dilma 
Rousseff e tiraram o Mensalão 
do foco da segunda parte da 
sabatina de Teori na comissão.

O tema foi menciona-
do em questionamentos dos 
senadores Ricardo Ferraço 
(PMDB-ES) e José Agripino 
Maia (DEM-RN), mas nenhum 
condicionou a aprovação do 
seu nome à sua não participa-
ção no julgamento.

Como não há mais tem-
po hábil para Teori julgar 
o mérito do Mensalão, os 
oposicionistas apenas ques-
tionaram se o ministro con-
corda com condutas dos mi-
nistros no caso.

Zavascki evitou respon-
der sobre o tema ao afirmar 
que seria “leviandade” fazer 
juízo de valor sobre a ação 
penal por estar impedido le-
galmente de comentar sobre 
o tema. Mas disse considerar 
que o tribunal está “observan-
do a lógica” de condenar com 
provas.

“Se a prova for insuficien-
te, na circunstância do caso, o 
juiz deve absolver. Se há prova 
convincente, o valor de cada 
prova depende da harmoniza-
ção da prova produzida con-
cretamente. O STF está obser-
vando essa lógica do processo 
penal”, afirmou.

O ministro criticou o ex-
cesso de “publicidade” das 
ações do STF depois de ser 
questionado se a pressão da 
mídia está influenciando a 
condução do julgamento do 
Mensalão. O único senador a 
criticar a conduta dos minis-
tros do Supremo foi Inácio 
Arruda (PC do B-CE), que con-
siderou a ação da Corte “sub-

metida a pressões”.
“Eu acho que as decisões 

têm que ser públicas, mas con-
cordo que o excesso de exposi-
ção no meu entender não co-
labora para as boas decisões. 
Esse sistema brasileiro que 
eu saiba é inédito. Em geral, 
nas Cortes de Justiça de outros 
países a decisão é reservada”, 
disse o ministro.

Na sabatina, Teori afir-
mou ser contrário à aprovação 
da chamada PEC da bengala, 
que aumenta de 70 para 75 
anos a idade para aposentado-
ria na magistratura. Mas disse 
que o tema é de competência 
do Congresso.

“Aposentadoria compul-
sória aos 70 anos é questão 
de política legislativa. Eu par-
ticularmente acho que não se 
deveria aprovar essa mudança 
constitucional”, afirmou.

Também disse ser con-
trário a manter como cláu-
sula pétrea da Constituição a 
maioridade penal. E disse ser 
favorável a mudanças no foro 

privilegiado das autoridades, 
embora defenda a sua manu-
tenção.

“Ele tem dupla face. Eu já 
vi situações em que se pedia 
com toda a força que o foro 
fosse mantido. Acho que tal-
vez poderíamos pensar em 
eliminar certas funções desse 
rol”, disse.

SABATINA
A sabatina na CCJ foi re-

tomada ontem depois de ser 
suspensa no final de setembro, 
mas a votação da indicação de 
Teori no plenário do Senado 
deve ocorrer somente depois 
do segundo turno das eleições. 
O governo tenta agora desvin-
cular a indicação de Teori ao 
Mensalão, já que ele não vai 
mais participar da análise do 
mérito da ação penal.

Na sabatina, Teori disse 
ser contrário à convocação de 
ministros da Corte ou do pro-
curador-geral da República 
por comissões parlamentares 
de inquérito do Congresso. 

CCJ do Senado aprova indicação de 
Teori Zavascki para ministro do STF

Publicada a lei que pretende reduzir o 
risco de acidentes entre aves e aeronaves

POR 18 VOTOS

SEGURANÇA PARA VOOS

Brasília – Lei publicada 
ontem no Diário Oficial da 
União estabelece regras para 
reduzir o risco de aciden-
tes entre aves e aeronaves. 
A lei proíbe atividades que 
atraiam os animais para as 
proximidades de áreas des-
tinadas a pouso e à decola-
gem e prevê multa que pode 
chegar a R$ 1,2 milhão para 
quem descumprir as regras.

O texto estabelece uma 

Área de Segurança Aeropor-
tuária com raio de 20 qui-
lômetros a partir da maior 
pista de decolagem. Nesse 
limite, o uso do solo fica con-
dicionado ao cumprimento 
das normas de segurança 
operacional de aviação e am-
bientais. A lei proíbe ainda 
atividades atrativas de pás-
saros nas proximidades dos 
aeroportos, como os lixões.

Para os casos de descum-
primento das regras, estão 
previstas penalidades como 
multa, suspensão da atividade 

e interdição da área. No caso 
de multa, a simples varia entre 
R$ 1 mil e R$ 1,2 milhão e a di-
ária vai de, no mínimo, R$ 250 
a R$ 12,5 mil. O dinheiro ar-
recadado com as multas será 
usado em ações para redução 
do risco de acidentes.

O abate de animais que 
coloquem em risco a segu-
rança aérea será permitido 
nos casos em que for com-
provado que as ações de ma-
nejo ecológico não tenham 
gerado o resultado esperado 
para evitar acidentes.

A Lei 12.725, de 16 
de outubro de 2012, prevê 
ainda a observância do Pla-
no de Manejo da Fauna em 
Aeródromos, que detalha 
as intervenções necessárias 
no meio ambiente ou dire-
tamente nas populações de 
espécies da fauna para redu-
zir o risco de colisões com 
aeronaves e do Programa 
Nacional de Gerenciamento 
do Risco da Fauna, que es-
tabelece objetivos e metas 
para aprimorar a segurança 
operacional.
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Montevidéu - Após uma 
sessão de cinco horas, o Con-
gresso uruguaio aprovou on-
tem, por uma pequena mar-
gem de diferença, uma lei 
que permite o aborto duran-
te as primeiras 12 semanas 
de gestação, tornando-se o 
terceiro país da América La-
tina a legalizar a interrupção 
da gravidez.

A lei determina que ci-
dadãs uruguaias que quei-
ram pôr fim à gravidez nesse 
período sejam submetidas 
a um comitê formado por 
ginecologistas, psicólogos e 
assistentes sociais, que lhe 
informarão sobre riscos e 
alternativas ao aborto. Se a 
mulher desejar prosseguir 
com o procedimento mesmo 
assim, poderá realizá-lo ime-
diatamente em centros pú-
blicos ou privados de saúde.

 A norma - que recebeu 
17 votos a favor e 14 contra 
no Senado - havia sido apro-
vada na Câmara dos Deputa-
dos em setembro. Na época, 

Congresso uruguaio aprova a 
legalização do aborto no país

MUNDO

Nova lei permite a
interrupção da gravidez 
nas primeiras 12 semanas

o Partido Nacional foi o úni-
co que manteve a integrida-
de no que foi acordado com 
seus deputados. Todos vota-
ram contra o projeto e disse-
ram que, se o presidente José 
Mujica aprovasse a norma, 
iriam promover um refe-
rendo popular sobre a polê-
mica. Mujica, por sua vez, já 
anunciou que a lei será pro-
mulgada. Em 2008, o então 
presidente Tabaré Vázquez 
vetou uma iniciativa similar 
aprovada pelo Congresso.

Também é permitido o 
aborto em casos de riscos à 
saúde da mulher, de estupros 
ou de má-formação fetal, até 
14 semanas de gestação. O 
Congresso uruguaio ainda 
discute dois temas polêmi-
cos: a legalização do consu-
mo da maconha e o casamen-
to entre homossexuais.

Com esta lei entramos 
no rol dos países desenvol-
vidos que, em sua maioria, 
adotaram critérios de libe-
ração do aborto, reconhe-
cendo o fracasso das normas 
penais que intentaram evitar 
os abortos - disse o senador 
oficialista, Luis Gallo, duran-
te a sessão. Uruguaios protestam contra a  lei que legaliza o aborto, aprovada pela Câmara dos Deputados em setembro, e pelo Senado ontem

CRISE POLÍTICA

O governo paraguaio anunciou 
ontem que a Venezuela exigiu a saí-
da de seus diplomatas de Caracas 
em um prazo de 72 horas, em meio 
a uma disputa diplomática causada 
pela destituição do ex-presidente do 
Paraguai, Fernando Lugo, ocorrida 
em junho.

 “Foi avisado verbalmente na 
terça-feira ao pessoal da embaixa-
da que o prazo para deixar o país é 
de 72 horas”, anunciou à imprensa 
o ministro paraguaio das Relações 
Exteriores, Jose Felix Fernandez Esti-
garribia.

 “Nós não recebemos até agora um 
aviso por escrito, e nós o solicitamos 
conforme as regras internacionais”, in-
dicou Estigarribia.

 “É um prazo muito curto, mas é 
a decisão tomada pelo governo da 
Venezuela”, acrescentou o ministro 
Jose Felix Fernandez, ironizando o 
fato de que “pode-se esperar de 

tudo por parte de um governo im-
previsível”.

 
Lugo 
A Venezuela, que não reconhece 

a legitimidade do presidente para-
guaio, Federico Franco, já havia reti-
rado seus representantes diplomáti-
cos de Assunção em junho, pouco 
depois da destituição de Lugo, um 
aliado do chefe de Estado venezue-
lano, Hugo Chávez.

 Fernando Lugo, que havia aca-
bado em 2008 com seis décadas de 
hegemonia da direita, foi retirado do 
poder no dia 22 de junho ao término 
de um processo político de algumas 
horas no Congresso e substituído por 
seu vice-presidente, o liberal Federico 
Franco.

Pouco depois da destituição, 
Unasul e Mercosul decidiram sus-
pender o Paraguai. Assunção possui 
três diplomatas em Caracas. 

Venezuela exige a saída 
de diplomatas paraguaios

A taxa de desempre-
go na Grã-Bretanha recuou 
para 7,9% no período de três 
meses encerrado em agosto, 
segundo relatório da agência 
de estatísticas britânica, di-
vulgado ontem.

O índice registrou que-
da em relação aos 8,1% ob-
tidos na comparação com o 
trimestre encerrado em ju-
lho. O número foi maior que 
a expectativa dos analistas, 
que esperavam uma taxa de 
desemprego estável para o 
período. 

No mesmo período, os-

salários cresceram 1,7%, 
contra perspectivas para um 
aumento anual de 1,6 por 
cento.

Com isso, o nível de em-
prego subiu para 29,59 mi-
lhões, o maior desde o início 
dos levantamentos, entre ja-
neiro e março de 1971.

O número de desempre-
gados caiu em 50 mil, assim 
como os pedidos de seguro-
desemprego, apesar da re-
cessão econômica enfrenta-
da pelos britânicos.

 Em setembro, houve um 
recuo de 4.000 pessoas sem 

trabalho, número maior que 
o esperado pelos analistas 
por causa da queda expres-
siva em agosto, com o fim 
do período de contratações 
temporárias para os Jogos 
Olímpicos de Londres.

Taxa de desemprego do Reino 
Unido caiu 7,9% em agosto

NOVO RELATÓRIO

 Em setembro, 
houve  recuo de 
4.000 pessoas 
sem trabalho
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Quase um a cada seis 
alemães vive em risco de 
pobreza, de acordo com 
dados divulgados ontem 
pelo Departamento Federal 
de Estatísticas (Destatis). 
A taxa, referente ao ano de 
2010, é a mais alta desde 
que os dados começaram a 
ser levantados, em 2005. 

Um indivíduo é con-
siderado sob ameaça de 
pobreza quando dispõe de 
menos de 11.426 euros por 
ano ou 952 euros por mês, 
incluindo benefícios esta-
tais. A medida relativa leva 
em consideração aqueles 
que recebem menos de 
60% da renda média nacio-
nal.

Os números mais re-
centes, de 2010, mostram 
que 12,8 milhões ou 15,8% 
da população estavam 
ameaçados naquele ano. A 
taxa manteve-se pratica-
mente constante com rela-
ção a de 2008 (15,5%) e de 
2009 (15,6%). Em 2005, a 
taxa era de 12,2% da popu-
lação alemã.

Apesar da elevação 
nos últimos anos, o índice 
registrado na Alemanha 
ainda está abaixo da média 
europeia: 16,4% dos quase 
500 milhões de moradores 
do continente viviam em 
risco de pobreza em 2010. 

Consulta
O Departamento Fede-

ral de Estatísticas consul-
tou 3.512 lares e 24.220 
europeus para a pesquisa, 
intitulada Das Leben in Eu-
ropa 2011 (A vida na Euro-
pa 2011).

 De acordo com o Des-
tatis, pais e mães solteiros 
correspondem a 37,1% 
dos ameaçados pela pobre-
za. Lares com dois adultos 
abaixo de 65 anos, sem fi-

lhos, enfrentam uma situa-
ção melhor, com a pobreza 
afetando apenas 11,3% do 
total.

 
Ricos e pobres
 Um relatório divulga-

do em setembro deste ano 
pelo Ministério do Tra-
balho da Alemanha havia 
mostrado que a distância 
entre ricos e pobres está 
aumentando na maior eco-
nomia da Europa.

O estudo, publicado a 
cada quatro anos, mostrou 
que 10% dos domicílios 
alemães detinham 53% do 
total da riqueza do país 
em 2008. Em comparação, 
cerca de metade dos lares 
detinham apenas 1% da 
fortuna alemã.

Os sindicatos alemães 
argumentam que a distân-
cia entre ricos e pobres foi 
acentuada por mudanças 
no mercado de trabalho. 
Elas mantiveram os cus-
tos trabalhistas baixos e o 
desemprego também re-
lativamente baixo quando 
comparado aos de outros 
países da zona do euro aba-
lados pela crise da dívida.

Entretanto, de acordo 
com o Departamento de 
Estatísticas da União Euro-
peia (Eurostat), dois terços 
dos desempregados ale-
mães (67,8%) estão amea-
çados pela pobreza. 

Os dados de 2011 so-
bre o desemprego no país, 
divulgados ontem pelo 
Departamento Federal de 
Estatísticas (Destatis), in-
dicam que a situação dos 
desempregados na Alema-
nha é pior do que a dos do 
restante do continente. Na 
França, por exemplo, a taxa 
era de 33%; na Inglaterra, 
de 47,4%; e na Espanha, de 
39,1%.

Pobreza ameaça mais de 
12 milhões de pessoas

ALEMANhA Turquia retalia 
novo ataque da  
Síria com um 
bombardeio

A artilharia turca bom-
bardeou ontem  o território 
sírio em represália pelo lan-
çamento por parte dos sí-
rios de um projétil de obus 
que impactou a poucos me-
tros da fronteira, já em solo 
turco.

Segundo informou em 
seu site o escritório do go-
vernador da província turca 
de Hatay, o projétil sírio caiu 
a três metros da fronteira e a 
cerca de 150 metros de um 
povoado de Hacipasa, sem 
causar vítimas nem danos 
materiais, mas incendiando 
o local onde caiu.

 Seguindo as regras de 
entrada em combate, que 
preveem abrir fogo em dire-
ção ao ponto de onde partiu 
o disparo, as forças frontei-
riças turcas efetuaram um 
bombardeio, detalhou o co-
municado.

Nas últimas semanas, 
várias bombas caíram na 
mesma área de Hacipasa, 
na faixa oriental da provín-
cia de Hatay, enquanto ou-
tros impactaram perto de 
Akçakale, na província de 
Sanliurfa, onde no dia 3 de 
outubro morreram cinco 
pessoas atingidas por um 
projétil similar.

 Desde então, a Turquia 
deu a ordem para respon-
der qualquer disparo que 
alcance seu território. Fon-
tes do governo indicaram à 
Efe que esta tática conse-
guiu afastar os combates da 
fronteira.

Embora este seja o pri-
meiro projétil em mais de 
uma semana, a tensão segue 
alta e na última sexta-feira 
dois caças F-16 turcos se 
aproximaram da fronteira 
para intimidar um helicóp-
tero sírio que supostamente 
bombardeava unidades re-
beldes.
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Clubes vão debater a
parte financeira do
Paraibano de 2013

BASQUETE Em pArAná

Seleção embarca no 
próximo sábado para 
disputar o Brasileiro

Paraíba disputa a 1a Divisão
A partir da próxima se-

gunda-feira a Seleção Pa-
raibana Sub-15 feminina de 
basquete vai lutar para per-
manecer na Primeira Divisão 
do Campeonato Brasileiro, 
que será realizado no Giná-
sio de Esportes 10 de Agosto, 
na cidade de Goioerê-PR, até 
o dia 28 deste mês. A estreia 
das paraibanas será às 14h, 
diante das meninas do Mato 
Grosso. A delegação que irá 
representar a Paraíba embar-
ca nas primeiras horas do sá-
bado com destino ao Paraná, 
saindo do Aeroporto Castro 
Pinto.

O Brasileiro, Primeira 
Divisão, vai reunir as dez 
melhores seleções do país na 
categoria. As equipes foram 
divididas em dois grupos. No 
grupo “A” estão São Paulo, 
Paraná, Espírito Santo, Ma-
ranhão e Pernambuco. Já o 
grupo “B”está formado com 
as equipes da Paraíba, Rio de 
Janeiro, Santa Catarina, Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul. 

O presidente da Federa-
ção Paraibana de Basketball 
(FPB), Ricardo Prado, acha 
difícil as meninas do Estado 

brigarem pelo título devido 
a falta de experiência do gru-
po. Ele espera que o time se 
esforce e permaneça na elite 
do campeonato.

“É um time muito novo, 
só tem mesmo Malu e Lívia 
com experiência. A nossa 
perspectiva é de permanecer 
na Primeira Divisão. A gente 
sabe que é muito difícil, por-
que fora essas duas jogadoras 
e mais outra a equipe é muito 
verde para enfrentar o cam-
peonato da Primeira Divisão”, 
disse Ricardo. O presidente 
da FPB ressaltou que apenas 
duas vitórias praticamente 
garantem a permanência da 
Paraíba na elite do Brasileiro.

“Sabemos da responsabi-
lidade, mas ao mesmo tempo 
não podemos pressionar o gru-
po que é muito jovem. Vamos 
em busca do melhor e para isto 
elas treinaram muito”, comen-
tou a professora Priscila Stéfa-
ni, técnica da equipe.

A primeira rodada, dis-
putada segunda-feira, terá 
os seguintes confrontos 
no Ginásio de Esportes 10 
de Agosto: Paraíba x Mato 
Grosso (14h), Espírito San-
to x Maranhão (16h), Santa 
Catarina x Mato Grosso do 
Sul (18h) e Paraná x Per-
nambuco (20h30). As sele-
ções de São Paulo, no grupo 
“A”, e do Rio de Janeiro, no 

Federação vai 
iniciar curso de 
arbitragem na
segunda-feira

Terá início na próxima 
segunda-feira o curso de ar-
bitragem de beach soccer, 
que a Federação Paraibana 
de Beach Soccer (FPBS) vai 
organizar para os interessa-
dos em conhecer as regras e 
como aplicá-las em uma par-
tida. O curso é oficial e reco-
nhecido pela Confederação 
Brasileira de Beach Soccer 
(CBBS). Os interessados vão 
passar por uma carga de 12 
horas de aulas teóricas e 4 
horas de aulas práticas.

O curso de arbitragem 
será ministrado pelo árbitro 
internacional da Fifa, Magno 
Moreira da Silva, que tam-
bém é instrutor oficial da 
entidade internacional. O 
professor ainda é membro 
da Comissão Nacional de Ar-
bitragem da CBBS e tem bas-
tante experiência no esporte.

As atividades serão divi-
didas em quatro semanas. Na 
primeira, serão realizadas as 
aulas teóricas, que vão acon-
tecer no auditório do Colé-
gio Menino de Jesus, que fica 
ao lado do Marista Pio X. Na 
próxima terça-feira as aulas 
teóricas continuam no mes-
mo local. O curso segue pelos 
dias 29 e 30 deste mês e nos 
dias 3, 4, 10 e 11 de novem-
bro.

O curso vai abordar 
diversos aspectos da arbi-
tragem e não apenas uma 
formação visando somente 
a hora de trilar o apito. Os 
alunos terão a oportunida-
de de conhecer a história 
da modalidade com uma pa-
lestra de Aílton Cavalcanti, 
presidente da FPBS, que vai 
dá o ponta pé inicial às ati-
vidades. 

Apesar de não ter alcançado ne-
nhum resultado expressivo na compe-
tição, o técnico de Luana Lira, Edmun-
do Vergara, declarou estar satisfeito 
com o desempenho da saltadora no 
Mundial de Saltos Ornamentais.

“Considerando a participação 
de potências como China, Estados 
Unidos e Austrália, eu acredito que a 
classificação de Luana, mesmo sendo 
abaixo de vigésimo lugar, não pode 
deixar de ser considerada como um 
êxito grande para ela, porque a gen-
te tem que levar em conta a questão 
da pontuação dela. Todo atleta tem 
uma pontuação, então eu teria fica-
do desapontado se Luana não tives-
se se aproximado da quantidade de 
pontos que ela fez no Brasileiro há 
dois meses atrás. Só que ela ultrapas-
sou esses pontos que ela fez no Bra-
sileiro e isso mostra a evolução dela”, 
afirmou Edmundo.

O técnico de Luana Lira revelou 
que já tem em mente saltos de série 

alta para a paraibana executar na 
Taça Brasil. Ele informou ainda que 
a chegada de cama elástica, cintos 
e elásticos na Vila Olímpica Ronaldo 
Marinho, para os treinos da modali-
dade, ajudará os atletas que são co-
mandados por ele a executar saltos 
com maior grau de dificuldade.

“Eu assumi a Luana e os atletas 
agora em julho, então eu não tive 
muito tempo para trabalhar ela. Nós 
vamos ter um tempo maior agora e 
vamos receber um material para o 
nosso ginásio que vai nos auxiliar e 
muito, porque a gente sente essa au-
sência desse material uma vez que o 
salto ornamental não se trata apenas 
de ir para a piscina, existe um traba-
lho que precisa ser feito no ginásio. 
De posse desse material, a gente vai 
conseguir treinar esses saltos com 
um grau de dificuldade maior, que é 
o que Luana e os outros atletas pre-
cisam”, disse Edmundo.

A meta principal de Luana ago-

ra é voltar a competir no Mundial. 
Como o evento é realizado a cada 
dois anos, a próxima edição da com-
petição será disputada apenas em 
2014, ano em que Luana chegará 
ao limite de idade deste torneio in-
ternacional. No seu retorno, a parai-
bana espera mostrar muito mais do 
que apresentou este ano.

Passado o Mundial, Luana volta as 
suas atenções agora para a Taça Brasil, 
que será realizada em Belém-PA entre 
os dias 6 a 9 de dezembro. O período 
de treinos agora no final do ano e a 
participação na competição nacional 
será uma boa oportunidade para a 
atleta praticar saltos com maior grau 
de dificuldade. 

A ausência de saltos de série alta, 
como são chamados, foi o principal 
motivo apontado por Luana para ex-
plicar a baixa pontuação da paraibana 
no Mundial. Os saltos difíceis, quando 
bem executados, rendem mais pontos 
nas competições. 

Técnico destaca a pontuação de Luana Lira 
no mundial e diz que a atleta está evoluindo

avaliação

Servicar volta a jogar pela Taça Brasil de Futsal
A Servicar, represen-

tante da Paraíba na XXI Taça 
Brasil de Futsal Adulto da 
Primeira Divisão que ocor-
re na cidade de Assú, no Rio 
Grande do Norte, volta ás 
quadras hoje pela terceira 
rodada quando enfrenta o 
Jataí, de Goiás, no entanto, na 
estreia na última terça-fei-
ra diante do Fluminense-RJ, 
mostrou que tem potencial 
suficiente para conquistar 
uma das duas vagas do Gru-
po P1, quando empatou com 
o time carioca em 0 a 0.

Hoje a Servicar estará 
em quadra com todas as suas 
titulares. Ontem, a equipe jo-
gou contra o Fênis, de Ron-
dônia. Depois da partida de 
hoje, diante do Jataí-GO, ficará 
restando apenas o jogo contra 
o Alecrim-RN, programado 
para amanhã, às 18h30, no 
Complexo Esportivo Depu-
tado Arnóbio Abreu, em As-
su-RN.

A XXI Taça Brasil de 
Futsal Adulto Feminino da 
Primeira Divisão é promo-
vida pela Confederação Bra-
sileira de Futsal, teve sua 
abertura na última segun-

da-freira e se prolongará até 
o dia 21 deste mês, no Com-
plexo Esportivo Deputado 
Arnóbio Abreu, em Assú, 
município com cerca de 50 
mil habitantes. 

O representante da Pa-
raíba na competição está no 
Grupo P1 que tem ainda Ja-
taí-GO), Fênix-RO, Alecrim-RN 
e Fluminense-RJ. Nove equi-
pes disputam a competição. 
O Grupo P2 é formado por 
Rodobeck (BA), Náutico-PE, 
Energisa-SE e Carnaubais-RN. 
Os dois clubes melhores clas-
sificados passam para a fase 
seguinte que é mata-mata. 

Herbert Clemente
Especial para A União

Pedro Alves
Especial para A União

Paraibana Luana 
disputou o Mundial de 
Saltos Ornamentais
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Atletas do basquete paraibano embarcam no fim de semana para disputar o Campeonato Brasileiro

“B”, folgam no primeiro dia 
de competição. 

De acordo com o regu-
lamento do Brasileiro, na 
primeira fase as equipes jo-
gam entre si dentro de suas 
respectivas chaves. Os dois 
primeiros colocados de cada 
grupo se classificam para a 
fase semifinal. O primeiro co-
locado do grupo “A” enfrenta 
o segundo colocado do gru-

po “B” e o segundo colocado 
do grupo “A”  joga com o pri-
meiro do grupo “B”. Os ven-
cedores disputam o título, 
enquanto que os perdedores 
decidem o terceiro lugar.

O técnico da Seleção Bra-
sileira Sub-15 feminina, Júlio 
César Patrício, estará em Goio-
erê acompanhando o desem-
penho das atletas e irá trocar 
informações com os técnicos 

das seleções estaduais. O Cam-
peonato Brasileiro Sub-15 
feminino, Primeira Divisão, é 
organizado e realizado pela 
Confederação Brasileira de 
Basketball (CBB), financia-
do pela Lei de Incentivo ao 
Esporte do Governo Federal 
através do convênio com o Mi-
nistério do Esporte, e apoiado 
pela Federação Paranaense de 
Basketball.
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Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Contra o Fluminense, 
o time paraibano fez 

uma boa exibição



Pan American de Triathlon
será em João Pessoa em 2013 
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AMADOR

Competição aconteceu 
este ano na capital e
foi um grande sucesso

E ainda falando de técnico de 
futebol, uma notícia alegre: 
a volta de Reginaldo Sousa 
ao futebol paraibano e ao 
Sousa, clube que o projetou 
no cenário nordestino. Ele vai 
comandar o “Dinossauro” nas 
disputas da Copa do Nordeste 
e no Campeonato Paraibano. 
Aldeone acertou em cheio em dar uma nova opor-
tunidade ao campeão paraibano de 2009. Que ele 
faça outro excelente trabalho e siga dignificando 
a profissão tão espinhosa. Reginaldo também já 
trabalhou no Auto Esporte e não foi feliz na sua 
passagem pelo Botafogo. Ano passado ele formou 
a equipe para as disputas da Copa Paraíba Sub-21 e 
não acertou. São coisas de futebol, pois nem sem-
pre um bom elenco sai vencedor numa disputa.

Volta de Reginaldo

Villar fez muito pelo
time trezeano

A vida de técnico de futebol no Brasil é cheia de nu-
anças e andanças e sua permanência num clube depende 
fundamentalmente de resultados. Quando eles aconte-
cem, o profissional passa quase despercebido, porque 
nas vitórias e conquistas o torcedor aponta jogadores 
determinantes, responsáveis pelos louros, o que é per-
feitamente natural. Ele normalmente é lembrado quando 
a equipe perde, onde logo é questionado o seu esque-
ma tático, as substituições que não deram certo e até 
mesmo a escalação considerada equivocada. O técnico 
sempre vive por um fio no futebol.

Faço esse comentário para render as minhas home-
nagens ao técnico Marcelo Villar, do Treze, que deixou o 
clube na última terça-feira, depois de resultados nega-
tivos nos últimos jogos. O Galo deve muito a Villar pelo 
bicampeonato de 2010 e 2011 e ainda a Copa Paraíba de 
2009. Acredito que foi o técnico que passou mais tempo 
num clube paraibano na última década – quase três anos 
– e com um trabalho de alto nível, não só com os joga-
dores que comandou durante todo esse tempo como 
também no trato com as pessoas, principalmente os pro-
fissionais de imprensa. Sempre solícito nas entrevistas 
e bom de papo. Ele foi vítima da máxima do futebol em 
que é mais fácil trocar de técnico do que de jogadores 
quando a coisa não vai bem.

Marcelo Villar é um profissional que tem gabarito 
para trabalhar em qualquer clube do Brasil, principalmente 
na Série A. Sai do Galo pelas circunstâncias, mas deixa 
a porta aberta para um dia voltar, segundo o presidente 
Fábio Azevedo. E é preciso também dizer que a diretoria 
sempre o tratou bem, reconhecendo o seu brilhante tra-
balho e certamente vai chamá-lo numa outra oportunida-
de para dirigir o clube de maior torcida da Paraíba.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O Itaquerão terá um custo 
de manutenção alto a partir 
do momento em que se 
tornar operacional. A esti-
mativa do Corinthians é de 
um gasto de R$ 30 milhões 
por ano só para conservar o 
novo estádio. 

Itaquerão

O técnico da Seleção Brasileira, Mano Menezes, adorou 
os três últimos amistosos. Eles serviram para levantar 
não só o astral do técnico como também do selecionado. 
Os agradecimentos são para os peladeiros da China e do 
Iraque e os bonzinhos do Japão.

O Departamento Técnico 
de Futebol da Federação 
Paraibana de Futebol tem 
nova direção. A presidente 
Rosilene Gomes nomeou 
Geraldo Magela, ex-pre-
sidente da FPFS, para o 
cargo que estava vago.

Geraldo Magela

Mano mais aliviado

Os clubes integrantes da Primeira Divisão do futebol pa-
raibano voltam a se reunir no próximo dia 26, às 15 horas, 
na sede da Federação com o objetivo de discutir a parte 
financeira do Campeonato Paraibano de 2013 e outros 
ajustes. O Paraibano de 2013 começa no dia 6 de janeiro.

Arbitral no dia 26

 As lesões nos dois 
joelhos que vão tirar Ce-
sar Cielo do Campeonato 
Mundial de piscina curta, 
em dezembro, em Istam-
bul, não preocupam para 
a temporada de 2013. De 
acordo com o nadador, foi 
realizada uma pequena 
intervenção cirúrgica que 
não afetou os treinamen-
tos para o próximo ano, 
que terá como principal 
competição o Mundial de 
Barcelona, em julho.

“Passei por um proce-
dimento para retirar essa 
inflamação que a fisiotera-
pia não estava conseguin-
do tirar. Mas em momento 

nenhum isso me atrasou em 
nada. Já estou treinando 
normalmente, há cerca de 
três semanas. Já estou na 
piscina, na musculação. Era 
um incômodo que eu carre-
gava desde 2007 e que foi 
se agravando com o tempo. 
Então, achamos essa janela 
de tempo para fazer isso 
e estar priorizando para o 
Mundial de Barcelona, que 
é o grande objetivo da na-
tação para o ano que vem” 
explicou Cielo.

O nadador, que só vol-
tará a competir no início de 
2013, tem aproveitado o rit-
mo mais leve de treinos do 
fim deste ano para testar 

novos métodos de prepara-
ção, que não puderam ser 
utilizados anteriormente 
por causa da proximidade 
das Olimpíadas de Londres.

“Devo estar voltando 
a competir em fevereiro 
ou março do ano que vem. 
Por enquanto, meus treinos 
não estão na intensidade 
que estavam na tempora-
da olímpica ou em uma de 
Mundial. Então, estamos 
tentando construir algu-
mas coisas diferentes nesse 
momento, para tentar uma 
temporada bem forte ano 
que vem. Estou fazendo 
um fortalecimento diferen-
te com musculação, traba-

Cielo espera competir a partir de fevereiro
NATAÇÃO

Pedro Alves
Especial para A União

lhando melhor algumas 
áreas. Em dezembro, va-
mos decidir se aplicamos 
isso para 2013 - disse Ce-
sar Cielo, que participou 
ontem, em Brasília, de 
uma homenagem ofere-
cida por um dos patroci-
nadores da Confederação 
Brasileira de Desportos 
Aquáticos (CBDA).

Prêmio
Por conta da medalha 

de bronze conquistada na 
prova dos 50m livre em 
Londres, Cesar Cielo rece-
beu um prêmio de R$ 30 
mil do patrocinador. O ou-
tro medalhista da natação 
brasileira nas últimas Olim-
píadas, Thiago Pereira, re-
cebeu uma premiação de 
R$ 50 mil pela conquista 
da prata nos 400m medley. 
Para Cielo, a melhoria das 
estruturas esportivas e do 
apoio financeiro aos atle-
tas nos últimos anos deve-
rá possibilitar resultados 
ainda melhores para o Bra-
sil nas Olimpíadas do Rio, 
em 2016.

“O investimento está 
muito maior, a vontade do 
pessoal também está mui-
to maior. O esporte está 
mais exposto. É impressio-
nante a diferença que a 
gente viu em meses. O pré
-Londres e o pós-Londres 
é impressionante. E isso só 
tende a crescer nos pró-
ximos anos. Vamos estar 
cada vez mais em evidên-
cia. Acho que, para a nata-
ção, dá para traçar um ob-
jetivo de quatro ou cinco 
medalhas (nas Olimpíadas 
de 2016)” afirmou Cielo.

A capital paraibana será novamente sede da competição que é um das mais importantes do mundo

Após ter sido a sede 
do ITU Pan American Cup 
neste ano, João Pessoa vai 
permanecer no calendário 
da competição para o ano 
que vem. Pelo menos isso é 
o que garante o presidente 
da Federação de Triathlon 
da Paraíba (Fetrip), Márcio 
Miranda Córdula. 

Segundo o dirigente, 
devido ao sucesso da com-
petição este ano, a capital 
da Paraíba será novamente 
a sede deste torneio que é 
um dos principais do Mun-
do na modalidade.

Neste mesmo perío-
do, nos dias 6 e 7 de abri 
de será disputado simul-
taneamente o  Campeona-
to Brasileiro de Triathlon 
Olímpico e uma etapa do 
Sul-Americano de Triathlon 
Júnior, movimentando o es-
porte na cidade.

O evento principal, no 
entanto, é o João Pessoa ITU 
Pan American Cup 2013. O 
evento reunirá atletas das 
Américas do Sul, Central 
e do Norte, além de con-
vidados de alguns países 
europeus. Já o Brasileiro 

Olímpico será para os atle-
tas brasileiros amadores, 
enquanto o  Sul-Americano 
Júnior vai ser seletiva para o 
Pan-Americano Júnior.

Segundo Márcio Miran-
da Córdula vai ser mais um 
grande desafio organizar 
um evento deste quilate, 
mas que a competição deste 
ano mostrou que a Paraíba 
pode receber competições 
de alto nível. 

“Estamos trabalhando 
para o nosso maior desafio 

da história do Triathlon do 
Nordeste. Será um grande 
desafio para a Fetrip, mais 
diante do grande sucesso do 
João Pessoa ITU Pan Ameri-
can Cup 2012 ficará mais fá-
cil. Esperamos contar com o 
apoio do Governo do Estado 
da Paraíba e da Prefeitura 
de João Pessoa que tiveram 
um papel fundamental na 
realização do torneio deste 
ano”, frisou o dirigente.

O presidente da Fetrip 
ainda revelou que organi-

zar eventos como esse pode 
abrir portas para que a ci-
dade possa receber even-
tos ainda maiores, que é o 
maior objetivo da entidade 
que organiza a modalidade 
no Estado. “Tudo isso segue 
dentro do nosso planeja-
mento para o nosso objeti-
vo principal, que é realiza-
ção da João Pessoa World 
Cup 2015, etapa da Copa do 
Mundo de Triathlon, e com 
certeza estamos no caminho 
certo”, finalizou.

Cielo está voltando lentamente aos treinamentos e garantiu que a cirurgia foi muito simples

FOTOS: Divulgação



Sousa começa montagem do elenco
copa do nordeste
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Aldeone Abrantes diz 
que vai trabalhar 
com 27 jogadores

O Sousa, diferentemente 
do Campinense Clube, largou 
na frente visando às disputas 
da Copa do Nordeste 2013, 
que será disputado entre 19 
de janeiro a 17 de março.  A 
diretoria do “dinossauro” 
anunciou Reginaldo Sousa 
como treinador. O elenco já 
está sendo montado e a meta 
é que 27 jogadores integrem 
o time.

“Além de uns doze atle-
tas da base, o técnico já tem 
em mãos uma relação de jo-
gadores. Os contatos estão 
sendo feitos”, afirmou ontem 
Aldeone Abrantes, presiden-
te do Sousa. A apresentação 
dos atletas ocorrerá no dia 
10 ou 17 de dezembro. “O 
acerto com Reginaldo Sousa 
foi feito para a Copa do Nor-
deste e o Campeonato Parai-
bano”, completou Aldeone.

Campeão paraibano em 
2009 treinando o Sousa, Re-
ginaldo Sousa se diz otimista 
em seu retorno ao “dinossau-
ro”. “Assim como em 2009, 
quando deixei os gramados 
pernambucanos para assu-
mir o Sousa e conquistar o 
estadual daquele ano, agora 
retorno para com a proteção 

de Deus tentar mais uma vez 
o título paraibano”, disse ele 
por telefone.

Na última terça-feira, 
o novo técnico do Sousa se 
reuniu com a diretoria do 
clube, ocasião em que traçou 
diversas metas para a próxi-
ma temporada. Foram apre-
sentados também nomes da 
futura comissão técnica e de 
jogadores renomados de vá-
rias regiões do país, que po-
derão vestir a camisa do time 
na Copa Nordeste e no Cam-
peonato Paraibano.

O Sousa está no Grupo B 
da Copa do Nordeste que tem 
ainda Sport-PE, Fortaleza-CE 
e Confiança-SE. A competição 
está divida em quatro gru-
pos de quatro times. A vaga 
foi conquistada pelo Sousa 
pelo fato da equipe sertaneja 
ter se sagrado vice-campeão 
paraibano de 2012. Já o Cam-
pinense, campeão estadual, 
está no Grupo D ao lado do 
Santa Cruz-PE, CRB-AL e Fei-
rense-BA.

Os 16 clubes partici-
pantes da Copa do Nordeste 
2013 foram definidos por 
critério de colocação nos 
campeonatos estaduais de 
2012 – ficaram fora times 
dos Estados do Piauí e Ma-
ranhão, pois na geografia 
da CBF esses dois Estados 
se situam na região Norte. A 
ausência mais sentida é a do 

Náutico que, apesar da boa 
campanha na Série A do Bra-
sileiro, não acabou entre os 

três primeiros colocados no 
Campeonato Pernambucano. 
Conforme o regulamento da 

competição, na primeira fase 
classificam-se os dois primei-
ros colocados de cada chave. 

A partir das quartas de final 
serão confrontos mata-mata, 
com jogos de ida e volta.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Sérgio Cosme comanda primeiro 
treino com bola hoje no alvinegro

O carioca Sérgio Cos-
me, que chegou ontem á 
tarde, em Campina Grande, 
comanda às 15h30 de hoje, 
o primeiro treino do Treze 
Futebol Clube. Ontem, ele e 
o auxiliar técnico Maurício 
Campos, apenas observaram 
o elenco durante atividade 
regenerativa no Presiden-
te Vargas. O novo treinador 
sucedeu Marcelo Vilar, desli-
gado do Galo da Borborema 
pela presidência do clube, de-
vido aos maus resultados na 
Série C do Campeonato Brasi-
leiro. A derrota de 2 a 0 no úl-
timo domingo, em Sobral-CE, 
para o Guarany, lanterna da 
competição, foi crucial para 
sua dispensa.

O recém-chegado técnico 
Sérgio Cosme, que estava sem 
clube, apesar de um vasto cur-
rículo profissional, já coman-
dará o Treze Futebol Clube no 
próximo domingo, diante do 
Águia de Marabá-PA. A equipe 
não poderá sequer empatar 
este jogo, pois, automatica-
mente, estaria rebaixado para 
a Série D do próximo ano. Sér-
gio Gomes terá a oportunida-
de apenas de treinar o time 
duas vezes. Hoje, às 15h30, no 
Amigão e amanhã, também no 
mesmo local e horário.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Os clubes voltarão a se 
reunir na sede da Federação 
Paraibana de Futebol, no 
próximo dia 26, para discutir 
detalhes financeiros do Cam-
peonato Paraibano da Pri-
meira Divisão de 2013, que 
começará no dia 6 de janeiro. 
Na última reunião do Conse-
lho Arbitral ficou decidida a 
forma de disputa da compe-
tição, que terá a participação 
de 10 clubes: Campinense, 
Botafogo, Treze, Auto Espor-
te, CSP, Nacional, Paraíba, 
Atlético, Sousa e Cruzeiro.

Apesar do objetivo da 
reunião ser discutir apenas 
assuntos ligados às questões 
financeiras, a forma de dis-
puta do campeonato pode 
voltar a ser um assunto em 
pauta, já que a fase final da 
competição não agradou a 
todos. 

De acordo com o que 
ficou decidido no último en-
contro do Conselho Arbitral, 
a terceira e última fase será 
disputada pelo primeiro e 
segundo lugares das duas 

fases, que se enfrentarão em 
um sistema de cruzamen-
to olímpico. Os vencedores 
então disputarão o título da 
temporada.

Na última terça-feira, 
o presidente do Campinen-
se, Wilson Simões, o do Bo-
tafogo, Nelson Lira, e o do 
Cruzeiro, Nosman Barreiro, 
reunidos na sede da FPF, 
manifestaram o desejo de 
que a última fase do Parai-
bano 2012 deveria ter um 
quadrangular com jogos de 
ida e volta. A opinião dos de-
mais presidentes de clubes, 
dentre eles o CSP e o Sousa, 
que já se manifestaram so-
bre o assunto,  é contrária a 
qualquer mudança no regu-
lamento aprovado.

Diante das opiniões di-
vergentes é muito provável 
que o assunto entre na pau-
ta de discussão da próxima 
reunião do dia 26, mas caso 
não haja uma unanimidade, 
o regulamento e a forma de 
disputa ficarão justamente 
como está, porque foi uma 
decisão já tomada pelos pró-
prios clubes anteriormente e 
registrada em ata.

FPF convoca os clubes
para mais uma reunião

ARBITRAL

O Campeonato deste ano teve uma forma de disputa simplificada

Bahia - Esporte Clube Bahia, Esporte Clube 
Vitória e Feirense Futebol Clube. 10, 20 e 
30 colocados do Campeonato Baiano de 
Futebol
Pernambuco - Santa Cruz Esporte Clube, Sport 
Club do Recife e Salgueiro Atlético Clube. 10, 20 

e 30 colocados do Campeonato Pernambucano 
de Futebol
Ceará - Ceará Sporting Club e Fortaleza Es-

porte Clube. 10 e 20 colocados do Campeonato 
Cearense de Futebol
Alagoas - Clube de Regatas Brasil - CRB e 
Agremiação Sportiva Arapiraquense - ASA 
(Arapiraca). Campeões do 10 e 20 turnos do 
Campeonato Alagoano de Futebol
Sergipe - Associação Olímpica de Itaba-
iana e Associação Desportiva Confiança. 
Campeões do 10 e 20 turnos do Campeonato 

Sergipano de Futebol
Paraíba - Campinense Clube (Campina 
Grande) e Sousa Esporte Clube (Sousa). 
Campeões do 10 e 20 turno do Campeonato 
Paraibano de Futebol
Rio Grande do Norte - América Futebol Clube 
e ABC Futebol Clube. Campeão e clube de 
melhor campanha no Campeonato Potiguar 
de Futebol

Participantes

“Chegou a hora da ver-
dade. Precisamos unir forças 
para mantermos o Treze na 
Série C do Brasileiro. A saída 
de Marcelo Vilar foi, exclusi-
vamente, à falta de resultados 
positivos. Quando o time não 
ganha, o técnico é o crucifi-
cado”, disse ontem Josimar 
Barbosa, o popular “Joba”, 
gerente de futebol do time. 
Ele negou qualquer “corpo-
mole” por parte dos jogado-
res que tenham motivado na 
dispensa do ex-técnico. “Isto 
não ocorreu. A diretoria não 
constatou isto”, garantiu.

Antes de aceitar a pro-
posta do Treze, o técnico Sér-
gio Cosme havia recusado a 
proposta de treinar outros 
times em âmbito nacional. 
O último clube que ele co-
mandou foi o Paysandu-PA, 
no ano passado. Apesar do 
extenso currículo, o novo téc-
nico galista tem apenas uma 
passagem pelo futebol nor-
destino, em 1992, no Santa 
Cruz-PE. A missão de Cosme 
é salvar a temporada alvine-
gra. Para isso, precisa somar 
pontos nos últimos dois jogos 
do Treze na Série C: contra o 

Águia-PA, domingo, no Está-
dio Amigão, e ante o Luver-
dense, no próximo dia 28, em 
Lucas do Rio Verde-MT.

O gerente de futebol 
do Galo, Josimar Barbosa 
informou que a esta altura 
da competição, o time não 
poderá mais contratar joga-
dores. “Também não haverá 
dispensas. O novo técnico 
já sabe disso”, afirmou ele, 
acrescentando que “o Treze 
tem um time á altura e nada 
está perdido. A luta agora é 
para permanecer na Série C 
do Brasileirão”, finalizou. 

O carioca Sérgio Cosme tem a missão de manter o Treze nas disputas do Brasileiro da Série C de 2013
FOTO: Marcos Russso
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Reginaldo Sousa, que já passou por vários clubes paraibanos, agora está de volta ao Sousa e começa a planejar os reforços para a Copa

FOTO: Edônio Alves
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Três jogos encerram a 
31a rodada da Série A que 
teve início ontem à noite

Clássico carioca no Engenhão
BOTAFOGO X VASCO

A 31ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série A 
encerra hoje, a partir das 21h, 
com a realização de três parti-
das. Ontem, sete jogos deram 
início a rodada.

No Estádio Engenhão, no 
Rio de Janeiro, Botafogo-RJ 
e Vasco-RJ, fazem o clássico 
carioca, com as duas equipes 
buscando a vitória a todo cus-
to, almejando uma das vagas 
na Copa América e a Liber-
tadores, respectivamente. O 
alvinegro ocupa a 8ª posição, 
com 41 pontos ganhos, contra 
50 do Vasco, que busca retor-
nar ao G4. 

O time da estrela solitá-
ria vem de um empate (1 a 1), 
contra o Grêmio, enquanto a 
Cruz de Malta perdeu para o 
Santos (2 a 0), em jogos pela 
última rodada. O treinador bo-
tafoguense, Osvaldo de Olivei-
ra,  confirmou a volta do meia 
Seedorf ao time titular, no lu-
gar de Andrezinho, suspenso 
pelo terceiro cartão amarelo. 

O Botafogo não vive um 
bom momento no campeona-
to nacional. Há seis jogos não 
sabe o que é vitória. A má fase 
do time reflete também na 
média de gols do clube, que 
caiu 65%.

Pelo lado do Vasco, a prin-
cipal novidade será o retorno 
do zagueiro Dedé, que defen-
deu a Seleção Brasileira nos 
amistosos internacionais. O 
time ocupa a quinta posição na 
tabela e, se vencer o clássico 
carioca e o São Paulo, que tam-
bém joga hoje tropeçar diante 
do Atlético-GO, a equipe volta 
a entrar no G-4.

São Paulo x Atlético-GO é 
outro jogo da rodada. O time 
paulista, que ocupa a quarta 
posição com 52 pontos, na ta-
bela de classificação, enfrenta 
o lanterna do campeonato bus-
cando melhorar sua posição na 
tabela. O jogo será no Estádio 
Morumbi, também às 21h. 

O tricolor é favorito a con-
quistar mais três pontos e se 
aproximar dos três primeiros 
colocados, Atlético-MG, Grêmio
-RS e Fluminense-RJ. De volta 
dos jogos do selecionado brasi-
leiro o meia Lucas ainda conti-
nua sendo dúvida para jogar. O 
técnico Ney Franco exige outra 
vitória para manter a equipe 
no G4. Denilson pode ser a no-
vidade contra o Dragão. 

O São Paulo tentou por 
muito tempo entrar na zona 
de classificação para a Liber-
tadores. Na última rodada 
atingiu o objetivo ao vencer 
o Figueirense e contar com 
uma derrota do Vasco para o 
Santos. No entanto, o técnico 
Ney Franco não se sente tran-
quilo. Ele revelou que ainda 
tem medo de ficar sem a vaga 
na competição continental.  
Por outro lado, ele mostrou 
confiança pelos números do 
clube no returno do Brasilei-
ro. O São Paulo sofreu apenas 
cinco gols em 11 partidas.

   Já no Estádio da Ilha do 
Retiro, em Recife-PE, atuam 
Sport do Recife-PE e Ponte 
Preta-SP, onde o time da casa 
ainda briga para deixar a zona 
de rebaixamento e escapar da 
degola. A equipe pernambu-
cana está na 17ª posição, com 
27 pontos ganhos, dez a me-
nos que Macaca, que tem 37 e 
se encontra na 14ª colocação. 
Outra oportunidade para que 
um dos representantes de 
Pernambuco não seja rebai-
xado para a Série B do próxi-
mo ano.

Os jogadores que atuam no fu-
tebol brasileiro e estavam à serviço 
da Seleção Brasileira, desembarca-
ram na manhã de ontem, no aero-
porto de Cumbica, em Guarulhos, 
em São Paulo, após as vitórias nos 
amistosos contra o Iraque (6 a 0) e 
Japão (4 a 0).

Victor (Atlético-MG), Neymar 
(Santos), Lucas (São Paulo), Paulinho 
(Corinthians) e Dedé (Vasco) desem-
barcaram em São Paulo. O técnico 
Mano Menezes estava com eles, mas 
não deu entrevistas om a justificati-
va de ter viajado durante 12 horas.

O primeiro atleta a aparecer no 
saguão foi o goleiro Victor e falou 
sobre o desempenho da seleção. O 
jogador desembarcou em São Pau-
lo, pois o Atlético-MG enfrentou o 
Santos na noite de ontem, às 21h, 
na Vila Belmiro.

“Foram dois jogos equilibrados, 
a equipe conseguiu resgatar a for-
ça do futebol brasileiro, jogou com 
inteligência e não sofreu com os ad-
versários. Estamos no caminho certo 
e esperamos crescer a cada jogo”, 
afirmou.

Neymar, que marcou dois gols 
na última partida, também falou 
sobre a evolução da equipe e prevê 
melhora nos próximos jogos.

“Acho que aos pouquinhos, nós 
vamos criando nossa identidade, jo-
gando nosso futebol. A cada jogo 
estamos crescendo”, disse o santista.

“Não sei se criou uma base na 
seleção, porque aí já não é comigo. 
Mas estamos sempre treinando, jo-
gando bem para que isso nos ajude 
a fazer jogos melhores e crescer a 
cada dia o nosso futebol”, comple-
tou Neymar.

Jogadores retornam ao Brasil e 
elogiam desempenho da Seleção

CAMPANHA NOS AMISTOSOS

FOTOS: Divulgação

A principal torcida or-
ganizada do Guarani, a Fúria 
Independente, divulgou, na 
manhã de ontem,  uma nota 
com muitas críticas e acusa-
ções contra os jogadores. O 
clima que já era tenso ficou 
ainda pior com a goleada so-
frida contra o Goiás, por 5 a 0, 
na última terça, em Goiânia.

Com o título “Acabou 
a palhaçada”, a organizada 
usou expressões como “não 
ter vergonha na cara” e “não 
estão sendo homens” para 
atingir o elenco. O teor da 
nota também deixa claro que 
as cobranças devem ser ainda 
maiores, caso não haja uma 
reação imediata.

O ponto alto da nota 
emitida pela Fúria estão nas 
acusações contra alguns “bo-
leiros”. A torcida sugere que 
existam jogadores abusando 
das noites, regadas a muitas 
bebidas alcoólicas e mulheres.

“Agora, para os que ado-
ram a vida noturna, ficar en-
chendo a cara e ficar na pu-
taria, comecem a jogar com 
a mesma intensidade que 

vocês ficam bêbados e com a 
mesma vontade quando vão 
transar com as vagabundas 
de plantão”, acusou.

A derrota vexatória man-
tém o Guarani com riscos 
de rebaixamento na Série B. 
Hoje, o clube soma 37 pontos, 
na 14ª colocação. A diferença 
para o Bragantino, o primeiro 
na degola, é de nove pontos. 
Entre os dois clubes, ainda 
existem CRB (30 pontos) e 
ABC (33).

Torcida diz que atletas 
“bebem” antes de jogo

NO guArANI

Fúria Independen-
te, principal torcida 
do Guarani, emitiu 
nota acusando os 
jogadores de farra, 
motivo dos péssi-
mos resultados 
na Série B

Na partida contra o Japão, a Seleção Brasileira não teve dificuldade para vencer por 4 a 0

O Guarani foi goleado por 5 a 0 pelo Goiás no Serra Dourada

O meia Seedorf deverá ser confirmado no time botafoguense para o jogo de hoje à noite contra o Vasco da Gama, no Estádio Engenhão, com recorde de público



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

CARTÓRIO DO 7o OFÍCIO DE NOTAS DA COMARCA DE JOÃO PESSOA – PB

Eu, ALEXANDRE JORGE GOMES WANDERLEY SANTOS, portador da Cédula de Identidade 
sob nº 3.826.861 SSP/PB e do CPF Nº 532.422.384-00, brasileiro, solteiro, comerciante, residente 
e domiciliado à Rua Marechal Hermes da Fonseca nº 42 – Apartamento nº 203 – Bessa – João 
Pessoa – PB; requero a V.S.a Que seja revogada a procuração pública, lavrada no 7º ofício de notas, 
as FLS 088 DO LIVRO 514, em data 02 de agosto de 2012 onde consta como OUTORGADO: JOÃO 
FERNANDO PESSOA SILVEIRA FILHO, portador da cédula de identidade nº 1.259.072 SSP/PB e 
CPF nº 733.724.714-15, brasileiro, solteiro, residente e domiciliado na Rua Poeta Luiz Raimundo 
de Carvalho, 413, Jardim Oceania – nesta capital:

JOÃO PESSOA, 15 de Outubro de 2012

ALEXANDRE JORDE GOMES WANDERLEY SANTOS

CARTÓRIO DO 7o OFÍCIO DE NOTAS DA COMARCA DE JOÃO PESSOA – PB

Eu, ALEXANDRE JORGE GOMES WANDERLEY SANTOS, portador da Cédula de Identidade 
sob nº 3.826.861 SSP/PB e do CPF Nº 532.422.384-00, brasileiro, solteiro, comerciante, residente 
e domiciliado à Rua Marechal Hermes da Fonseca nº 42 – Apartamento nº 203 – Bessa – João 
Pessoa – PB; requero a V. S.a Que seja revogada a procuração pública, lavrada no 7º ofício de 
notas, as FLS 157 DO LIVRO 512, em data 08 de Junho de 2012 onde consta como OUTORGADO: 
JOÃO FERNANDO PESSOA SILVEIRA FILHO, portador da cédula de identidade nº 1.259.072 
SSP/PB e CPF nº 733.724.714-15, brasileiro, solteiro, residente e domiciliado na Rua Poeta Luiz 
Raimundo de Carvalho, 413, Jardim Oceania – nesta capital:

JOÃO PESSOA, 15 de Outubro de 2012

ALEXANDRE JORGE GOMES WANDERLEY SANTOS

EDITAL DE PUBLICAÇÃO DE LOTEAMENTO

A TABELIÃ DO REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE PIANCÓ, ESTADO DA PA-
RAÍBA, LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA REMÍGIO, em virtude da lei, etc.

FAZ PÚBLICO, para o conhecimento de interessados, cumprindo ao que determina o art. 2º 
do decreto – Lei nº 58, de 10/12/1937, regulamentado pelo Decreto-Lei nº 3.079, de 15/09/1938, 
com as modificações introduzidas, pelo Decreto-Lei nº 271, de 28/02/1964, adaptada a atual 
Lei nº 6.015 do ano de 1973, dos registros Públicos e com alterações da lei nº 6.766, de 
19/12/1979, que O Sr. MANOEL PEREIRA NETO, brasileiro, casado, aposentado, portador da 
Carteira de Identidade RG nº 611.730 (2ª Via) SSP/PB, inscrito no CPF/MF nº 044.577.494-00, 
residente e domiciliado no Sítio Riacho do Boqueirão, Município de Igaracy-PB, desta Comarca, 
depositou o Memorial Descrito, Planta e demais documentos, relativos a um terreno ora urbano 
ora transformado no LOTEAMENTO IZABEL MARIA DA CONCEIÇÃO, limitando-se NORTE, 
com a área urbana do Município de Igaracy, Bairro Padre Aristides; SUL, com o mesmo pro-
prietário Manoel Pereira Neto; LESTE com, Djalma Costa Brasileiro: OESTE com Francisco de 
Sousa Brasileiro. O referido Loteamento “IZABEL MARIA DA CONCEIÇÃO”, é composto de 16 
Quadras, e total de 362 lotes. Título de Domínio: Escritura Pública de Compra e Venda lavrada 
nas Notas do Cartório único de Igaracy, desta Comarca, livro nº 09, fls. 151/152, datada de 
03/09/1992, registrada sob o nº R15-1.147, livro 2-S, fls. 05. E para que ninguém possa alegar 
ignorância, o presente Edital será publicado por três (03) vezes consecutivas nos jornais de 
maior circulação deste Estado, inclusive no Diário da Justiça ou Oficial. Decorrido o prazo de 
quinze (15) dias da última publicação, não havendo nenhuma impugnação por parte de quem 
quer que seja, será o Loteamento “IZABEL MARIA DA CONCEIÇÃO”, legalmente registrado, 
não cabendo qualquer recurso. Dado e passado nesta cidade de Piancó, aos três (03) dias do 
mês de outubro de 2012. Eu, LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA, Tabeliã do 
registro de Imóveis o digitei e assino.

LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA
Tabeliã do registro de Imóveis

Responsavel.: ALECSANDRA FIRMINO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 010054574-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             85,00
Cedente.....: COMERCIAL DE PERSIANAS H D LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053032
Responsavel.: ARTHUR HENRIQUE GOMES FI-
GUEIREDO
CPF/CNPJ....: 014678046/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            287,50
Cedente.....: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052223
Responsavel.: ARTHUR HENRIQUE GOMES FI-
GUEIREDO
CPF/CNPJ....: 014678046/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Cedente.....: MERCANTIL ARTEFATOS DE BORRA-
CHA LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052263
Responsavel.: CBM CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 006148344/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            234,00
Cedente.....: ADEMAR PORFIRIO DE ALMEIDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052847
Responsavel.: DAYNNA KELLY BERNAMINO DA SILV
CPF/CNPJ....: 010262580/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             95,24
Cedente.....: CBL ALIMENTOS S/A
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052843
Responsavel.: ELIWERTON LUIZ DE MESQUITA
CPF/CNPJ....: 010528182/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.036,36
Cedente.....: BRW IMPORTACAO E EXPORTACAO 
LTDA
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052137
Responsavel.: ELIWERTON LUIZ DE MESQUITA
CPF/CNPJ....: 010528182/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.956,80
Cedente.....: FRAMA INDUSTRIA GRAFICA LTDA.
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052139
Responsavel.: FLAVIO ALVES DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 006249233-04
Titulo......: CED CRED BANCAR  R$          7.090,01
Cedente.....: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A
Protocolo...: 2012 - 052670
Responsavel.: HABITACIONAL PORTAL DA VILLA 
SPE LT
CPF/CNPJ....: 014104908/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            318,78

Cedente.....: CERAMICA ELIZABETH SUL LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052777
Responsavel.: LKL CONSTRUTORA E IMOBILIARIA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 011055198/0001-27
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            125,00
Cedente.....: CARNEIRO AUTOMOTORES LTDA
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052096
Responsavel.: LKL CONSTRUTORA E IMOBILIARIA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 011055198/0001-27
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            275,00
Cedente.....: CARNEIRO AUTOMOTORES LTDA
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052097
Responsavel.: MARIA LUIZA CARLOS BANDEIRA
CPF/CNPJ....: 503246404-04
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$         11.447,75
Cedente.....: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A
Protocolo...: 2012 - 052671
Responsavel.: REGINALDO MARCOLINO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 011843486/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            248,40
Cedente.....: APARECIDA IGNACIO BELO CALCA-
DOS EPP
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053576
Responsavel.: RENATA PEREIRA T ARAUJO
CPF/CNPJ....: 102564534-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.250,00
Cedente.....: CIA DA SANDALIA INDUSTRIA E COMERCI
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053019
Responsavel.: TAISE DE LIMA ALVES
CPF/CNPJ....: 091345024-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Cedente.....: WILSON MACEDO FILHO RACOES
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053407
Responsavel.: W.E.F AUTO CENTER LTDA
CPF/CNPJ....: 013358741/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            187,46
Cedente.....: RS DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053331
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) 
dias uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  
os  referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  18/10/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
AVISO DE EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO (EXTRATO)

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, Estado da Paraíba, em cumpri-
mento ao que determina o artigo 37, inciso II, da Constituição Federal, por intermédio da COMISSÃO 
ESPECIAL DE CONCURSO PÚBLICO DO MUNICÍPIO e, por meio da Empresa CONTEMAX 
CONSULTORIA LTDA, torna público a abertura de inscrições para CONCURSO PÚBLICO DE 
PROVAS E TÍTULOS, objetivando o preenchimento de vagas e cadastro de reserva para diversos 
cargos vagos na estrutura administrativa do Município. O Concurso será regulado pelas instruções 
especiais constantes do Edital de Abertura, Lei Orgânica do Município e Lei Municipal nº 1.115/2012 
e demais legislação municipal aplicável à espécie. 

PERÍODO DE INSCRIÇÃO: De 21/10/2012 a 09/11/2012, pelo endereço eletrônico www.con-
sulttec.com.br. ou no site www.contemaxconsultoria.com.br

O Edital completo e demais esclarecimentos poderão ser obtidos no site www.consulttec.com.
br. ou no site www.contemaxconsultoria.com.br e na Prefeitura Municipal de SÃO JOÃO DO RIO 
DO PEIXE.

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 16 de outubro de 2012.

JOSÉ LAVOISIER GOMES DANTAS
PREFEITO

CANCELAMENTO – EDITAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO No 004/2012 
A Comissão Permanente de Licitação, da Prefeitura Municipal de Bananeiras - Pb, torna público o 

CANCELAMENTO da publicação do Edital de Licitação – TOMADA DE PREÇO 004/2012, publicado 
no JORNAL a UNIÃO de 10/10/2012. 

                                                                           Bananeiras/PB, 17 de Outubro de 2012

JOSÉ RANCISCO DE ASSIS DA S. BARBOSA
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Pregão Presencial Nº 029/2012. Extrato da ata da sessão para julgamento de Proposta e Habilitação. 

Objeto: Contratação de uma P.Jurídica para prestar o fornecimento de peças para veículos movidos a 
gasolina, alcool e a diesel da frota do município. Realizada no dia 01/06/2012, às 09:00. Proposta Vencedora: 
Com o valor total de R$ 90.158,69 (noventa mil, cento e cinquenta e oito reais, sessenta e nove centavos), 
correspondente aos Lotes: 3,4, 8, 9, 10, 11 e 12. Licitante Habilitada: DOBU Auto Peças Ltda, CNPJ 
10.853.042/0001-29. Proposta Vencedora: Com o valor total de R$ 83.020,00  (oitenta e três mil, vinte 
reais), correspondente aos Lotes: 1, 2, 5, 6 e 7, Licitante Habilitada: A Nordestina Distribuidora de Peças 
Ltda, CNPJ 10.175.806/0001-74. 

Assunção-PB, 01 de junho de 2012.
João Paulo Souza Galdino

Pregoeiro

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
O Prefeito de Assunção, no uso de suas atribuições legais e com base no relatório apresentado pelo 

Pregoeiro, resolve Homologar os resultados da apuração da proposta apresentada na Licitação, o qual aponta 
os vencedores na modalidade:  Pregão Presencial Nº 029/2012. Objeto: Contratação de uma P.Jurídica para 
prestar o fornecimento de peças para veículos movidos a gasolina, alcool e a diesel da frota do município. 
Vencedor: DOBU Auto Peças Ltda, CNPJ 10.853.042/0001-29, com o valor total de R$ 90.158,69 (noventa 
mil, cento e cinquenta e oito reais, sessenta e nove centavos), correspondente aos Lotes: 3,4, 8, 9, 10, 11 
e 12. Vencedor: A Nordestina Distribuidora de Peças Ltda, CNPJ 10.175.806/0001-74, com o valor total de 
R$ 83.020,00  (oitenta e três mil, vinte reais), correspondente aos Lotes: 1, 2, 5, 6 e 7.

Publique-se e cumpra-se.
Assunção - PB, 05 de junho de 2012.

Luiz Waldvogel de Oliveira Santos
Prefeito

CONTRATO COMPRA E VENDA Nº 031/2012
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Pregão Presencial Nº 029/2012 - Contratante: Prefeitura de Assunção, CNPJ nº 01.612.635/0001-02 - 

Contratada: DOBU Auto Peças Ltda, CNPJ 10.853.042/0001-29. Objeto: Prestar o fornecimento de peças 
para veículos da frota do município, Lotes: 3, 4, 8, 9, 10, 11 e 12. Total Contratado: R$ 90.158,69. Recursos: 
Próprio, FMS (Rec. Federal), FMS (Próprio). Vigência: 12/06/12 a 31/12/12. Classificação: 02020 – Gab. 
do Prefeito, 02020.04.122.0200.2002 Man. das ativ., 3390300000 Mat. consumo; 02060 - Sec. de Educação, 
02060.12.361.0400.2015 Man. das ativ. Ensino Fund.– MDE, 3390300000 Mat. consumo; 02080 – Sec. 
de Saúde/F.M.S., 02080.10.122.0500.2023 Man. das ativ., 3390300000 Mat. consumo; 02100 - Sec. de 
Infraestrutura, 02100.15.451.0600.2038 Man. das ativ., 3390300000 Mat. consumo. Partes Ass.: Luiz Waldvogel 
de Oliveira Santos (Prefeito) e DOBU Auto peças Ltda, Data da Ass.: 12/06/12.

Assunção/PB, 12 de junho de 2012
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito

CONTRATO COMPRA E VENDA Nº 032/2012
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Pregão Presencial Nº 029/2012 - Contratante: Prefeitura de Assunção, CNPJ nº 01.612.635/0001-

02 - Contratada: A Nordestina Distribuidora de Peças Ltda, CNPJ 10.175.806/0001-74. Objeto: Prestar 
o fornecimento de peças para veículos da frota do município, correspondente aos Lotes: 1, 2, 5, 6 e 7. 
Total Contratado: R$ 83.020,00. Recursos: Próprio, FMS (Rec. Federal), FMS (Rec. Próprio). Vigência: 
12/06/12 a 31/12/12. Classificação: 02020 – Gab. do Prefeito, 02020.04.122.0200.2002 Man. das ativ., 
3390300000 Mat. consumo; 02060 - Sec. de Educação, 02060.12.361.0400.2015 Man. das ativ. do Ensino 
Fund.– MDE, 3390300000 Mat. consumo; 02080 – Sec. de Saúde/F.M.S., 02080.10.122.0500.2023 Man. 
das ativ., 3390300000 Mat. consumo; 02100 - Sec. de Infraestrutura, 02100.15.451.0600.2038 Man. das 
ativ., 3390300000 Mat. consumo. Partes Ass.: Luiz Waldvogel de Oliveira Santos (Prefeito) e A Nordestina 
Distribuidora de Peças Ltda, CNPJ 10.175.806/0001-74.. Data da Ass.: 12/06/12.

Assunção/PB, 12 de junho de 2012
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 56/2012
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de veículo automotor zero km, tipo passeio, destinado a 

manutenção das atividades da Vigilância Sanitária do Município de São Francisco. Data e Local: às 08:30 horas 
do dia 30 de Outubro de 2012, na sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 – Centro - São 
Francisco – PB. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São Francisco - PB, 17 de Outubro de 2012. 
FRANCISCO LOPES DE LIMA.

Pregoeiro.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

CONCORRÊNCIA Nº. 004 / 2012
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Sapé, no uso das prerrogativas que 

lhes são conferidas pelo Chefe Maior do Executivo Municipal e, ainda, pela norma inscrita no art. 109, I, 
alínea “a”, da Lei nº 8.666/93, alterada, comunica que recebeu recurso administrativo da empresa CONSERV 
Construções e Serviços Ltda. contra decisão de habilitação das empresas SANTA FÉ CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA E CONSBRASIL CONSTRUTORA BRASIL LTDA. Ficam notificadas as empresas acima 
para contra-arrazoar no prazo legal. Autos a disposição na sede da CPL. 

Sapé, 17 de outubro de 2012.
Pedro Freire de Souza Filho

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BAYEUX
COMUNICADO - PREGÃO PRESENCIAL - RECURSO ADMINISTRATIVO

Pregão Presencial nº 00052/2012. Recurso Administrativo interposto pela empresa Instramed Indústria 
Medico Hospitalar Ltda. - contra a classificação da proposta da empresa Comércio de Materiais Médicos 
Hospitalares Macrosul Ltda. O Pregoeiro Oficial comunica que, após análise do recurso apresentado, foi dado 
deferimento ao mesmo - recurso deferido. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Av. Liberdade, 1973 - São Bento - Bayeux - PB, 
no horário das 12:00 às 18:00 horas dos dias úteis.

Bayeux - PB, 15 de outubro de 2012.
JADILSON DA ROCHA QUEIROZ - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BAYEUX
COMUNICADO - PREGÃO PRESENCIAL - RECURSO ADMINISTRATIVO

Pregão Presencial nº 00052/2012. Recurso Administrativo interposto pela empresa Comércio de Materiais 
Médicos Hospitalares Macrosul Ltda. - contra o recurso da empresa Instramed Indústria Medico Hospitalar 
Ltda. que pede a desclassificação de sua proposta. O Pregoeiro Oficial comunica que, após análise do 
recurso apresentado, foi dado deferimento ao mesmo - recurso indeferido. Maiores informações e vistas ao 
processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Av. Liberdade, 
1973 - São Bento - Bayeux - PB, no horário das 12:00 às 18:00 horas dos dias úteis.

Bayeux - PB, 17 de outubro de 2012.
JADILSON DA ROCHA QUEIROZ - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONCORRÊNCIA Nº 001/12 - ANÁLISE DE RECURSO - FASE HABILITAÇÃO

OBJETO: Serviços de construção de uma Escola Infantil e uma Quadra Escolar Coberta - Programa Pró 
Infância PAC 2. EMPRESA RECORRENTE: RLA Construções e Serviços Ltda. A Comissão Permanente de 
Licitação comunica que, após análise do recurso apresentado, não foi dado deferimento ao mesmo - recurso 
indeferido. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, em sua sede, na Av. Liberdade, 1973 - São Bento - Bayeux - PB, no horário das 12:00 às 
18:00 dos dias úteis.

Bayeux - PB, 16 de outubro de 2012.
JOSÉ LUIZ SOBRINHO - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

LICITAÇÃO MODALIDADE CONCORRÊNCIA Nº 001/2012
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, torna-

-se público o seguinte resultado: Sendo habilitadas as empresas SANTA LUZIA ENGENHARIA LTDA, SETA 
CONSTRUÇÕES LTDA, CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO LTDA, LOPEL LOPES 
PEREIRA ENGENHARIA LTDA, CONSERV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, EDIFICA EDIFICAÇÕES E 
CONSTRUÇÕES LTDA, CEDRO ENGENHARIA LTDA, VIGA ENGENHARIA LTDA, CONSTRUTORA PIRES 
LTDA, JADA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA e COENCO CONSTRUÇÕES, EMPREENDI-
MENTOS E COMÉRCIO LTDA. Sendo inabilitadas as empresas ALB ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA, 
F. J. CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, IBIUNA EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA, CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA, CONSTRUTORA FERREIRA LTDA, CONSTRUTORA 
CAVASA VALAS E SANEAMENTO LTDA, SÃO BENTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CONSTRU-
TORA PRINCESA DO VALE LTDA, TERRACON – TERRAPLANAGEM E CONSTRUÇÕES LTDA, LORENA 
& ÁDRIA CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA, GERCAL CONSTRUÇÕES, PROJETOS E 
SERVIÇOS LTDA e SÃO JOSÉ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Designado o dia 24.10.2012, às 09:00 
horas para abertura dos envelopes propostas. 

OBS: Republicação por incorreção – publicado DOE dia 17.10.2012.
Santana dos Garrotes - PB,  08 de  Outubro  de 2012.

GUALBA GEANE LOPES BIDÔ
Presidente da CPL

Estado da Paraíba
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO N.º. 5/0113/2012
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 000113/2012
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EVENTUAL FORNECIMENTO DE 

EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA E SUPRIMENTOS DO MUNICÍPIO.
Vencedores: 
- DATASOL INFORMÁTICA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA. com o valor de R$ 866.162,00 (Oitocentos 

e Sessenta e Seis Mil e Cento e Sessenta e Dois Reais), vencendo nos seguintes itens: 3, 4, 6, 7, 8, 9, 10, 
11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27,28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 
39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 51,52, 54, 55, 57, 59, 60, 62, 63, 64, 65, 69, 70, 71, 73, 74, 75, 76, 
77, 78, 80, 81, 83, 

85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 100, 101, 102, 103, 105, 106, 107, 108,109, 110, 111, 
112, 113, 114, 115, 117, 119, 120, 121, 122, 123, 125, 126, 127, 128, 129,130, 131, 132, 133, 136, 137, 
138, 139, 140, 141, 142, 145, 146, 147, 148, 149, 150, 151,152, 153, 154, 155, 156, 157, 158, 159, 160, 
163, 164, 165, 166, 167;

- IMPORT AUTHORITY COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA com o valor de R$ 
86.294,90 (Oitenta e Seis Mil, Duzentos e Noventa e Quatro Reais e Noventa Centavos), vencendo nos 
seguintes itens: 1, 2, 5, 49, 50, 53, 56, 58, 61, 66, 67, 68, 72, 79, 82, 84, 98, 99, 104, 116, 118, 124,134, 
135, 143, 144, 161, 162, perfazendo o Valor Global de 952.456,90 (Novecentos e Cinquenta e Dois Mil, 
Quatrocentos e Cinquenta e Seis Reais e Noventa Centavos) 

Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO , nos termos da Lei 
10.520/2002, em consequência, fica convocado os  licitantes vencedor(es) para a assinatura do termo de 
contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades  da lei. 

Marcus Odilon Ribeiro Coutinho
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 072/2012

Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS HOSPITALARES PARA O HOSPITAL E 
MATERNIDADE MUNICIPAL DE CUITÉ. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 
31/10/2012. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. 
Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail 
licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 17 de outubro de 2012. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

EXTRATO DO ESTATUTO DO CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CURIMATAÚ E 
SERIDÓ PARABAINO – Preâmbulo. Pelo presente instrumento, os Municípios representados pelos 
Prefeitos Municipais infra-assinados, devidamente autorizados pelas Leis que indicam junto a seus 
nomes, e pelo que dispõe a Lei n.º 11.107, de 06 de abril de 2005, regulamentada pelo Decreto n.º 
6.017, de 17 de janeiro de 2007. EMENDAM e RATIFICAM o presente ato constitutivo do CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CURIMATAÚ E SERIDÓ PARAIBANO, que se regerão pelas normas 
a seguir articuladas, tendo como orientação e objetivo os atendimentos e interesse comuns e conjugados 
na área de saúde: Capítulo I – DA CONSTITUIÇÃO, DENOMINAÇÃO, SEDE E DURAÇÃO. NOME: 
CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DO CURIMATAÚ E SERIDÓ PARAIBANO - CIMSCS. 
FUNDAÇÃO: Fundado em 13 de de AGOSTO de 1997. SEDE E FORO: Cidade de CUITÉ, com Polo 
Regional em PICUÍ, Estado da Paraíba. TEMPO DE DURAÇÃO: Indeterminado. Capítulo II – DAS FINA-
LIDADES: Adotar políticas públicas na área de saúde. Capítulo III – DA ORGANIZAÇÃO ADMINISTRA-
TIVA: Assembleia Geral, Conselho Diretor, Conselho Curador ou Fiscal e Conselho Técnico-Executivo. 
ÓRGÃOS DELIBERATIVOS: Assembleia Geral e Conselho Diretor. ÓRGÃO EXECUTIVO: Conselho 
Diretor, composto por PRESIDENTE, VICE-PRESIDENTE, SECRETÁRIO GERAL e SECRETÁRIO 
EXECUTIVO. MANDATO DO CONSELHO DIRETOR: 1 (um) ano, permitido a reeleição para mais 1 
(um) período. Capitulo IV – DO PATRIMÔNIO E DOS RECURSOS FINANCEIROS: Cota de contribuição 
dos municípios consorciados e outras adquirida a qualquer título por serviços ou doações de entidades 
públicas. Capítulo V – DO USO DOS BENS E SERVIÇOS: Regulamentado pelos entes consorciados. 
Capítulo VI – DA RETIRADA, EXCLUSÃO E CASOS DE DISSOLUÇÃO. Só poderá ocorrer por decisão 
de Assembleia Geral, especialmente convocada para esse fim, e em caso de extinção reverterão ao 
patrimônio dos municípios, na proporção de suas participações. Capítulo VII – DAS DISPOSIÇÕES 
GERAIS E TRANSITÓRIAS. Cuité 29 de janeiro de 2008. PREFEITOS: ANA ADÉLIA NERY CABRAL 
(FREI MARTINHO), ANTONIO MEDEIROS DANTAS (CUITÉ), EVALDO COSTA NUNES (BARRA 
DE SANTA ROSA), FRANCISCO ALVES DA SILVA (SÃO VICENTE DO SERIDÓ), ISAAC RODRIGO 
ALVES (ALGODÃO DE JANDAÍRA), JOSÉ PETRONILO DE ARAÚJO (NOVA PALMEIRA), JOSÉ 
ZITO DE FARIAS ANDRADE (NOVA FLORESTA), JOSÉ ANTÔNIO VASCONCELOS COSTA (PE-
DRA LAVRADA), JOSINALDO VIEIRA DA COSTA (CUBATI), JURACI PEDRO GOMES (SOSSEGO), 
MARIA DE FÁTIMA RIBEIRO (BARAÚNA), RUBENS GERMANO COSTA (PICUÍ) e UADIR ANTONIO 
DE FARIAS (JAÇANÃ-RN).

CONVOCAÇÃO PARA 2° CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL N312/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 05/11/2012 às 14:30 horas para:

Contratação de empresa especializada em assistência médica, ambulatorial e hospitalar, desti-
nado a Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01631-8
João pessoa, 17 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N358/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 01/11/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de dieta alimentar, destinado a Secretaria de Estado da 
Saúde – SAUDE/SES, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01825-6
João pessoa, 17 de outubro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

 
 
 

                                          COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO  
(Instituída pelo Ato Governamental nº 2189/2012) 

 
 

 
Av.: Dom Pedro I, 178, Centro – João Pessoa/PB – Cep 58013-020 

Fone: 3214-3472 / Fax: 3214-3474 
Email: celpac_2012@hotmail.com 

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 
CONCORRÊNCIA CEL/PAC Nº 09/2012 (REGISTRO CGE Nº12.01835-6/2012)- PROCESSO 
SUPLAN Nº 00001743/2012 – Objeto: Construção da Escola Profissionalizante do Município de 
Cuite/PB. Valor: R$7.595.812,30 - Data: 20/11/2012. Hora: 15:00 Horas – Horário Local. Local: 
SEOPAC/ Sala da CEL- Endereço: Av. D. Pedro I, 178 – Centro – João Pessoa/PB – Cep 
58013-020.Fones: (83) 3214-3418/3416/3415. Fax: (83) 3214-3474. E-Mail: 
celpac_2012@hotmail.com. João Pessoa, 02 de outubro de 2012. 

 
 

 

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS - PBGÁS
EDITAL N° 001/2012 - CONCURSO PÚBLICO

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – SEGUNDA CHAMADA
O Diretor Presidente em exercício da Companhia Paraibana de Gás - PBGÁS, David dos 

Santos Mouta, no uso de suas atribuições legais e considerando a Homologação do resultado final 
do Concurso Público – EDITAL DE HOMOLOGAÇÃO - publicado no Diário Oficial do Estado do 
Estado de 19/08/2012,

RESOLVE:
1. Convocar os candidatos abaixo relacionados, classificados no Concurso Público da PBGÁS 

obedecendo à ordem de classificação final por cargo/função, para comparecerem a sede da PBGÁS 
situada na Av. Epitácio Pessoa, 4756 Cabo Branco, João Pessoa – PB, impreterivelmente no período 
de 18/10/2012 a 01/11/2012, sob as penas de perder automaticamente o direito a vaga, aqueles que 
não se apresentarem no prazo fixado conforme prevê o item 8 do Edital nº 001/2012 de Abertura de 
Inscrições, munidos dos documentos que comprovem os seguintes requisitos:

a) Idade mínima de 18 (dezoito) anos completos;
b) Aptidão física e mental para o exercício das funções do cargo, atestada em exame admissional, 

de caráter eliminatório, realizado por uma Clínica indicada pela PBGÁS;
c) Ser brasileiro nato ou naturalizado ou estrangeiro permanente ou gozar das prerrogativas dos 

Decretos 70.391/72 e 70.436/72 e Constituição Federal, art. 12, § 1º;
d) Quitação das obrigações eleitorais;
e) Quitação das obrigações militares (sexo masculino);
f) Declaração de não ter acumulação de cargos públicos, inclusive função, cargo ou emprego 

em autarquias, fundações públicas, empresas públicas, sociedades de economia mista da União, 
do Distrito Federal, dos Estados, dos Territórios e dos Municípios, bem como do não recebimento 
de proventos decorrentes de inatividade em cargos não acumuláveis;

g) Declaração de bens (Declaração de Imposto de Renda), na forma da Lei 8.730/93;
h) Comprovação da escolaridade e requisitos exigidos para o cargo;
i) Apresentação do comprovante de registro no órgão de classe, se for o caso, e respectiva 

regularidade;
j) Certidão de nascimento ou casamento, cédula de identidade, título de eleitor, CPF, PIS/PASEP 

(se já cadastrado); e,
k) 01 (uma) foto 3x4 recente.

RELAÇÃO DOS HABILITADOS EM ORDEM DE CLASSIFICAÇÃO
CARGO: 1020 – ANALISTA
CLASS  NOME    DOC
0005  JARDEL GOMES OLIVEIRA  2836283

CARGO: 1047 – ENGENHEIRO (Função Mecânica)
CLASS  NOME    DOC
0002  JORGE BEZERRA LEITE   1519512

João Pessoa (PB), 17 de outubro de 2012.
DAVID DOS SANTOS MOUTA

Diretor Presidente em exercício da PBGÁS

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 19.01.12.501 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 074/2012
DATA DE ABERTURA: 31/10/2012 - ÀS 14:00h.
REGISTRO CGE Nº 12-01820-6
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 40 (QUARENTA) MOTOS PARA A GERÊNCIA EXECUTIVA DE 

VIGILÂNCIA EM SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 060 – Convênio TS/VS (fundo a fundo). Consultas com a Pregoeira e a sua 
equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h.e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 
3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 17 de outubro de 2012.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA 

E TECNOLOGIA - SERHMACT
AVISO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO - TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2012

REGISTRO CGE Nº 12 01654
A SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA 

E TECNOLOGIA - SERHMACT através da Comissão Permanente de Licitação, instituída pela Portaria 
GS nº.025/2012, publicada no DOE na edição de 13/06/2012, e em consonância com o disposto na 
Lei n°. 8.666/93, que trata das Licitações e Contratos Administrativos, avisa que a data de recebi-
mento dos envelopes 1 e 2– Documentação de Habilitação e Proposta Comercial da T. P. 07/2012, 
marcada para o dia 19/10/2012, foi prorrogada para o dia 05/11/2012, no mesmo local e horário.

Maria Navegante da Silva 
 Presidente CPL/ SERHMACT

AVISO DE LICITAÇÃO 
EDITAL DE CONCORRÊNCIA N.º 13/2012

REGISTRO Nº 12-01796-1
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ILUMINAÇÃO (ENERGIA LIMPA) DA ÁREA DO 

ENTORNO DO ESTÁDIO MINISTRO JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA “O ALMEIDÃO” EM JOÃO 
PESSOA E ILUMINAÇÃO (ENERGIA LIMPA) DA ÁREA DO ENTORNO DO ESTÁDIO GOVERNA-
DOR ERNANI SÁTIRO “O AMIGÃO” EM CAMPINA GRANDE/PB. Regime de Execução: Empreitada 
por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, 326, 
no bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.suplan@gmail.
com. Entrega das Propostas: 19 de novembro de 2012 às 09h30.

João Pessoa, 16 de outubro de 2012.
Simone Medeiros Beserra

Presidenta da C.P.L
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A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área BORBOREMA:

DOMINGO, 21/10/2012 – BOA VISTA – 7h às 11h – Fazendas: Riacho Mandacaru, Santa Vitoria, 
Ruas: Riachao dos Bernardino, Sítios: Riachao, São Joãozinho; CAMPINA GRANDE – 8h às 9h30 
– Pedregal – Ruas: Antonio Trovão de Melo, Doutor Francisco Lima Neto, Doutora Maria Estelita 
Cruz Pereira Pinto, José de Arimateia Lima, Manoel Barros de Oliveira, Oscar Guedes de Moura.

SEGUNDA-FEIRA, 22/10/2012 – CAMPINA GRANDE – 13h30 às 15h – Quarenta – Avenidas: 
José Martins de Andrade, Presidente Juscelino Kubitschek, Ruas: Américo Carneiro, da Republica, 
Enfermeira Maria de Lourdes Silva, João Nunes de Figueiredo, Manoel Feliciano do Nascimento, 
Senador João Cavalcante Arruda; LAGOA SECA – 7h30 às 11h – Sítio: Floreano – 13h30 às 17h – 
Sítios: Floriano, Gruta Funda, Quicé – 15h às 16h30 – Ramadinha – Avenida: Plinio Lemos, Ruas: 
Alzira Guedes Pinheiro, Claudino Gabino de Oliveira, Francisco Afonso, Gabriel Felix Carolino, 
Glaudino Gabino, José Marinho Falcão, José Soares de Oliveira, Manoel Adelino de Melo, Manoel 
Mota, Plinio Lemos, Portugal, Professora Zena Brasileiro, Vicente Gomes Almeida, Wanderleia 
Rodrigues Gambarra.

TERÇA-FEIRA, 23/10/2012 – CAMPINA GRANDE – 13h30 às 16h – Liberdade – Ruas: Almirante 
Barroso, Doutor Edesio Silva, Gilberto Pereira, Horacio Almeida, Pernambuco, Riachuelo, Rio de 
Janeiro, Santa Filomena – 13h30 às 16h – Malvinas – Avenidas: Francisco Lopes de Almeida, Ruas: 
Francisco Alves Reis, Horacio Batista Carneiro, João Clementino dos Santos, Querubina Sales de 
Sousa, Zerife Abraão Árabe – GALANTE – 7h às 7h30 – Fazendas: Floresta, Sítios: Amorim, Antão, 
Galante, Lagoa do Surrão, Surrão, Surrão dos Poços, Tatu de Cima, Várzea de Arroz.

QUARTA-FEIRA, 24/10/2012 – CAMPINA GRANDE – 7h30 às 10h – Três Irmãs – Ruas: Alice 
Araujo Cruz, Carmelita Silva Araujo, Claudio Bezerra de Lima, Henrique Nóbrega, Tereza de Castro 
Barros – 13h30 às 16h – Malvinas – Ruas: Aldenice Araujo Duarte, Ângela Albuquerque Ramos, 
Carlos Alberto Souza, Carlos Antonio da Costa, Carlos Formiga Pereira, Maria do Carmo de Oliveira, 
Poeta Manoel Camilo dos Santos, Valdair Pequeno de Melo; QUEIMADAS – 13h30 às 15h50 – 
Fazenda: Calvo, Sítios: Calvo, Malhada, Malhada Grande.

QUINTA-FEIRA, 25/10/2012 – CAMPINA GRANDE – 6h30 às 11h – José Pinheiro – Avenida: 
Abraão Jerônimo Costa, Ruas: 1 de Maio, Cassimiro de Abreu, Castro Alves, Dantas Barreto, Dom 
Bosco, João Lelis, José Adelino de Melo.

SEXTA-FEIRA, 26/10/2012 – CAMPINA GRANDE – 13h30 às 16h – Três Irmãs – Avenida: 
Francisco Lopes de Almeida, Ruas: Antonio Soares da Silva, Cristovão de Albuquerque Montene-
gro, Demetrio Quintans Meira, Givaldo de Menezes, José Alves do Nascimento, Juarez Macedo 
da Silva, Maria Hosana Lelis, Severina Souza Sales, Tucurui; GALANTE – 7h30 às 9h30 – Sítio: 
Brito – 7h30 às 11h – Sítio: Brito; GRAVATA – 7h às 9h30 – Sítios: Almeida, Caixa D Água, Gravata 
de Caixa D’água, Gravatar; QUEIMADAS – 9h30 às 11h – Sítios: Capoeira, Zumbi – 13h30 às 
16h – Sítios: Torrão, Torrões.

SÁBADO, 27/10/2012 – QUEIMADAS – 7h30 às 11h – Sítio: Verdes.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área CENTRO:

DOMINGO, 21/10/2012 – BELÉM – 7h30 às 12h – Sítios: Serraria, Suspiro; CASSERENGUE – 
7h30 às 12h30 – Sítio: Timbaúba; CUITÉ – 7h às 9h30 – Ruas: 1 de Novembro, 15 de Novembro, 17 
de Julho, Basílio Fonseca, Benjamin Constante, Caetano Dantas, Claudio Gervasio Furtado, Getulio 
Vargas, José Caetano Dantas Correia, José Salvador, José Saraiva, Napoleão Laureano, Orlando V 
Dos Santos, Pedro Viana, Presidente Getulio Vargas, Presidente João Pessoa, Quintino Bocaiúva, 
São Jose, Vereador Francisco Patrício de Araujo; MONTEIRO – 7h às 8h30 – Fazendas: Rancho 
Feliz, Veneza, Granja: Beira Rio, Ruas: Cirilo Targino da Silva, do Cais, do Matadouro, Maria Jansen, 
João Azevedo Pereira, José Augusto Gomes, José Norberto, José Norberto Santos, Maria Ferreira 
Leite, Vespaziano Guerra; PIRPIRITUBA – 13h30 às 17h – Ruas: Antonio Batista, Belo Horizonte, 
Benedito Martins Souza, Capitão José Vicente, José Cruz, José Dias, José Vicente de Morais, 
Jurandir de Sousa, Luiz Queiroz, Padre José Dias, Presidente João Pessoa, Presidente José Dias, 
Solon de Lucena; SOLEDADE – 7h30 às 12h – Sítio: Manoel de Sousa; SERRA REDONDA – 8h30 
às 13h – Avenida: Miguel Veríssimo da Silva, Ruas: Anisberto Lins de Albuquerque, Aumerio Azevedo 
da Silva, Eufrásio Câmara, Faustino V Guimarães, João Belermino Sobrinho, Manoel Gonçalves 
da Rocha, Pedro Moreira da Silva; SUMÉ – 12h30 às 17h – Avenida: 1 de Abril, Ruas: 1 de Abril, 
Aleixo Bezerra, Antonio Pereira, Ataíde Dario Oliveira, Augusto Santa Cruz, Augusto Santos Diniz, 
Francisco Badico Rafael, João Sabia, José Américo, Luiz Grande, Marcos Albino Rafael, Presidente 
John Kennedy, Sizenando Rafael.

SEGUNDA-FEIRA, 22/10/2012 – ARAÇAGI – 7h30 às 12h – Rua: São Vicente, Sítios: Chá do 
Mascate, Gravata, Gravata de Piabas, Lagoa Das Velhas, Mascate, Pau Darco, São Jose, São 
Vicente; ALAGOINHA – 7h30 às 12h – Ruas: Alexandrino Santos, Alice Carneiro, Benedito Josias, 
Doutor João Pequeno, José Bezerra de Menezes, Padre Afonso, Sebastiana Guedes, Tereza Gondim; 
ARARUNA – 8h30 às 12h – Loteamento: José Gomes de Azevedo, Rua: Estrada Grande, Sítios: 
Bernardo, Estrada Grande, Lagoa Dos Homens, Serra Verde; CATURITÉ – 15h30 às 17h – Sítio: 
Umburana; ESPERANÇA – 13h30 às 17h – Sítios: José Lopes, Umbubana; GUARABIRA – 7h30 
às 12h – Fazendas: Bom Jesus, Pau D Arco, Ruas: Agustinho, José Ces, Sítios: Augustinho, de 
Castro Santana, Guaribas, Pau Darco, Tamanduba, Tamanduba de Baixo; MARI – 7h30 às 12h – 
Assentamento: Zumbi dos Palmares; MOGEIRO – 10h às 12h – Sítio: Guararema; NATUBA – 7h30 
às 12h – Avenida: Presidente Epitáceo Pessoa, Ruas: Presidente Epitáceo Pessoa, Presidente João 
Pessoa; PICUÍ – 7h30 às 11h – Ruas: 24 de Novembro, Antonio Paulino, Coronel Manoel Lucas, 
Francisco Xavier, Marechal Deodoro da Fonseca, Manoel Gregório, Marcionilo Ferreira de Assunção, 
Severino Gomes Barros; PIRPIRITUBA – 7h30 às 12h – Sítios: Castanha Velha, Mascate, Pau Darco, 
Pedra D Água; SERTÃOZINHO – 7h30 às 12h – Avenida: Beira Mar, Fazenda: Boa Sorte, Sítios: 
Genipapo, Guabiraba, Jenipapo, Lagoa de Baixo, Lagoa de Baixo I, Marcação, Mascate, Pirpiri 
de São Jose, Riachao de Pedra, São Jose; SOLEDADE – 7h30 às 11h – Ruas: Antonio Joaquim 
Couto, Claudino Nóbrega, Clóvis Souto Nóbrega, Deolinda Lira Mendonça, Francisco Fialho Araujo, 
Francisco Imperiano da Costa, João Marinho Araujo, Joaquim Belarmino Lima, Joaquim Gomes 
de Araujo, José Felix Araujo, José Ferreira Dos Ramos, José Francisco Araujo, José Francisco de 
Araujo, José Marinho Araujo, Ministro José Américo de Almeida, Nova Soledade, Prefeito Inácio 
Claudino, Trajano Pires da Nóbrega, Mercado Publico.

TERÇA-FEIRA, 23/10/2012 – CUBATI – 8h30 às 11h – Ruas: 6 de Julho, Benjamin Constant, 
do Rio, Dos Bandeirantes, Eugenia de Vasconcelos, Eugenio de Vasconcelos, José Araujo Dantas, 
Manoel de Barros, Nova Brasília, Padre Apolônio, Padre Semeao Fileto Costa, São Severino, Sítios: 
Pontais, Renascer; CUITÉ – 8h30 às 11h – Ruas: Agda Florentino, Benedito Candido Dos Santos, 
Benedito Gomes de Sousa, Francisco Miranda, João C Galdino Simplício, João Cesar, João Cesar 
Galdino Simplício, Manoel Joaquim Nascimento, Mozart Pereira da Costa, Nordeste, Ricarte Garcia 
Dantas, Ulisses Guimarães; ESPERANÇA – 8h30 às 10h – Sítio: Pau Ferro – 13h30 às 17h – Sítios: 
Cinzas, Mulatinha, Riacho do Boi; GUARABIRA – 8h30 às 11h30 – Ruas: Alcides Coelho de Araujo, 
Evilmerovak Santos, João Soares Cunha, Jorge Francisco da Costa, José Florentino Andrade, Maria 
de Fátima Andrade Dos Santos, Maria de Fátima Ribeiro, Matilde Maria Leite, Natildes Marques 
Leite; NATUBA – 9h30 às 13h – Fazenda: Tipi, Sítios: Cachoeira, Cachoeira de Natuba – 14h às 
17h15 – Sítios: Gito, Gravata, Gravata de Cima, Gravata de Baixo.

QUARTA-FEIRA, 24/10/2012 – BELÉM – 8h30 às 10h – Ruas: 1 de Maio, Antonio A da Silva, 
Brasiliano da Costa, Clovis Bezerra, Feliciano Pedrosa, Nunes Guedes, Pedro Nobre Sobrinho, 
Severino Ismael, Solon de Lucena; CUITÉ – 8h30 às 11h – Ruas: Assis Chateaubriand, Clovis 
Lima, Janduhy Carneiro, José Jandui Carneiro, Major Manoel Braz Tavares, Ministro José Américo 
de Almeida, Pedro Gondim, Pedro Simões, Rui Barbosa, Samuel Furtado, Tomaz Campos; ESPE-
RANÇA – 13h30 às 17h – Sítio: Malhada da Serra; SANTA CECÍLIA – 9h30 às 12h – Sítio: Cecília 
de cima; UMBUZEIRO – 15h às 17h – Sítio: Estivas.

QUINTA-FEIRA, 25/10/2012 – ALAGOA NOVA – 8h30 às 12h – Ruas: Álvaro Leite, Cônego 
José Antunes Brandão, Eunides Leite, João Leite Ribeiro Filho, José de Oliveira Damásio, Manoel 
Colaço, Manoel Tavares, Manoel Tavares, Nova, Pedro Tavares C de Melo, Pedro Tavares C de 
Melo, Vicentina Lima, Virgilio Leal da Fonseca, Sítio: Assis; AREIAL – 8h30 às 11h – Sítios: Covão, 
Gravatazinho; AROEIRAS – 14h30 às 17h – Sítio: Picada; ESPERANÇA – 13h30 às 17h – Ruas: 
Antonio Dias do Nascimento, Antonio José da Silva, Gerson de Oliveira, Joaquim Virgolino, José de 
Andrade, Manoel Nicolau, Maria Dalva Confessor, Nelson Andrade Oliveira; JUAZEIRINHO – 8h30 
às 11h – Sítios: Pendência, Penasco; PICUÍ – 8h30 às 9h – Sítios: Lagoa da Caatinga, Lagoa da 
Coruja, Lajedo Grande, Mari Preto, Pedreira, Pedreiras;  SERRA REDONDA/ALAGOA GRANDE 
– 9h30 às 13h – Assentamento: Mares, Rua: Geminiano Limeira, Sítios: Caiana, Caiana Agreste, 
Caiana Mares, Escuta, Escuta Caiana Dos Mares, Imbé, Juca, Juca de Zumbi, Juca Decaiana Dos 
Mares, Juca Velho, Matinha, Matinhas de Zumbi de Alagoa Grande, Tabocas, Terezinha; SOLÂNEA 
– 8h30 às 12h – Sítio: Cabeçudo; UMBUZEIRO – 9h30 às 12h – Sítios: Curral de Saco, Mumbuca.

SEXTA-FEIRA, 26/10/2012 – ARAÇAGI – 13h30 às 16h – Sítios: Arisco, Canoas, Riachao de 
Cima; ARARA – 7h30 às 12h – Sítios: Boca de Tanque, Urucu, Volta de Cima; CUITÉ – 7h30 às 
10h – Chácara: Soriedem, Fazenda: Marimbondo, Sítios: Cabeço, Cacimbinha, Chá da Serra, Das 
Matas, Ingá, Jatobá, Lagoa do Meio, Maribondo, Mata; ESPERANÇA – 7h30 às 11h – Sítios: Bene-
ficio, Lajedao, Logradouro, Maniçoba, Pedra Pintada; MOGEIRO – 7h30 às 12h – Assentamentos: 
Dom Marcelo Cavalheira, João Pedro Teixeira, Fazendas: Linda Flor, Nossa Senhora de Lourdes, 
Sítios: Cariata, Lagoa do Ferreiro, Linda Flor, Salgadinho; MULUNGU – 7h30 às 11h – Rua: da Igreja, 
Sítio: Lourenço; NATUBA – 9h30 às 12h – Sítio: Serra do Gado – 13h30 às 16h30 – Sítio: Riacho.

SÁBADO, 27/10/2012 – ARARA – 7h30 às 12h – Sítios: Capivara, Lagoa do Matias, São Bento, 
São Bento de Cima, Serrote Branco; GUARABIRA – 13h3 às 17h30 – Sítios: Merereba, Passagem; 
NOVA FLORESTA – 7h às 10h30 – Ruas: 6 de Junho, Francisco Lopes Galvão, João Nilo Dantas, 
José Batista, José Garcia Dos Santos, José Rufino, Prefeito Benedito Marinho Costa, Santos 
Dumont, Benedito Marinho.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área LESTE:

DOMINGO, 21/10/2012 – BAYEUX – 11h às 12h30 – Baralho – Rua: São Paulo; CRUZ DO 
ESPÍRITO SANTO – 14h30 às 17h – Ruas: Antonio Barbosa, Antonio Barbosa Costa, Antonio Ma-
riz, João Alves Massa, João Ursulo, Joaquim de Oliveira Castro, José de Farias, José Noel, Nilton 
Ramalho Morais, Rafael Fernandes de Carvalho, Rivaldo Virginio Cabral; JOÃO PESSOA – 6h30 
às 13h – dos Ipês – Avenidas: Presidente Tancredo Neves, Santos Dumont, Condomínio: Parque 
dos Ipês, Ruas: Professora Maria Ester Bezerra Mesquita, Professora Mocinha Avelar – 7h30 às 
12h – Centro – Avenida: Miguel Couto, Ruas: 13 de Maio, Artur Aquiles, Frutuoso Barbosa, Padre 
Meira, Santa Inês, Visconde de Pelotas – 7h30 às 11h – Centro – Ruas: Duque de Caxias, Visconde 
de Pelotas – 8h30 às 10h – Ilha do Bispo – Avenida: Nova Liberdade, Ruas: Ari Barroso, Nova 
Liberdade; SAPÉ – 8h30 às 11h30 – Renato Ribeiro – Ruas: Antonio Matias, Boa Vista, Clementino 
Barbosa, Elza Rabelo, João da Silva Melo, João Pedro Teixeira, José Caetano Figueiredo, Josefa 
Alves da Costa, Otavio Severino de Sales, Santo Antonio.

SEGUNDA-FEIRA, 22/10/2012 – CABEDELO – 9h30 às 13h – Oceania – Ruas: Puerto de 
Marseille, Puerto Genova, Puerto Monte; MOGEIRO – 10h às 12h – Sítio: Guararema; JOÃO PES-
SOA – 9h às 11h30 – Portal do Sol – Avenida: Santa Barbara, Ruas: da Gameleira, Desembargador 
Trindade, Engenheiro Vicente de Paula Chianca, Gumercindo Cabral Lucena, Hernany Pessoa 
de Luna, João Alfredo Cajueiro, Manoel Alves, Mauricio de Araujo Gama Filho, Praia Tabatinga, 
Professora Josefa Di Lorenzo Souza – 15h30 às 17h – JAGUARIBE – Avenidas: Coelho Lisboa, 
Deputado Américo Maia, Floriano Peixoto, Vasco da Gama, Ruas: Álvaro Lemos, Capitão Otavio 
Ferreira Machado, Benedito Lacerda, Julio Ferreira Tavares, Paulino de Albuquerque, Professora 
Ana Borges, Professora Josefa Florentino; MAMANGUAPE – 8h30 às 12h – Ruas: Ariosvaldo R 
Costa, Barão do Rio Branco, Duque de Caxias, Edmilson da Silva Araujo, Marcos Barbosa, Marques 
do Herval, Nossa Senhora de Fátima, Pedro Soares – 14h às 16h – Rua: Pitanga, Sítio: Palmeiras; 
PEDRAS DE FOGO – 8h30 às 11h – Sítio: Bela Rosa; PEDRO RÉGIS – 9h30 às 12h – Sítios: Pau 
Darco, Pau Darco de Baixo; SALGADO DE SÃO FÉLIX – 14h30 às 17h – Rua: José Silveira; SÃO 
JOSÉ DOS RAMOS – 8h30 às 12h – Ruas: do Comercio, do Rondon, Ipiranga, José Caxias de 
Lima, Manoel Xudu, Noel Rodrigues de Lima, Pio Chaves, Pio Gonçalves Chaves, Poeta Manoel 
Xudu, Silvinho Silva, Silvino Silvano Silva, Sítios: do Rodon, Ipiranga.

TERÇA-FEIRA, 23/10/2012 – JOÃO PESSOA – 7h30 às 11h – Gramame – Ruas: Heráclito Ribeiro 
dos Santos, Agostinho de M Rezende, Ernando Feitosa de Paiva, Francisco Amaro de Brito, Joaquim 
Monteiro da Franca, Josefa Luzinete de Souza Soares, Manoel Teixeira da Silva, Maria Eulina Albu-
querque, Santos Dumont , Severino Alves da Silveira, Severino Alves da Siqueira, Severino Alves 
da Siqueira – 7h30 às 14h – Jardim Cidade Universitária – Ruas: Bacharel Wilson Flavio Moreira 
Coutinho, Comerciante Edilson Paiva Araujo, José Carlos Almeida Carneiro, José Ricardo Mota 
Morais, Valdir Evangelista Santos, Walfredo Bezerra Silveira – 14h30 às 17h – Geisel – Avenida: 
Presidente Juscelino Kubitschek, Ruas: Arminda da Cunha Theotonio, Coronel João Augusto Lima, do 
Lírio, Juscelino Kubitscheck, Luiz Ribeiro do Amaral, Otecar Rego Luna, Professora Ana Amélia Silva 
Pontes, Severino Ferreira Nóbrega, Tarcisio de Aguiar, Vereador Severino Deodato, Vicente Cozza

LUCENA – 14h30 às 17h – Ruas: Porfírio Guedes, Diógenes Chianca; MAMANGUAPE – 9h30 
às 13h – Sítio: Jurema – 9h30 às 13h – Sítios: Pindobeira, Alagoa, Mendonça; SALGADO DE SÃO 
FÉLIX – 9h às 11h30 – Sítio: Areal Salgado; SANTA RITA – 8h30 às 14h – Marcos Moura – Ruas: 
Carlos Gomes, Correio da Manha, Eduardo Martins, Felix Figueiredo Oliveira, Francisco Felix Figuei-
redo, Hermenegilda Dias de Souza, Jaciara de Almeida Lima, Radialista Enoque Pelagio, Radialista 
Zé Bezerra, Radio Arapuã, Silvino José da Silva; SOBRADO – 8h30 às 12h – Fazendas: Areia do 
Sobrado, São Domingos, Sítios: Lagoa do Padre – 14h30 às 17h – Sítio: Cordeiro.

QUARTA-FEIRA, 24/10/2012 – ITABAIANA – 7h30 às 14h – Avenida: Deputado Adauto Pe-
reira de Lima, Ruas: Aderlino Luis da Silva, Antonio Bezerra Jacome, Antonio Gomes de Franca, 
Cledinor Felix de Almeida, Elias Rodrigues de Vasconcelos, Elizangela de Araujo, João Emidio de 
Medeiros, João Rodrigues de Almeida, José Batista de Lucena, Manoel Gouveia Marques, Manoel 
Valdevino da Silva, Rubenita de Souza Ferreira, Severino Mendes da Cruz, Sítios: Alto Alegre, 
Chan, Luis Saraiva; JOÃO PESSOA – 8h30 às 12h – Cabo Branco – Avenida: Cabo Branco, Ruas: 
Alice Almeida, Doutor Alcebíades da Silva, Edvaldo Bezerra Cavalcante Pinho – 8h30 às 10h – 
Rangel/Varjão – Avenidas: 2 de Fevereiro, Mourão Rangel, Ruas: Elias Cavalcanti de Albuquerque, 
Napoleão Laureano, Vicente Costa Filho – 14h30 às 17h – Rangel – Avenidas: Mourão Rangel, 
São Marcos, Ruas: Bartira, Cônego Vicente Pimentel, Napoleão Laureano, São Marcos – 14h30 
às 16h – Geisel – Ruas: Abelardo Targino da Fonseca, Edvaldo Ferreira Ouro, Estudante Geraldo 
Macário Santana de Oliveira, Estudante Valéria Cavalcanti de Lima, Fernando Jorge Barros Oliveira, 
Helio Rodrigues Ferreira, José Orlando Souto, Olívio Morais Magalhães, Professora Ana Amélia 
Silva Pontes, Rubens Coelho Pereira Filho, Severina Maria Vasconcelos de Carvalho – 8h30 às 
14h – Jardim Cidade Universitária – Ruas: Antonio Peixoto Filho, Comerciante Edilson Paiva Araujo, 
Edilson Paiva Araujo, Francisco Inácio de Sousa, Manoel Carlos Correia, Maria Antonia de Oliveira, 
Paulino dos Santos Coelho, Pedro Ferreira de Freitas, Raimundo Adolfo, Rejane Freire Correia; 
MATARACA – 8h30 às 11h – Sítio: Ituana – 14h30 às 17h – Sítio: Uruba; PITIMBU – 8h30 às 13h 
– Sítios: Mucatu, Abiai; POMBAL – 8h30 às 11h – Sítio: Casa Forte; SANTA RITA – 8h30 às 10h 
– Várzea Nova – Ruas: Antonio Francisco Machado, Carlinda Amorim, Deputado Clodomiro Leite, 
do Sabia, Emmanuel Lisboa de Lucena, Francisco Soares, João do Galpão, Joaquim Rodrigues 
Pereira, José Carlos Lins, José Hildebrando Dantas Menezes, José Vicente de Pontes, Terezinha 
Batista Hardman, Waldemar Carvalho de Lelis, Sítio: Boa Vista; SÃO JOSÉ DOS RAMOS – 9h30 
às 13h – Fazenda: São Jose, Sítios: Genipapo, Lagoa de Pedra, Pau Apique; SAPÉ – 11h às 12h30 
– Fazenda: Cueiro, Sítio: Açude do Mato.

QUINTA-FEIRA, 25/10/2012 – ALHANDRA – 7h30 às 14h – Granja: Silva; LOCALIDADE: 
GUARITA – 9h30 às 13h – Rua: Manoel de Matos, Sítio: Manoel de Matos; JOÃO PESSOA – 6h3 
às 8h – Mandacaru – Ruas: Adalgisa Targino da Silva, Alfredo José Athaide, Arconcio Pereira da 
Silva, Botafogo, Comerciante José Augusto Trindade, Índio Felipe Camarão, João Fernandes 
Vieira, João José Batista Junior, Jornalista Andre Rebouças, Jornalista José do Patrocínio, Maria 
Madalena Ramalho Bandeira, Visconde de Ouro Preto – 8h30 às 11h30 – Costa Silva – Ruas: An-
tonio Claudino Leal, Aurilia Lins Rabelo, Deputado Luiz Ignácio Ribeiro Coutinho, Desembargador 
Braz Baracuhy, Graciliano Delgado, Jornalista José Ramalho – 14h às 16h – Funcionários – Ruas: 
Ambrosio Vitorino Pontes, Doutor Aristides Villar, Doutor Jair Cunha, Doutor Luiz Bronzeado, João 
Bandeira de Melo, João Magliano, José Carneiro Rodrigues, Mario Magalhães, Maestro Heitor Villa 
Lobos, Pedro Lins Vieira Melo; MAMANGUAPE – 8h30 às 12h – Sítios: Canjarana, Canjarana II; 
MARCAÇÃO – 9h30 às 15h – Aldeia: Tramataia; RIO TINTO – 14h30 às 17h – Sítio: Piabucu; SANTA 
RITA – 9h30 às 13h – Granja: Frei Damião, Ruas: Aníbal Moura, Antonio dos Santos, Ariosvaldo B 
do Carmo, Carlos Arnobio Maroja, Dalva Vasconcelos, Hugo Moura, José Ferreira Vaz, Manoel José 
Rodrigues, Napoleão de Brito Filho – 7h30 às 11h – Tibiri II – Avenidas: Guarabira, João Pessoa, 
Ruas: Antenor Navarro, Ataíde de Brito, Boa Ventura, Centenário, Cidade de Puxinana, Diamante, 
Governador Ivan Bichara, Guarabira, Jerico, Juazeirinho, Maestro Pedro dos Santos, Santana dos 
Garrotes, Sítios: Jerico, Juazeirinho.

SEXTA-FEIRA, 26/10/2012 – ALHANDRA – 7h30 às 14h – Granja: Silva, Ruas: Nova, Silvino 
Bezerra da Silva, Renilda Torres Ramos, das Crioulas, Severino Joaquim do Nascimento, José Alfredo 
de Carvalho, Ivonete de Sousa Lira, José João da Silva, Francisco José da Costa; ITABAIANA – 
13h às 17h – Sítios: Cariata, Linda Flor; JOÃO PESSOA – 8h30 às 11h30 – Treze de Maio – Ruas: 
Alvarino Maciel, Coronel Barata, Doutor Newton Lacerda, José Mesquita, José Severino Albuquerque, 
Matheus de Oliveira, Pero Vaz de Caminha, São Francisco, São Joao, São Jose, Tobias Monteiro, 
Vicente Lucas Borges – 8h30 às 11h – Paratibe – Ruas: Com Felix Cahino, Heleno Francisco Pe-
reira, Jequitibá Rosa, José Fernandes Gomes Arruda, Julieta Cordeiro de Medeiros, Oscar Lopes 
Machado, Pedro Gabriel de Araujo, Pedro Gabriel de Araujo, Pedro Rodrigues da Silva, Pintassilgo, 
Rafael Antonio dos Santos – 8h30 às 12h – Valentina – Ruas: Ademar Bezerra Medeiros, Aracaju, 
Belém, Cuiabá, Francisca Sales, Heleno Gonçalves Dias, João Targino da Silva, Manoel Zito de 
Lucena, Paraná, Radialista Newton Junior, Rita Porfírio Chaves, Severina Crispim Veras, Sítio: 
Cajueiro – 8h30 às 12h – Padre Zé – Ruas: Frei Albino, João Moreira Dalto, Joaquim Moreira de 
Oliveira, Mardokeu Nacre, Maria Caetano, Samuel Souto Maior – 14h às 16h – Torre – Avenidas: 
Dom Moises Coelho, Juarez Távora, Otacílio de Albuquerque, Rui Barbosa, Ruas: Jaime Câmara, 
Prefeito José Bezerra – 14h30 às 17h – Mangueira – Rua: Cícero Meireles; MOGEIRO – 7h30 às 
12h – Assentamentos: Dom Marcelo Cavalheira, João Pedro Teixeira, Fazendas: Linda Flor, Nossa 
Senhora de Lourdes, Sítios: Cariata, Lagoa do Ferreiro, Linda Flor, Salgadinho; PEDRO RÉGIS 
– 8h30 às 11h – Ruas: da Bomba, Francisco Lourenço, José Braz, Miguel Flor, Miguel Luiz, Paulo 
Soares, Poeta Manoel Xudu, Santa Cruz, São Luiz, Severino Lourenço.

SÁBADO, 27/10/2012 – JOÃO PESSOA – 9h30 às 13h – Colinas do Sul – Sítio: Novo Mundo; 
SANTA RITA – 6h30 às 11h – Avenidas: Monte Alegre, Pimentel Gomes, Ruas: 1 de Maio, 22 de 
Maio, Acre, Adalberto Candido de Melo, Alagoas, Alcaide Francisco Cartejon, Amazonas, Ambrosio 
Fernando Brandão, Antonio Dourado Azevedo, Antonio Ribeiro Pessoa, Antonio Soares de Souza, 
Antonio Veloso Azevedo, Ascendino Monteiro, Bahia, Barão de Marau, Bela Vista, Campos Sales, 
Capitão José Inácio, Ceara, Coronel Aureliano, Ceslau Gadelha, Cosma Lopes Dias, da Jaqueira, 
da Macaíba, Deputado João Ursulo, Deputado Luiz Ribeiro Coutinho, Desembargador Sindulfo 
Santiago, do Colégio, do Sol, Dom Adauto, Doutor Abdon Miranda, Doutor João Pimentel, Doutor 
Pedrosa, Eitel Santiago, Emidio Soares da Silva, Eneas Flavio Soares de Morais, Escola Carlos 
Porto, Espírito Santo, Farmacêutica Francisquinha, Flaviano Ribeiro Coutinho, Flodoaldo da Silveira, 
Francisco Leocadio Coutinho, Francisco Tito da Silva, Francisco Tito da Silva, Francisco Tito da 
Silva, Francisco Viegas, Gal Diogo Flores Valdez, Generino Honorato Silva, Geni Batista, Goiás, 
Graciliano Ramos, Guanabara, Horacio Carneiro, João Albino Meireles, João Francisco de Araujo, 
João Gomes Damascena, José Dias Porto, José Domingos Porto, Lourival Ferreira da Silva, Luiz 
Barbosa de Franca, Manchete, Manoel Francisco Tito, Manoel Veloso Borges, Maranhão, Marcos 
Aurélio, Margarida Souza Coutinho, Maria Eulina Albuquerque, Mato Grosso, Minas Gerais, Monte 
Alegre, Monte Castelo, Nossa Senhora Aparecida, Nossa Senhora do Rosário, Nautilia Mendonça, 
Nilo Peçanha, Nova, Olivina Carneiro da Cunha, Para, Paraíba, Paraná, Pastor Inácio de Freitas, 
Padre Amaro, Pedro Gomes Pereira, Pedro Pedrito de Morais, Pedro Xareu, Pernambuco, Piauí, 
Pimentel Gomes, Plinio Bastos, Presidente Castelo Branco, Primo Basílio, Professor Bayar, Professor 
Severo Rodrigues, Rio Branco, Rio de Janeiro, Rio Grande do Norte, Rio Grande do Sul, Rodolfo 
Lins da Nóbrega, Rodrigues Alves, Samuel Pereira Borba, Santa Rita, São Jose, São Marcos, São 
Mateus, São Paulo, São Pedro, Senador Epitacinho, Senador Epitacinho, Sergipe, Severina Nunes 
Padilha, Severino Lourenço, Severino Nunes Padilha, Sindulfo, Solon de Lucena, Santa Catarina, 
Santa Rita, Santo Antonio, Telêmaco Santiago, Tenente Francisco Pedro, Tiradentes, Venâncio 
Correia, Vereador Débora Soares.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área OESTE:

DOMINGO, 21/10/2012 – CAJAZEIRAS – 7h30 às 13h – Avenida: Engenheiro Carlos Pires de 
As, Ruas: 21 de Abril,, Doutor Coelho, Engenheiro Coelho Sobrinho, Ernesto Rolim, Higino Tavares, 
Otacílio Fernandes, Padre José Tomaz, Tiburtino Cartaxo, Vidal de Negreiros – 8h30 às 13h – Ave-
nidas: Julio Marques do Nascimento, Julio Marques Pereira de As, Ruas: Celso Matos Rolim, João 
Augusto Braga, José Leôncio da Silva; ITAPORANGA – 8h30 às 13h – Avenida: Getulio Vargas, 
Fazenda: Alto do Madeiro, Ruas: Benjamim Constante, Capitão Abdon Leite, Cônego Manoel Firmino, 
Eladio Clementino de Carvalho, Francisco Clementino, Manoel Jacome de Moura, Padre Lourenço, 
Rosendo Araujo Madeiro, Santos Drumont, Severino Teixeira Lima, Itaporanga/Trecho Da Rodovia 
BR 361, Sítio: Alto dos Madeiros; PATOS – 9h às 11h30 – Ruas: 18 do Forte, 26 de Julho, 26 de 
Outubro, Antonio Fragoso, Espinharas, Felipe Camarão, Porfírio da Costa; SÃO BENTO – 8h30 
às 13h – Avenida: João Pessoa, Ruas: Antonio C Rodrigues, Antonio Lucio da Silva, Belarmino 
Soares, Benedito Saldanha, Bernardino Soares, do Colégio, do Silo, Edgar Carreiro Cavalcante, 
Francisco de Paula Saldanha, Hermenegilda Guimarães, João Pessoa, Presidente Jucelino Kubis-
tchek, Padre Sandoval Ferreira, Presidente João Pessoa, Sergio Silveira, Sul, Tertuliano de Brito, 
Tiradentes – 8h30 às 11h – Avenidas: São Sebastião, Senador Ruy Carneiro, Ruas: Francisco de 
Paula Saldanha, João Pedro da Silva, Pedro Pereira Alcântara, São Sebastião, Santa Terezinha; 
SOUSA – 8h30 às 12h – Rua: Lianou Bezerra Leite.

SEGUNDA-FEIRA, 22/10/2012 – BELÉM DO BREJO CRUZ – 8h30 às 12h – Fazendas: Direito, 
Santa Tereza, Sítios: Alexandria, Boa Esperança, Gangorra, Japecanca, Lagoa da Pedra, Manipeba, 
Paraíso, Rajada, Santa Tereza; TRIUNFO – 8h30 às 13h – Sítio: Carretão; IGARACY – 8h30 às 
13h – Sítio: Caiçara; JURU – 8h30 às 11h – Sítio: Barra dos Barbosas – 14h às 16h30 – Sítio: Barra 
dos Pires; MATUREIA – 9h30 às 13h – Ruas: Alice Bernardo Diniz, Antonio Dionísio Ramos, Aprígio 
Firmino Alves, Cosme Henrique Souza, João Ramalho Freitas, José Esperidião Ribeiro, Maria das 
Dores de Lucena, Maria das Dores Gomes Lopes, Marinha Dantas, Mauricio Dionísio Ramos, Odom 
Bernardo Nunes, Otavio Maia, Raimundo Caboclo Sagitário, Sítios: Conceicao, Sucuru; SANTA 
CRUZ – 8h30 às 13h – Ruas: 1 de Maio, Andre Gomes Oliveira, Antonio Andrade, Antonio Lopes 
Silva, Antonio Luiz de Andrade, do Açude, do Colégio, Fiel Agostinho, Januario Ferreira, João Ferreira 
Araujo, João Ferreira de Andrade, Luiz Severiano, Manoel Lopes, Marcelino Lopes, Márcia Oliveira, 
Maria Lopes de Oliveira, Maria Lopes Souza, Maria Oliveira de Souza, Maria Verônica Andrade, 
Nova, Professor João Antunes, Professor Nestor Antunes, Santo Andre, Tito José da Silva, Sítios: 
Santa Cruz, Várzea Alegre; SANTA LUZIA – 15h30 às 17h – Sítio: Rio da Barra.

TERÇA-FEIRA, 23/10/2012 – JERICO – 8h30 às 12h – Ruas: Antonio Balbino, Balbino de Sousa, 
Cícero Amaro, Comerciante José Raimundo Calado, Cornélio da Costa Lima, Herundina de Oliveira, 
João Belarmino, Joaquim Pereira, Laurentino Alves, Lopes de Figueiredo, Sítios: Baixo, Beira Rio; 
OLHO D’ÁGUA – 8h30 às 13h – Sítios: Bom Jesus, Riacho, Riacho do Meio; PATOS – 8h30 às 
13h – Fazenda: Itatiunga, Sítio: Campo Comprido; POMBAL – 8h30 às 13h – Sítio: Gado Bravo; 
PRINCESA ISABEL – 7h30 às 11h – Sítios: Caldeirão dos Jorge, Macaco, Piau, Quixaba – 14h às 
16h30 – Rua: Manoel Maia; SÃO BENTO – 14h às 16h30 – Rua: Olegário Sousa Carneiro; SÃO 
JOSÉ DE CAIANA – 8h às 10h30 – Sítios: Caiana, Piau, Basílio; SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – 8h30 
às 12h – Sítio: Várzea das Antas; VIEIRÓPOLIS – 8h30 às 12h – Sítios: Barro Vermelho, Riacho 
do Tamanduá.

QUARTA-FEIRA, 24/10/2012 – IBIARA – 14h30 às 17h – Sítio: Cajazeiras, Cajazeiras III; SERRA 
GRANDE – 9h30 às 11h30 – Sítio: Alagoinha.

QUINTA-FEIRA, 25/10/2012 – ÁGUA BRANCA – 8h30 às 12h – Sítio: Mereço – 13h30 às 17h – 
Água Branca/Trecho Rodovia BR 230, Ruas: Antonio Florêncio Azevedo, Capitão Manoel Firmino, 
do Grupo, Francisco Correia, Francisco L da Silva, Joana Matilde da Conceicao, João Nunes Freitas, 
José Alcindino de Farias, José Pedro Firmino, José Vidal, Manoel Zuza de Lima, Nino Florêncio, 
Nova, Padre Aristides, Pedro Firmino, Pedro Herculano, Severino Cabral, Sargento Florentino Lei-
te, Vanuza Lima, Sítios: Estância, Formiga; BREJO DO CRUZ – 7h às 9h – Ruas: Angelina Mariz 
Maia, Bernardo Soares Barbosa, Capitão Lira, Carlos Gomes, Francisco G de Oliveira, Francisco 
Garcia, Pedro Gomes de Andrade, Urbano Maia, Valdevino Lobo; CAJAZEIRAS – 8h30 às 12h – 
Sítio: Cajazeiras Velha; OLHO D’ÁGUA – 8h30 às 13h – Olho D’água/Trecho Da Rodovia BR 261, 
Ruas: Antonio Fausto, Lucia Braga, Manoel Valdevino da Silva; PATOS – 8h30 às 13h – Ruas: 7 de 
Setembro, Francisca Inácia de Lima, Irineu Lacerda, João Idelfonso, João Roberto Borges, Luzia 
Batista de Lucena, Maria da Guia do O, Rosa Maria Sales, Zacarias de Oliveira, Sítio: São Pedro; 
PAULISTA – 12h30 às 17h – Ruas: Candido Assis Queiroga, Candido José de Assis, Odilon José de 
Assis, Otacílio Tome, Pedro Marcos de Sousa, Pedro Marques de Medeiros, Pedro Muniz de Brito, 
Presidente João Pessoa, Vicente Carreiro de Almeida, Vicente de Franca, Sítio: Boa Vista; SÃO 
JOSÉ DE LAGOA TAPADA – 7h às 11h30 – Ruas: Ananias Sarmento, Antonio de Souza Martins, 
Capitão Manoel Araujo, Genésio L Furtado, Joaquim Gregório, Joaquim Romãs da Silva, Joaquina 
Tomaz da Silva, José Araujo, José Joaquim de Souza, José Pedro Celestino, Manoel Martins de 
Sousa, Maria Rita, Nova, Porfírio Braga Cartaxo, São Jose, Tenente Izidro Gomes; TRIUNFO – 
8h30 às 12h – Sítio: Carretão.

SEXTA-FEIRA, 26/10/2012 – BOM SUCESSO – 8h30 às 10h30 – Ruas: Ananias Costa Lima, 
Antonio Benevides, Antonio Henriques, Antonio Pereira, Cícero Ferreira da Silva, Cícero Ferreira de 
Li, Cristalino Pereira da Costa, da Lavadeira, Delmiro Inácio, Etelvina L Conceicao, Felix Trajano, 
João Paz de Lima, Joãozinho M Conceicao, Justino Fragoso, Lucas de Almeida Filho, Maria Eulália 
de Jesus, Pedro Crispim de Almeida, Raimundo Gonçalves de Almeida, Sebastião A Teixeira, Tel-
vina L da Conceição, Sítios: Bom Sucesso, Impoeiras, Santana dos Almeidas; COREMAS – 6h30 
às 12h – Rua: Maria das Neves Silva, Sítios: Diogo, Diogo V, Iracema Gonçalves Cavalcante, do 
Miguel, Riacho da Caeira; IMACULADA – 13h30 às 17h – Ruas: Alto do São Francisco, Joaquim 
Bezerra, Antonio Gabriel, Vereador Pedro Jorge de Lacerda, Sítios: Pitombeira, Riacho da Cobra, 
São Francisco; ITAPORANGA – 7h30 às 13h – Avenidas: Ambrosio Miranda Filho, Doutor Manoel 
Medeiros Maia, Ruas: Antonio Salviano da Silva, Balduino Minervino de Carvalho, David Pereira 
de Sousa, Francisco Guimarães, Gabriel Maia, José Olinto Filho, Mãe Burrego, Manoel Valdevino 
da Silva, Manoel Virguliano da Silva, Marquez do Herval, Marta Batista de Moura, Pedro Pereira 
de Sousa; PAULISTA – 7h30 às 12h – Ruas: Belarmino Fernandes de Franca, Belarmino Franca 
Dantas, Benigno Dantas Franca, Bertoldo Monteiro, Dona Eulália Maria da Conceicao, Francisco 
Maciel, Juvêncio Ferreira da Costa, Juvino Fernandes Costa, Leandro Gomes Barros, Manoel 
Jerônimo, Odilon José Assis, Pedro Felix de Medeiros, Profeta Severino Vicente, Verbena de 
Medeiros Nunes, Vicente Casado, Vicente de Franca; SÃO JOSÉ DE LAGOA TAPADA – 7h30 às 
13h – Fazendas: Bom Destino, Jatobá, Lagoa Grande, Pintadas, Sítios: Barra da Cobra, Bodegas, 
Bom Destino, Bom Destino Ii, Cruz Grande, Estrela, Estrema, Jatobá, Lagoa do Forno, Lagoa 
Grande, Mandioca, Riacho, Serraria, Santa Cruz, Taboleiro do Meio; SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – 
7h30 às 13h – Fazenda: Jatobá, Ruas: Boa Vista, Irapua Leitão da Cunha, São José De Piranhas/
Trecho Da Rodovia PB 366, Sítios: Água Fria, Almao, Ameixa, Antas, Arapuã, Armao, Bananeiras, 
Bartolomeu, Boa Vista, Boa Vista de Baixo, Boa Vista V, Cacare, Caiçarinha, Genipapeiro, Irapua, 
Jacu, José Pedro, Junco, Jurema, Lagem, Maia, Mameluco, Mandasaia, Morro, Morro do Manoel, 
Morro dos Marinho, Pé de Serra, Quixaba, Quixeramobim Iv, Quixeramubim, Riachao, Riacho da 
Boa Vista, Santa Luzia, Varjota, Várzea das Antas, Volta da Anta, Zé Pedro, Zé Pedro II – 8h30 
às 13h – Avenida: Centenária, Ruas: Antonia Maria de Jesus, Centenária, Dito Morais, Francisco 
de Morais, Gilberto Furtado, Isaura Juvino da Silva, João Braz, José Lira, Luis Gonçalves, Manoel 
Bandeira, Manoel Cezario Neto, Maria Jesus de Lima, Otavio Braz, Santo Antonio, São Sebastião, 
Vila Nova, Sítios: Carrapateira, Santo Antonio, Vista Nova; SÃO JOSÉ DO RIO PEIXE – 9h30 às 
13h – Sítios: Malhada, Malhada da Pedra.

SÁBADO, 27/10/2012 – MANAÍRA – 8h30 às 13h – Ruas: Alexandrina Alves do Nascimento, 
Antonio Alves Nogueira, Cícero Soares Barbosa, José Carneiro, Maria Alves Barbosa, Maria Bar-
bosa, Santana dos Garrotes, Santa Ana, Sítios: Santana, Santana de Mangueira; POÇO DE JOSÉ 
MOURA – 9h30 às 12h – Sítio: Cabaços

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

MARIA SENEIDE MOREIRA MOURA – CNPJ/CPF Nº 953.898.734-91, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3993/2012 
em João Pessoa, 5 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multifami-
liar com 02 unidades, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica e sumidouro), na 
Rua Maria Carmelita da Silva, QD 380, LT 297, LOT. COLINAS DO SUL II – GRAMAME Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-004961/TEC/LO-1582.

O INSTITUTO SÃO JOSÉ / HOSPITAL PADRE ZÉ - CNPJ Nº 08.667.206/0001-81, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração 
nº 4036/2012, em João Pessoa, 11 de outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Construção da Casa de Conveniência para pessoas vivendo e convivendo com HIV, na Avenida 
Desembargador Botto de Menezes, nº 657, Tambiá, Município de João Pessoa-PB. Processo: 
2012-007114/TEC/LA-0234.

MIGUEL RAIMUNDO SEVERINO DE LIMA – CPF Nº 191.160.394-91, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de 
Operação nº 1359/2010/PROC. Nº 2008-005565 - Fabricação de Doce de Banana e de Goiaba – AC: 
282,0m² - PRINCESA ISABEL – PB. Processo: 2012-007456/TEC/LO-3936.

POSTO ALTERNATIVO DE COMBUSTÍVEL E SERVIÇO LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.372.084/0016-
97, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 3956/2012 em João Pessoa, 4 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool e diesel), lubrificantes e 
serviço de troca de óleo, na Rua Euzely Fabricio de Sousa – Nº 600 – Município: JOÃO PESSOA 
– UF: PB. Processo: 012-000753/TEC/LO-2383.

DBA CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.734.531/0001-10, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Insta-
lação nº 3929/2012 em João Pessoa, 2 de outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Edificação comercial com 13 unidades comerciais e sistema de esgotamento sanitário interligado 
a rede da Cagepa, na Rua Targino Marques S/N – Tambaú – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2012-006588/TEC/LI-1650.

JE CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 02.561.498/0001-97, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4075/2012 
em João Pessoa m 16 de outubro de 2012 - Prazo: 1080 dias. Para a atividade de: Edificação 
residencial multifamiliar com 30 pavimentos tipo com o sistema de esgotamento sanitário ligado a 
rede da Cagepa, na Rua Yaya de Amorim Coutinho – S/N – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2011-000741/TEC/LI-0195.

ALX CONSTRUÇÕES LTDA EPP – CNPJ Nº 15.409.799/0001-41, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação – Edi-
ficação Multifamiliar com 10 Unidades Habitacionais com área de 679,25m² - LOT. BELA VISTA 
II – CABEDELO – PB. Processo: 2012-008723/TEC/LI-2431.

JOSE ROBERTO DA SILVA APRIGIO – CNPJ/CPF Nº 16.159.369/0001-81, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental 
nº 3494/2012 em João Pessoa, 17 de setembro de 2012 – Prazo: 59 dias. Para a atividade de: 
Publicidade Volante Veículo FIAT PALIO/FIRE Placa MMV-6377/PB – Em Toda Cidade e Região 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-006650/TEC/AA-1679.

CCB – CIMPOR CIMENTOS DO BRASIL LTDA – CNPJ: 10.919.934.0059-00 Torna público que 
requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação da 
Licença de Operação Nº 139/11 – Processo Nº 10-006770 para Lavra e Beneficiamento de calcário 
e argila para industrialização de cimento. DNPM Nº 2627/34 e 802.344/1970 na Fazenda da Graça 
SN Ilha do Bispo, João Pessoa - PB.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA LEI 
Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.º FELIX DE LUCENA FRANCA, CPF: 504.058.884-49, PARA QUE 
COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4270845077, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA LEI 
Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.º MARCELO MANOEL DA SILVA, CPF: 910.758.664-72, PARA QUE 
COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4297370290, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA LEI 
Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.º OTILIO GONCALVES DA SILVA, CPF: 013.110.704-60, PARA QUE 
COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4293790708, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA LEI 
Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.º EDIVALDO GOMES DA SILVA, CPF: 455.534.404-91, PARA QUE 
COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4277558111, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA LEI 
Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.º SANTINO LOURENCO MARCELINO, CPF: 690.426.084-04, PARA 
QUE COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4299925257, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA 
LEI Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.ª TEREZINHA BRITO LEITE CARNAUBA, CPF: 058.041.324-
15, PARA QUE COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, 
Nº 105, SALA 301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS 
PARCELAS DO CONTRATO 4256435649, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO 
DAS MEDIDAS JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS 
EFEITOS LEGAIS.
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